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Estructuras 
Las ideas de los investiga-
dores y las máquinas del 
FabLab permiten desarro-
llar estructuras tan singu-
lares como ésta que dan 
forma a estudios de geome-
tria. 

Colaboración 
De todos se puede apren-
der. Esta es una de las bases 
del FabLab, donde los 
conocimientos y la técnica 
se unen para crear un 
laboratorio transversal de 
ideas y proyectos.  

Materiales 
Esta estructura está hecha 
con láminas de persianas, 
pero cualquier material 
puede tener una utilidad no 
prevista, como hacer un 
robot con una base de 
madera.  

Tecnología 
El FabLab cuenta con una 
cortadora láser, fresadora e 
impresoras 3D que permi-
ten reproducir figuras y 
piezas de lo más curiosas 
con una facilidad que 
asombra 

Ideas, máquinas 
y...¡Eureka!

M.D.ALVARADO SEVILLA 
 

D
esarrollar una idea, poner en 
marcha un proyecto nuevo, 
fabricar o mejorar algo, no 
siempre es fácil ni está al al-

cance de todos. Se necesita contar con 
máquinas adecuadas y hasta con las 
aportaciones de otros que ayuden a  
hacer posible esa idea. Pues ese sitio 
existe en Sevilla: es el FabLab, el taller 
de fabricación digital de la Escuela Su-
perior de Arquitectura de la Universi-

dad Hispalense. El antiguo taller de 
maquetas de la escuela se ha conver-
tido en una fábrica de producción di-
gital, un espacio transversal, donde no 
sólo los profesores y alumnos de este 
centro universitario acuden pueden 
acudir para hacer realidad un proyec-
to sino, con ellos, todo aquel que quie-
ra desarrollar una idea, desde una im-
presora 3D a un robot o piezas que per-
mitan desarrollar un experimento 
científico.  

El FabLab de Sevilla sigue el mode-

lo de un laboratorio puesto en marcha 
por el MIT (siglas en inglés del Insti-
tuto de Tecnología de Massachussets) 
de Boston. En 2001 esta entidad, todo 
un referente en materia de investiga-
ción, apostó por fomentar la creación 
aprovechando las oportunidades que 
generaban las nuevas tecnologías, tras-
ladando algunas de las nuevas máqui-
nas a un barrio con alta población afro-
americana. Sus vecinos empezaron a  
usar ese laboratorio para resolver pro-
blemas técnicos de sus máquinas o 

crear algunas propias. Entre ellos ha-
bía quien tenía relación con Ghana y 
se planteó llevar al país africano algu-
nas máquinas para que ellos mismos 
intentaran dar solución a sus necesi-
dades. A esta iniciativa se sumaría otra 
en Noruega, donde unos pastores re-
clamaron ayuda al MIT de Boston para 
contar con una especie de antenas para 
las ovejas y desde el instituto tecnoló-
gico se les envió maquinas para que 
ellos mismos ideasen algo. Esa idea de 
favorecer  el «hazlo tú mismo», gra-
cias a las nuevas tecnologías, se exten-
dió rápidamente y hoy hay casi seis-
cientos FabLab repartidos por todo el 
mundo.  

En Sevilla el FabLab, explica Enri-
que Vázquez, profesor de Estructuras 
en la Escuela de Arquitectura y codi-
rector junto con José Pérez de Lama,   
y el técnico Juan Carlos Pérez, nació 
allá por 2008, cuando el taller de ma-
quetas se transformó con la incorpo-
ración de equipos de ultima tecnolo-
gía. La Escuela apoyó la idea de darle 
un uso abierto, de convertirlo en un 
laboratorio transversal que promue-
va la tecnología abierta y al que pue-
de acceder todo aquel que tenga una 
idea por desarrollar con el único lími-
te de pasar un curso de capacitación 
para poder usar las máquinas con se-
guridad.  

Con las mismas máquinas básicas 
que otros FabLab, una cortadora lá-
ser, una fresadora, una impresora 3·D 
de Sevilla... se montó un laboratorio 
abierto a la investigación, un lugar don-
de los conocimientos de los profeso-
res se entremezclan con las ideas de 
los alumnos de Arquitectura, Bellas 
Artes, Químicas...y de  gente que no tie-
ne estudios reglados pero sí ideas y de 
esa conjunción surgen iniciativas que 
pueden dar lugar a importantes avan-
ces tecnológicos y sociales. Por allí han 
pasado alumnos universitarios dis-
puestos a crear un juego para niños a 
base de cepillos de dientes, un profe-
sor empeñado en reproducir en ma-
quetas los monumentos sevillanos 
para darlos a conocer a los invidentes  
y gente dispuesta a crearse su propia 
impresora 3D, una máquina con la que 
casi te puedes hacer lo que quieras. 
Entre estos últimos está David Míguez, 
trabajador externo de la Universidad, 
al que su gusto por el «cacharreo» le 
llevó a meterse en foros sobre esas nue-

Cualquiera con inquietudes e ideas puede acercarse a crear 
en este espacio de la Escuela de Arquitectura  

FabLab, un laboratorio 
universitario abierto a todos

FOTOS: ROCÍO RUZ 
Juan Carlos Pérez junto a dos impresoras 3-D, una de ellas diseñada y creada en el FabLab

abcdesevilla.es/sevilla
 SÁBADO, 12 DE NOVIEMBRE DE 2016 ABC

26 SEVILLA SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

106000

21084

Diario

1346 CM² - 148%

13453 €

26-27

España

12 Noviembre, 2016

Administrador
Resaltado



 

vas impresoras, descubrir que hay 
«kits» que permiten construirla por 
muy poco dinero, unos 60 o 70 euros, 
y acercarse al FabLab para mejorarla. 
Junto a ella, reposa otra de estas má-
quinas la P-Minifab, una impresora 3D 
diseñada por Miguel Ángel López, de 
bajo coste y totalmente libre que in-
cluye mejoras como poder llevar a cabo 
sus reproducciones casi en cualquier 
sitio, como demostró recientemente 
en la Noche de los Investigadores, ya 
que además de una conexión con un 
ordenador puede funcionar con una 
tarjeta SD.  

A través de esas impresoras se pue-
den desarrollar estudios y experimen-
tos como en el que está trabajando Ger-
mán Martínez para su proyecto fin de 
master; usar la orina como nutriente 
de plantas. Germán acude al FabLab 
para desarrollar unas tuberías de PVC 
para montar la instalación que le per-
mita demostrar su idea. Junto a él Joa-
quín Méndez Soto, estudiante de Ar-
quitectura Técnica (Aparejadores), que  
aprovecha la precisión de la cortado-
ra láser (que permite manipular cual-
quier material que no sea reflectante, 
desde madera a plástico o metacrila-
to) para desarrollar un proyecto de 
geometría, una cúpula geodésica. Como 
ellos, por ese particular laboratorio de 
Arquitectura acuden también alum-
nos de institutos y de centros escola-
res —en ingles, el FabLab kids— don-
de los más pequeños descubren, como 
con esas máquinas pueden crear co-

 
La cortadora láser permite reproducir una maqueta en minutos 

sas con las que dar rienda suelta a su 
imaginación. Uno de los asiduos al Fab 
Lab es José Pujol, un profesor de Se-
cundaria miembro de una asociación 
que ayuda a crear robots, que desarro-
lló, junto a dos alumnos de Arquitec-

tura, un laserbot, una especie de bra-
zo robot, a base de madera.   

En el Fablab se han desarrollado 
igualmente maquetas que permiten 
desarrollar fundamentos de geome-
tria y, a la par, dan forma a curiosas 
estructuras que pueden servir como 
refugio para personas sin hogar, car-
pas y un peculiar mobiliario urbano. 
Algunas de esas piezas se muestran 
en el patio dela Escuela de Arquitec-
tura y son usadas por sus estudiantes. 
Las posibilidades del FabLab son in-
mensas, es cuestión de tener una idea.

Fue el tercero                 
de España y  
puede haber más 

El FabLab de la Escuela 
Superior de Arquitectura 
lleva ocho años en marcha. Se 
creó en 2008 y entonces era el 
tercero de España, donde hoy 
hay 24. Su espacio se ha 
quedado pequeño y tal es así 
que en muchas ocasiones 
tienen que acudir a las 
reservas de plazas para que 
profesores, alumnos y 
aficionados a la «cacharrería» 
puedan compaginar su tarea. 
En la noche de los investiga-
dores sus responsables 
reclamaban el apoyo público 
a estas iniciativas que quieren 
promover y extender el 
desarrollo tecnológico. En 
Barcelona, donde fueron 
pioneros con su FabLab, el 
Ayuntamiento financia unos 
«Ateneos de fabricación», 
unos centros de producción 
para los ciudadanos situados 
dentro de la ciudad. En 
Sevilla, el alcalde, Juan 
Espadas, se mostró interesa-
do en la idea. De momento 
sólo hay un FabLab.

Algunos hitos 
Un impresora 3D y un 
robot, piezas en los que la 
geometría se hace diseño, 
se han creado en el FabLab 
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Circuitos
Culturales

7 días | 6 noches

Astúries Paradís Natural al
complet
Hotel Arbeyal Gijón 3 *

321€
Avilés - Gijón - Ribadesella - Oviedo - Llanes -
Cap De Peñas - Luanco - Covadonga - Cangas
De Onís - Conca del Nalón - Cudillero

6 esmorzars - 5 dinars - 6 sopars

Asturias Paraíso Natural al
completo
Hotel Arbeyal Gijón 3*

321€
Avilés - Gijón - Ribadesella - Oviedo - Llanes -
Cabo De Peñas - Luanco - Covadonga - Cangas
De Onís - Cuenca del Nalón - Cudillero

6 Desayunos - 5 Almuerzos - 6 Cenas

Cantàbria i País Basc
Hotel 2* / 3*

211€
Santoña - Santander - Santillana del Mar -
Comillas - Castro Urdiales - Laredo - Bilbao

6 esmorzars - 4 dinars - 6 sopars

Cantabria y País Vasco
Hotel 2*/3*

211€
Santoña - Santander - Santillana Del Mar -
Comillas - Castro Urdiales - Laredo - Bilbao

6 Desayunos - 4 Almuerzos - 6 Cenas

Galícia i nord de Portugal al
complet Gran Classe
Hotel Nuevo Astur Spa3 *

321€
Vigo - Cambados - Valle Del Salnés - Santa
Tecla - Baiona - O Grove - Isla De La Toja -
Pontevedra - Combarro - La Corunya - Santiago
de Compostel·la

6 esmorzars - 4 dinars - 6 sopars

Galicia y Norte de Portugal al
Completo Gran Clase
Hotel Nuevo Astur Spa 3*

321€
Vigo - Cambados - Valle Del Salnés - Santa
Tecla - Baiona - O Grove - Isla De La Toja -
Pontevedra - Combarro - A Coruña - Santiago de
Compostela

6 Desayunos - 4 Almuerzos - 6 Cenas

País Basc al complet
“8 destinacions basques”
Hotel 4*

400€
Sant Sebastià - Getaria - Bilbao - Biarritz - Sant
Joan Lohitzune - Hondarribia

6 esmorzars - 3 dinars - 6 sopars

País Vasco al completo
“8 Destinos Vascos”
Hotel 4*

400€
San Sebastián - Getaria - Bilbao - Biarritz - San
Juan De Luz - Hondarribia

6 Desayunos - 3 Almuerzos - 6 Cenas

Cataluña es diferente
Hotel 4*

275€
Figueras - Blanes - Barcelona - Banyoles
6 Desayunos - 3 Almuerzos - 6 Cenas

Madrid y Alrededores, Patrimonio
Nacional
Hotel 3* | 4*

275€
Madrid - Ávila - El Escorial - Segovia - La Granja
De San Ildefonso

6 Desayunos - 6 Cenas

Portugal “Oporto - Fátima -
Lisboa”
Hotel 2*|3*

271€
Tomar - Fátima - Oporto - Lisboa
6 Desayunos - 4 Almuerzos - 6 Cenas

Tres Naciones (Pirineo - Lourdes -
Andorra)
Hotel 3*|4*

275€
Parque Nacional De Ordesa - Lourdes - Andorra
- Valle De Ordino - Santuario De La Virgen De
Meritxell
6 Desayunos - 4 Almuerzos - 6 Cenas
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~icol~n~nez
SEVILLA
,Un dia despu6s de que dos
trabajadores perdieran su vi-
da en el tajo en Andalucia,
uno de ellos eu el Parque A1-
cosa, empresarios, institucio-
nes pfiblicas, sindicatos y ex-
pertos universitarios partici-
paron en el V Encuentro
Nacional Seguridad y Salud
en la Construcci6n con el le-
ma Objetivo o accidentes la-
borales, una jornada en la
que se defendi6 que las em-
presas que apuestan pot la
prevenci6n de riesgos labora-
les obtienen un beneficio
econ6mico y social. Con m~is
de 70 trabajadores fallecidos
y 70.000 accidentes con cau-
sa de baja laboral en la comu-
nidad en lo que va de afio,
qued6 claro que la precafie-
dad laboral ligada a la crisis
empeor6 la situaci6n y que
los factores psicosociales ca-
da vez infiuyen m~s.

La Escuela Superior de In-
genier[a de la Universidad de
Sevilla fue el escenafio del
encuentro organizado por la
Fundaci6n Sando y la C~te-
dra de Riesgos Laborales de
la Universidad de Sevilla en
el que la constructora mala-
guefla fue elogiada por su
apuesta pot la prevenci6n. E1
uso de drones en la ejecuci6n
de obras de mayor riesgo, co-
mo la construcci6n del Cami-
nito del Rey, y sus proyectos
de I+D que han generado pa-
tentes ya comercializadas
fueron algunos ejemplos.

Luis S~nchez Manzano,
vicepresidente y consejero

Empresas y sindicatos avisan:
la salud laboral es rentable
Tras las tiltimas muertes en el tajo, inciden en que la prevenciOn de riesgos
laborales es una inversi6n que conlleva beneficios empresariales y sociales

La Escuela Superior de Ingenieria de la Universidad de Sevilla rue el escenario del encuentro,/EICorreo

]] Los siniestros
en Sando, un
30% pot debajo
de la media
del sector

delegado de Sando, explic6
que la salud laboral es una
~disciplina dave>> y que la si-
niestralidad que se registra
en su compafiia es un 30 pot
ciento inferior a la media na-
cional del sector. Si bien
aposti116 que el reto es ~que
no se produzca ningfln acci-
dente>>.

Los secretafios generales
de CCO0 y UGT en Andalu-
cia, Francisco Carbonero y
Carmen Castilla, respectiva-
mente, coincidieron con Je-
sfis Gonz~lez, director gene-
ral de Relaciones Laborales y
Seguridad y Salud Laboral de
la Junta, en que la preven-
ci6n de riesgos laborales es
una Cdnversi6n>> que conlleva
beneficios econ6micos y so-
ciales para las empresas.
~¢Puede set sefia de ideutidad
para posicionarse mejor en el
mercado yes poder>}, dado
que redamar a proveedores y
subcontratistas medidas de
prevenci6n laboral exigentes
supone ~una onda expansi-
va>>.

Un equipo de Sando y Yunqueras Forestal fueron premiados ayer.

En detalle

OJO CON LOS NANOMATERIALES
E1 director de la C~tedra de Pre-
venci6n de Riesgos Laborales de
la Universidad de Sevilla, Fer-
nando Vidal, explic6 que afin no
se conoce c6mo afecta a los tra-
bajadores el manejo de nanoma-
teriales como el di6xido de car-
bono o de titanio. ~E1 carb6n, pot
ejemplo, no es t6xico, pero en
nanoparticulas, si~), advirti6. Las
particulas de ciertos matefiales
se utilizan en estructuras, ace-

ros, hormig6n, cemento, vidrios
o materiales cer~micos para, en-
tre otras cosas, dar m~s resisten-
cia, cambios de color, aislamien-
to o aportar valores de autolim-
pieza, t(En los m~s usados, como
el di6xido de titanio o silicio, ya
se fijaron valores limites tras ha-
cerse estudios, pero en otros atin
no, de ahi que se aplique el nivel
de m~xima precauci6m>, indic6
Vidal tras reclamar su estudio. ̄

Gonz~lez, frente a los da-
tos de 2o16 expuestos pot los
sindicalistas, defendi6 que
desde la aprobaciOn de la Ley
31/95 de Prevenci6n de Ries-
gos Laborales la accidentali-
dad total se redujo en un ter-
cio y, la mortal, un 56 pot
ciento. Segfln sus cifras, en-
tre 2010 y 2014 la siniestrali-
dad laboral cay6 un 26 pot
ciento. Eso si, coment6 que
hay un cambio de tendencia
y que est~n aumentando las
patologias no traum~ticas
pot la precariedad laboral, el
estrOs y las cargas de trabajo.
~(Si hay una causa-efecto in-
directa pot las malas condi-
clones laborales}r, asever6,
coincidiendo tambiOn con
los sindicatos en los ~perver-
sos~ efectos de la flltima re-
forma laboral.

A su juicio, es necesario
que la sociedad se conciencie
igual que lo hizo con los acci-
dentes de tr~ifico. ~Tiene que
set una preocupaciOn global
y debe haber un verdadero
compromiso pot parte de to-
dos~, concluy6.

Carbonero recalc6 que no
hay cultura preventiva en las
pequefias empresas y que se
dejaron de invertir en cam-
pafias p6blicas de sensibili-
zaci6n e inspecci6n.

Pot su parte, el delegado

de Seguridad del Ayunta-
miento de Sevilla, Juan Car-
los Cabrera, incidi6 en la in-
clusi6n de clSusulas sociales
en los pliegos y adjudicacio-
nes de contratos y abog6 pot
una mayor inversi6n para
mejorar la calidad de vida de
los trabajadores. AdemSs, los
expertos subrayaron la im-
portancia de las investigacio-
nes tras los siniestros y los
nuevos fiesgos ligados al uso
de nanomatefiales.

Salvador Ruiz, abogado la-
boralista de RML Abogados,
afirm6 que muchas veces ni
empresa ni trabajador son
conscientes del alto tributo
que se paga pot un accidente,
desde el punto de vista hu-
mano y econ6mico. Pot ello
insisti6 en la importancia de
la investigaci6n que realiza la
empresa, puesto que si es
~concienzuda>~ puede dar un
giro a la resoluci6n judicial.
Como bot6n de muestra puso
el fallecimiento de un obrero
en Puerto Real que, en prin-
cipio, parecia que fue aplas-
tado pot un bid6n de aceite.
Tras encontrar el casco, se
pudo verificar que muri6 pot
el latigazo de un cable de la
gr~a que portaba el bid6n
que se rompi6, ~el trabajador
no estaba debajo y no falta-
ton medidas de seguridad~. ̄
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Redacción

La Orden de San Juan de Dios re-
nueva su oferta formativa con la
Universidad de Sevilla para ofre-
cer estudios de posgrado que si-
túan a la persona atendida en el
centro de esa asistencia. Para
ello, ya se han abierto los plazos
de inscripción para el máster de
Bioética y Humanización de la
Asistencia on line, y dos diplomas
de especialización semipresen-
ciales en Enfermería quirúrgica y
reanimación y en Dirección de
residencias y servicios de aten-
ción al mayor.

Estas acciones formativas vie-
nen impulsadas desde el Centro
Universitario de Enfermería San
Juan de Dios de Bormujos con el
objetivo de perfilar la especializa-
ción que se requiere en el sector
sanitario y el sociosanitario. El di-

ploma de especialización en En-
fermería Quirúrgica y Reanima-
ción celebra su cuarta edición.

Por su parte, la atención a los
mayores en centros residencia-
les requiere en la actualidad de
una formación pormenorizada
que proyecte el envejecimiento
como un proceso activo y salu-
dable. El director del Centro
Universitario de Enfermería San
Juan de Dios, Francisco Ventosa
O.H., explica que “la actividad
intelectual, la capacidad de pro-
yectar, la expresión de la creati-
vidad personal, los intereses en
ocupaciones realizadoras impi-
den un precoz y brusco de-clinar
mental”, y es el gestor o gerente
de las residencias quien debe in-
teriorizar estos principios para
servir de guía al personal asis-
tencial que trate a diario con las
personas mayores.

San Juan de Dios amplía su oferta
de posgrados para profesionales

D. S.

El director del C. U. de Enfermería San Juan de Dios, Francisco Ventosa.

● El Centro Universitario de Enfermería San

Juan de Dios en Bormujos y la Universidad

de Sevilla apuestan por la especialización

◗ FORMACIÓN

Aula de
pacientes
de fibrosis
pulmonar
idiopática

Redacción

El Hospital Universitario Vir-
gen de las Nieves de Granada
y la Asociación de Familiares
y Enfermos de Fibrosis Pul-
monar Idiopática (AFE–PI),
con la colaboración de Boeh-
ringer Ingelheim celebran
hoy el Aula de Pacientes de
Fibrosis Pulmonar Idiopáti-
ca. El encuentro tendrá lugar
en el Salón de Actos del Hos-
pital General de Granada a
partir de las 12:00 y reunirá a
pacientes de FPI y familiares
para formarles sobre la enfer-
medad y resolver todas sus
dudas.

Estas citas surgen como ne-
cesidad por crear un encuen-
tro informativo que sirva de
ayuda a los pacientes, así co-
mo sus familiares, para cono-
cer su enfermedad y cómo
convivir con ella, así como las
alternativas de tratamiento
disponibles.

◗ ENCUENTRO

Nuevos beneficios de un polifenol
presente en el aceite de oliva virgen
ALIMENTOS. Investigadores de
la Universidad de Málaga –in-
tegrados en Instituto de Inves-
tigación Biomédica de Málaga–
en colaboración con un equipo
del Instituto de la Grasa, han
demostrado que el consumo
diario de hidroxitirosol, un po-
lifenol presente en el aceite de
oliva virgen extra, minimiza o
incluso, podría evitar, los pro-
blemas vasculares vinculados a
la diabetes mellitus. Los ensa-
yos se han realizado en ratas a
las que se las había inducido es-
ta patología. sus conclusiones
se han publicado en Journal of
Nutritional Biochemistry.

Claves moleculares
de la resistencia
a la quimioterapia
BIOMEDICINA. Un nuevo estu-
dio, desarrollado por científi-
cos del Instituto de Investiga-
ción Biomédica de Bellvitge,
revela una causa de la resisten-
cia mútiple en la quimioterapia
del cáncer. El trabajo, publica-
do hoy en Proceedings of the
National Academy of Science,
ha sido realizado por el grupo
de Manel Esteller, director del
programa de Epigenética y
Biología del Cáncer del IDI-
BELL, investigador ICREA y
profesor de Genética de la Uni-
versidad de Barcelona.

NEUROCIENCIAS. Médicos del
Servicio de Neurofisiología Clíni-
ca integrado en la Unidad de ges-
tión clínica de Neurociencias del
Hospital Universitario Virgen Ma-
carena han sido premiados en la
última reunión de la Sociedad Es-
pañola de Neurofisiología Clínica
celebrada en Málaga, conjunta-
mente con la Sociedad Británica
de la especialidad. Las dos comu-
nicaciones ganadoras pertene-
cientes al apartado de Patología
de Sueño, uno sobre comporta-
miento en fase REM idiopático y
otro sobre diagnóstico diferencial
de las hipersomnias centrales.

TRATAMIENTOS. La Agencia
Europea del Medicamento ha
designado el Ubiquinol como
medicamento huérfano para el
tratamiento de la deficiencia
primaria de coenzima Q10,
una enfermedad rara grave
que ocasiona alteraciones
musculares, del sistema ner-

vioso y del renal, y que puede lle-
gar a causar fallos de otros órga-
nos. Los estudios han sido dirigi-
dos por el grupo de investigación
liderado por Plácido Navas en la
Universidad Pablo de Olavide de
Sevilla perteneciente al Centro de
Investigación Biomédica en Red
de Enfermedades Raras.

EN BREVE

La orina podría
aportar marcadores
del crecimiento fetal
EMBARAZO. La orina de las
mujeres embarazadas podría
utilizarse para identificar in-
tervenciones en los hábitos de
vida que ayuden a mantener
un peso fetal saludable para
sus bebés, según un nuevo es-
tudio realizado por investiga-
dores de ISGlobal, el Imperial
College de Londres y CIBE-
RESP, y publicado en BMC
Medicine. El crecimiento
anormal del feto y el peso al
nacer son factores de riesgo
claramente identificados para
las enfermedades crónicas.

Premios a dos trabajos
de investigación sobre
patologías del sueño

MEMORIA. El consumo agudo de
cannabinoides tiene efectos nega-
tivos, como catalepsia, inmovili-
dad y pérdida de memoria, que
frenan su uso terapéutico. Ahora,
un equipo de la Universidad de
Burdeos con participación espa-
ñola ha descubierto que es en las
mitocondrias, encargadas de pro-
ducir energía en las células, donde
el cannabis desencadena estos da-
ños. El estudio, publicado en Na-
ture, abre la puerta a nuevos fár-
macos que aprovechen la acción
analgésica de estos compuestos
sin causar sus efectos indeseados.

Describen la causa
del efecto negativo
de los cannabinoides

UPO

Medicamento ‘huérfano’ para
una enfermedad poco frecuente
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A las observaciones realiza-
das por la intervención munici-
pal hay que sumar las distintas
solicitudes realizadas por la
constructora San José para am-
pliar el plazo de entrega de las
obras en el antiguo muelle. Con
fecha a 18 de mayo, solicitó a la
Gerencia una ampliación de 64
días esgrimiendo que no podía
continuar los trabajos al no ha-
berse aprobado el acta de pre-
cios. En una segunda pidió doce
días más debido a las precipita-
ciones que cayeron sobre la ciu-
dad en los meses de marzo, abril
y mayo. En una última solicitud
instó a los técnicos a que am-
pliaran el plazo para entregar la
reforma del Paseo de Marqués
de Contadero hasta el 30 de no-
viembre debido al retraso en la
entrega del material necesario
para la instalación del pavimen-
to de la madera.

Los peatones que caminen por
el suelo adoquinado entre la va-
lla metálica (que delimita la zo-
na de obras) y el Guadalquivir
pueden observar tres edifica-
ciones y dos rampas de acceso
en forma de espiral que conec-
tarán este complejo con una
plaza y un mirador en el Paseo
de Colón. El edificio central al-
bergará el espacio de recepción
a los turistas. Las empresas inte-
resadas han optado al contrato

elaborado por el Consorcio de
Turismo de la ciudad para los
elementos decorativos que ten-
drá el Centro de Interpretación
Turística. Lo que más llama la
atención del expediente es el
conjunto de nueve naranjos rea-
lizados en tablero de madera,
con pantallas táctiles con cone-
xión remota a la red y difusores
de aroma de azahar. El cuerpo
del árbol será de contrachapado

de abedul acabado en barniz
mate y contará con veinte pie-
zas decorativas en forma de na-
ranjas elaboradas en porexpán
fijadas mediante hilos de tan-
zas. En esta zona de puntos de
información virtual, el turista
contará con 18 pantallas de 24
pulgadas que le permitirán or-
ganizar su visita a la ciudad. A
través de los mapas interactivos
conocerá los monumentos, ho-

teles o restaurantes, y podrá ac-
ceder a una visita detallada de
cada contenido turístico o a las
rutas recomendadas. El objeti-
vo es que el visitante pueda
crear sus propias rutas, que po-
drán mandarlas al correo, des-
cargárselas de la aplicación mó-
vil o imprimirlas. A la recrea-
ción de naranjos le siguen no-
venta metros de cortina, cinco
separadores verticales para el

aislamiento acústico realizado
en una estructura interna de
madera en lamas en forma de
zeta, y cuatro bancos lineales
del mismo material acabados en
esmalte mate de color blanco
que incluirá un módulo para
cargar todos los modelos de dis-
positivos móviles.

Este espacio de recepción a
los turistas contará con una ma-
queta interactiva de Sevilla de
150 metros cuadrados a través
de la cual podrán conocer itine-
rarios y diversos escenarios ur-
banos. El acondicionamiento y

la musealización estarán termi-
nados antes de final de año. De
los otros dos edificios, el más
cercano a la Torre del Oro será
dedicado al f lamenco. El pro-
yecto es que lo gestionen las en-
tidades dedicadas a este arte y
que sea complementado con la-
bores de artesanía. El más pró-
ximo al Puente de Triana será
para promocionar la gastrono-
mía sevillana.

La adjudicataria solicitó
ampliar el plazo de
entrega ante la falta de
madera para pavimentar

P
A
L
M
A
S Concha

Yoldi

Pta. del Consejo Social
de la Hispalense

El Consejo Social de la Univer-

sidad de Sevilla entregó esta

semana sus primeros Premios

al Mecenazgo Empresarial, con el obje-

tivo de impulsar y fomentar el apoyo

del sector privado al ámbito académico.

A

Y
P
IT
O
S Jesús

Caballero Pinto

Director del
Aeropuerto de Sevilla

AENA no llega a ningún acuer-

do con los bomberos del aero-

puerto y estos convocan más

jornadas de huelga para el día de Re-

yes, el puente del Día de Andalucía,

Semana Santa y Feria.

G

R. S.

El Consorcio de Turismo de Sevi-
lla ha convocado entre los días 14
y 18 de noviembre unas jornadas
abiertas a la participación tanto
de profesionales como del públi-
co en general para debatir sobre
retos y oportunidades del sector
en la ciudad, y destacar la impor-

tancia y riqueza que entraña pa-
ra su economía y empleo.

Según informó el Ayunta-
miento en un comunicado, la al-
ta demanda de participación en-
tre los profesionales ha aconse-
jado ampliar el plazo de inscrip-
ción a mañana y, además, trasla-
dar sus jornadas de trabajo al
Palacio de Congresos y Exposi-

ciones (Fibes), mientras que las
orientadas al público en gene-
ral, que se celebrarán por las tar-
des, mantendrán la sede previs-
ta en el espacio Santa Clara.

Así, hasta ayer al mediodía
810 personas (más de 700 de
ellas profesionales del sector) se
habían inscrito ya para partici-
par en esa estrategia de antici-

pación desplegada por el Con-
sistorio, y sustentada sobre eva-
luaciones y debates previos y en
propuestas posteriores “que tra-
cen nuestra senda para cons-
truir un destino más competiti-
vo y más sostenible en la ciudad
de Sevilla”, según explicó el de-
legado de Hábitat Urbano, Cul-
tura y Turismo, Antonio Muñoz.

Directivos y profesionales de
empresas turísticas, como cade-
nas hoteleras, restaurantes, aca-
demias de idiomas, guías cultu-
rales, empresas deportivas, even-
tos y congresos, apartamentos
turísticos, historiadores, perso-
nal dedicado al marketing, con-
forman el amplio espectro de las
jornadas específicas para los pro-
fesionales del turismo, incluidos
emprendedores y estudiantes de
turismo y restauración. Entre los
particulares, el perfil es también
muy amplio aunque abundan
quienes aseguran están interesa-
dos en la cultura y el turismo.

Más de 800 personas debatirán sobre los retos
y oportunidades del turismo para la ciudad

La edificación más cercana a la Torre del Oro será dedicada al flamenco.

Los peatones pueden observar los locales, las dos rampas, la plaza y el mirador.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

80000

14251

Diario

86 CM² - 10%

673 €

9

España

12 Noviembre, 2016

Administrador
Resaltado



La francesa ‘Ma Loute’ gana y Oliver 
Laxe se consagra en el SEFF 2016
El jurado de la Sección Oficial otorga el Giraldillo de Oro al filme de Bruno Dumont, pero concede 
su premio especial al director español por su obra ‘Mimosas’, rodada en Marruecos

Alejandro Luque 
SEVILLA 
{El Giraldillo de Oro, el galar-
dón que concede el jurado de 
la Sección Oficial del Festival 
de Cine Europeo de Sevilla 
(SEFF) recayó en esta XIII edi-
ción sobre la película francesa 
Ma loute, de Bruno Dumont, 
por su viaje «del burlesque al 
gore, del cine mudo al melo-
drama, de los cómics al expre-
sionismo», así como «por su 
impresionante trabajo actoral 
y su deliciosa locura». Ade-
más, el premio a la Mejor ac-
triz fue para la protagonista de 
este filme, Ralph.  

No obstante, el español Oli-
ver Laxe se vio reconocido 
con el premio Especial del Ju-
rado por Mimosas, una pelícu-
la que mereció también una 
mención especial al mejor so-
nido y montaje, y que consa-
gra a su autor «por la belleza 
de la historia que nos cuenta, 
por el viaje poético que nos 
propone entre la realidad y la 
espiritualidad en diferentes 
épocas y por su fuerza cine-
matográfica», a juicio del jura-
do internacional compuesto 
por Kieron Corless, Pilar Ló-
pez de Ayala, Joao Nicolau, 
Luis E. Parés y Agnés Wildens-
tein. 

El galardón a la mejor di-
rección fue a parar a Alain 
Guiraudie por Staying vertical 
(Rester vertical), «por compar-
tir con nosotros un mundo 
donde los territorios son fic-
ción, en el que su personaje 
principal experimenta la pa-
ternidad y la sexualidad cós-
mica», y por «su constante re-
invención del cine». 

Otra película doblemente 
premiada fue la franco-belga 
Le fils de Joseph, que se alzó 
con el galardón el Mejor guion 
para Eugène Green, y al Mejor 
actor para Victor Ezenfis. Asi-
mismo, el premio a la Mejor 
dirección de fotografía fue pa-
ra Robbie Ryan por su labor en 
la británico-estadounidense 
American Honey.  

Por su parte, el jurado 
Camp_US de la Universidad de 
Sevilla de la Sección Las Nue-
vas Olas, compuesto por Pau-
la Casillas, Julia Cortegana, Ig-
nacio Domínguez, Ana Isabel 
Quirantes y Juan Felipe Suá-
rez, acordó otorgar el premio a 
la Mejor película de la sección 
de Las Nuevas Olas a la cinta 
polaca The sun, the sun blin-
ded me, de Anka Sasnal y Wil-
helm Sasnal, «por retratar el 
vacío existencial y la falta de 

bertad de ser uno mismo y la 
valentía de romper con las 
apariencias y el protocolo so-
cial. Todo ello, con una narra-
tiva tan arriesgada y poco con-
vencional como sus persona-
jes, en los que el humor y la 
poesía se dan la mano». Esta 
película se llevó también el 
Gran Premio del Público, vo-
tado por los espectadores de 
la Selección EFA del festival. 

El premio a la Mejor pelícu-
la de la competición oficial 
Resistencias fue para Los obje-
tos amorosos, de Adrián Sil-
vestre David, «por su repre-
sentación realista y sensible 
de temas como la inmigra-
ción, el género o la identidad 
en la Europa contemporá-
nea», mientras que la compa-
ñía Deluxe concedió su segun-
do premio especial a Días de 
color naranja, de Pablo Llorca.  

Finalmente, el III Premio 
Ocaña a la Libertad, convoca-
do por la Asociación Cultura 
con Orgullo en colaboración 
con la Asociación Adriano An-
tinoo, Asecan, la Asociación 
Andaluza de Mujeres en Me-
dios Audiovisuales y el Ayun-
tamiento de Cantillana, fue 
otorgado a la islandesa 
Heartstone, mientras que el 
Premio Giraldillo Junior reca-
yó en la coproducción franco-
belga Aves de paso, de Olivier 
Ringer. El palmarés de esta 
edición del SEFF se completa 
con el premio Fundación Sgae 
al Mejor corto de Panorama 
andaluz para Un billete a nun-
ca jamás, de Jorge Naranjo. El 
mismo premio, en la categoría 
artística de dirección, fue para 
Mateo Cabeza por La vida si-
gue igual. Asimismo, el pre-
mio Asecan a la Mejor película 
de la sección oficial fue para 
Godless, producción de Bulga-
ria, Dinamarca y Francia diri-
gida por Ralitza Petrova. 

Estos galardones fueron 
entregados ayer, según lo pre-
visto, en la Gran Gala de Clau-
sura del SEFF en el Teatro Lo-
pe de Vega. Este acto estuvo 
presentado por el periodista y 
músico Javier Gallego Crudo y 
contó con actuaciones del 
grupo musical sevillano Su-
rrounder. ~

Un fotograma de ‘Ma Loute’, la obra de Bruno Dumont galardonada en el SEFF 2016. / El Correo

El director Oliver Laxe, en el pasado Festival de Cannes. / Efe

‘Toni 
Erdmann’ fue  
Gran premio del 
Público y Mejor 
coproducción

identidad que amenaza a Eu-
ropa a través de la adaptación 
de un clásico de la literatura 
del Siglo XX». 

El premio especial Las nue-
vas olas fue para Albüm, del 
turco Mehmet Can Merto lu, 
«por el rupturismo formal en 
una ópera prima que refleja la 
frivolidad de unos personajes 
imbuidos por convenciones». 
El mismo jurado decidió con-
ceder una Mención de honor 
para la cinta Daydreams (L’in-
domptée) de la francesa Caro-
line Deruas. 

El premio Las Nuevas Olas 
No ficción recayó sobre la aus-
triaca Paradise! Paradise! de 
Kurdwin Ayub. Una película 
que «bajo un falso barniz de 
vídeo familiar inocente, arroja 
una mirada punzante a lo que 
entendemos como hogar, fa-
milia, patria, género, seguri-
dad, ideales... En resumen, a 
los infinitos componentes de 
la identidad, en el complejo 
marco geopolítico de hoy», 
añadió el jurado. 

Por su parte, el jurado Eu-
romiages del SEFF, compues-
to por la crítica de cine Beatriz 
Martínez Calleja y el realiza-
dor andaluz Jorge Naranjo, 
concedió el premio Euroima-
ges a la Mejor coproducción 
europea al filme alemán Toni 
Erdmann, de Maren Ade, «por 
una historia que defiende la li-

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

37000

4194

Diario

708 CM² - 81%

4004 €

1,28

España

13 Noviembre, 2016

Administrador
Resaltado



Sevilla

El filme francés 'Ma loute' logra el Giraldillo de
Oro en el Festival de Cine Europeo

SEVILLA, 12 Nov. (EUROPA PRESS) -

El Jurado Internacional de la Sección Oficial del XIII Festival de Cine Europeo de Sevilla (SEFF),
compuesto por Kieron Corless, Pilar López de Ayala, João Nicolau, Luis Parés y Agnès Wildenstein, ha
decidido otorgar el Giraldillo de Oro, galardón que dirime la mejor película de esta sección, a la película
francesa 'Ma loute' del cineasta Bruno Dumont.

Así se ha anunciado en un acto celebrado en el mediodía de este sábado en el Hotel Hesperia de la capital
hispalense para dar a conocer el palmarés de esta XIII edición, que ha distinguido con el Premio Especial del
Jurado a la coproducción con presencia española 'Mimosas' del director Oliver Laxe. Asimismo, el Gran
Premio del Público ha sido otorgado a la cinta alemana 'Toni Erdmann' que dirige Maren Ade.

Siguiendo con la Sección Oficial, el jurado ha fallado a favor de Alain Guiraudie, director de 'Staying
vertical', como ganador del galardón a la Mejor Dirección, mientras que el Premio al Mejor Guión ha sido
otorgado a Eugène Green por el filme 'Le fils de Joseph'. Con respecto a la interpretación, el galardón a la
Mejor Actriz ha recaído en Raph por 'Ma loute', y el Premio al Mejor Actor ha sido para Victor Ezenfis por
'Le fils de Joseph'.

Por otra parte, Robbie Ryan ha logrado el Premio a la Mejor Dirección de Fotografía por 'American honey',
y la Mención Especial al Mejor Sonido y Montaje ha recaído en la cinta 'Mimosas'.

Para la sección Las Nuevas Olas, el Jurado Camp_US de la Universidad de Sevilla ha premiado como Mejor
Película de la categoría 'The sun, the sun blinded me' de los cineastas Anka Sasnal y Wilhelm Sasnal,
mientras que el Premio Especial ha sido para la turca 'Albüm', y la Mención de Honor para 'Daydreams'
dirigida por Caroline Deruas. Por otro lado, en el premio de la sección Las Nuevas Olas No Ficción, el filme
austriaco-kurdo 'Paradise! Paradise!' ha sido el galardonado.

Asimismo, la película 'Toni Erdmann' ha logrado el Premio Eurimages a la Mejor Coproducción Europea, y
el filme español 'Los objetos amorosos' ha conseguido el Premio a la Mejor Película de la sección
Resistencias que entregaba la Federación Internacional de la Prensa Cinematográfica (Fipresci).

Por su parte, el jurado compuesto por miembros de la Asociación de Escritores Cinematográficos de
Andalucía (Asecan) ha repartido los galardones Premio Fundación SGAE al Mejor Cortometraje Panorama
Andaluz, para 'Un billete a nunca jamás'; el Premio Especial Fundación SGAE a la Categoría Artística de
Dirección, para 'La vida sigue igual'; y el Premio Asecan a la Mejor Película de la Sección Oficial, para
'Godless'.

Finalmente, el III Premio Ocaña a la Libertad fue otorgado a la islandesa 'Heartstone', mientras que el
Premio Giraldillo Junior ha recaído en la coproducción franco-belga 'Aves de paso'.

Estos galardones serán entregados en la Gran Gala de Clausura del SEFF que tendrá lugar este sábado en el
Teatro Lope de Vega a las 21,00 horas. Este acto estará presentado por el periodista y músico Javier Gallego
Crudo y contará con actuaciones del grupo musical sevillano Surrounder.
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

L
a Agencia de Innovación y 
Desarrollo de Andalucía 
(IDEA) tiene en nómina a 
más de una veintena de fa-
miliares de exresponsables 
del PSOE y ex cargos pú-

blicos que han encontrado un retiro 
dorado en este organismo dependien-
te de la Junta. En la plantilla de los ser-
vicios centrales de la agencia encar-
gada de impulsar la actividad econó-
mica en la Comunidad, compuesta por 
340 empleados, coinciden sobrinos, 
hijos, hermanos, nueras, cónyuges y 
hasta primos carnales de destacados 
exdirigentes, con contratos de perso-
nal laboral o de alta dirección.  

Dependiendo del nivel y la catego-
ría, las retribuciones brutas anuales 
de un puesto del primer nivel pueden 
llegar a los 43.700 euros incluyendo el 
complemento específico y sin compu-
tar el plus de antigüedad, según la ta-
bla salarial recogida en el III convenio 
colectivo de 2009, consultado por ABC.  

IDEA no es una agencia cualquiera 
en la puzle de entes de la llamada «ad-
ministración paralela». El extinto Ins-
tituto de Fomento de Andalucía (IFA) 
–transformado en agencia en 2005– 
está involucrado en la mayoría de ca-
sos judiciales que asedian al Ejecuti-
vo andaluz. Es la agencia que pagaba 
las ayudas de los ERE sorteando los 
controles de la Intervención; la que 
concedía los avales fallidos a empre-
sas, y la que financiaba proyectos rui-
nosos a través de su filial Invercaria, 
lo que ha provocado la imputación de 
toda su antigua cúpula por supuesta 
malversación de fondos. El juez Juan 
Gutiérrez Casillas investiga, entre otros,  
a Juan María González Mejías, sobri-
no del expresidente del Gobierno Fe-
lipe González, al que la Policía catalo-
gó como «trabajador fantasma». 

La agencia también gestionaba el 
fondo Jeremie para pymes por medio 

La administración paralela de Andalucía

Decenas de familiares y 
excargos del PSOE, en nómina 
de una agencia de la Junta 

∑ Hijos, sobrinos, hermanos, nueras y 
primos de exdirigentes, en plantilla del 
ente dedicado a impulsar la economía  

∑ IDEA es el organismo autonómico  
que pagaba las ayudas de los ERE  
y financiaba proyectos ruinosos  

Directivo de Juan Espadas 
José Miguel Herrera Maldonado figu-
ra como trabajador del Departamen-
to de Recuperaciones. Según su per-
fil de Linkedin, ha sido gestor de Car-
tera de Fondos de Inversión desde 
diciembre de 2010 hasta julio de 2015, 
cuando el alcalde de Sevilla Juan Es-
padas lo ficha como director general 
de Hacienda y Gestión Presupuesta-
ria. Fue uno de los 63 docentes del 
Máster de Gestión Local de la Univer-
sidad de Sevilla que dirigía en 2008 

Sonia Salgueiro figura como vicepre-
sidenta de la Fundación para el Pro-
greso de Andalucía (actual fundación 
Adelante) desde su inscripción en 2007 
en el registro autonómico. Esta fun-
dación afín al PSOE subcontrató la rea-
lización de cursos de formación sub-
vencionados por la Junta con empre-
sas de dos de sus patronos, Pedro Palos 
y Félix Martín, a quienes la Policía ca-
talogó como «pescadores de subven-
ciones». De la citada fundación presi-
dida por el exalcalde cordobés Hermi-
nio Trigo, figura como vicepresidente 
Blas Ballesteros, actual asesor de aguas 
de la Diputación de Sevilla.  

Sobrina de un exconsejero 
Elvira Saint-Gerons Herrera ocupa una 
plaza en la Unidad de Captación de In-
versiones de IDEA. Según detalla en  
Linkedin, trabajó en IDEA de 2000 a 
2004 en la Delegación de la Junta en 
Bruselas y luego, durante cinco años, 
fue delegada de esta oficina. Sobrina 
del actual secretario general del Co-
mité Económico y Social Europeo y 
exconsejero Luis Planas, dirigió la Fun-
dación Tres Culturas. Tras cesar en 
2015, se reincorporó a la agencia IDEA.  

Hermano de un exconsejero 
Adscrito al departamento de Edificio 
Corporativo de la agencia, es hermano 
del exconsejero de Trabajo Guillermo 
Gutiérrez Crespo, que fue teniente de 
alcalde por el PSOE en el Ayuntamien-
to de Sevilla y diputado autonómico. 

de la empresa Soprea, que está bajo la 
lupa de otro juez. IDEA está, por últi-
mo, en el epicentro del caso Bahía Com-
petitiva, donde la titular del Juzgado 
de Instrucción número 4 de Cádiz, 
Lourdes del Río, sigue la pista a las  
ayudas a la reindustrialización desti-
nadas a proyectos empresariales que 
nunca vieron la luz. Éstas son las prin-
cipales conexiones con el PSOE que 
ha podido constastar este periódico: 

Prima de Felipe González 
María Antonia Rodríguez Márquez, 
prima del expresidente de Gobierno, 
es coordinadora de Área en la agencia. 
Ha sido subdirectora de Recursos Hu-
manos y Servicios Generales, jefa del 
departamento del antiguo IFA, direc-
tora de gabinete y técnica de Egmasa 
y técnica de Recursos Humanos en la 
Sociedad Estatal Expo’92.  

Exedil del PSOE en Cádiz 
Federico Pérez Peralta trabaja en la 
Gerencia de IDEA de Cádiz y es dele-
gado de personal de la agencia desde 
2015. Es exconcejal del PSOE en la ca-
pital gaditana, exvicepresidente de la 
Diputación de Cádiz, exdirector gene-
ral de Juventud y exsecretario general 
del PSOE en esta provincia. 

Pareja de un exconsejero 
Cristina Amate Bueno, pareja de Javier 
Torres Vela, exconsejero de Cultura y 
expresidente del Parlamento de Anda-
lucía entre 1996 y 2004. Según escribió 
en su cuenta de Twitter, está afiliada 
desde 1981 al PSOE. En la agencia es 
jefa de departamento y coordinadora 
del Centro de Información Tecnológi-
ca y de la Propiedad Industrial de An-
dalucía desde 2002. Fue subdirectora 
del Instituto Andaluz de la Mujer.  

Hija de un ex viceconsejero 
Sonia Salgueiro Zamora es hija de José 
Salgueiro, exviceconsejero de Econo-
mía y Hacienda con Magdalena Álva-
rez, procesados ambos por el caso ERE. 

¿
¿A qué se dedica IDEA? 

Es un ente público adscrito a la 
Consejería de Empleo, Empresa y 
Comercio cuya principal misión 
consiste en «favorecer el desarrollo 
económico y social de Andalucía y 
mejorar su estructura productiva». 
Gestiona un sistema de incentivos 
y fondos reembolsables para 
financiar a empresas. 
 
¿Cuál fue su papel  
en los ERE fraudulentos? 

Para solventar los conflictos 
laborales, la Junta acordó 
subvencionar los despidos en 

empresas. Optó por financiar las 
ayudas a través de un órgano 
externo a la Consejería de Empleo, 
la agencia IDEA, a la que enviaba el 
dinero. La razón oficial del cambio 
del sistema, origen del caso ERE, 
fue la de dar agilidad a los pagos, 
pero al sacarla fuera de los 
controles administrativos de la 
propia Junta el deterioro en los 
expedientes fue inmediato. Las 
empresas beneficiadas empezaron 
a escogerse de forma caprichosa, 
con un evidente interés electoral o 
por razones de amistad. La falta de 
control permitió la configuración 

La «caja pagadora» de los  
ERE y otras irregularidades
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el exdiputado socialista Luis Ángel 
Hierro. La hispalense justificó que la 
mayoría de los profesores fueran del 
PSOE «porque es el partido más vo-
tado». 

Asesora de Manuel Recio 
María de la Luz Arraez Hidalgo es téc-
nica de IDEA en la Gerencia de Alme-
ría, de donde era su antiguo jefe, Ma-
nuel Recio, consejero de Empleo en-
tre 2010 y 2012. Trabajadora de IDEA 
desde 2002, ha sido asesora suya. 

Ex concejal en Álora 
José Aguilar Mancera, gerente de la 
agencia IDEA en Málaga, ha sido con-
cejal de Tráfico y Cementerio en este 
municipio malagueño y vocal de la eje-
cutiva del PSOE de Málaga.   

Nuera de Luis Pizarro 
Casada con un hijo de Luis Pizarro Me-
dina, exconsejero, exsecretario de Or-
ganización del PSOE-A y jefe del clan 
de Alcalá de los Gazules. Herrera tra-
baja como asesora en la Gerencia de 

IDEA en un puesto de confianza. Par-
ticipó en la comisión evaluadora de los 
proyectos que recibieron ayudas en el 
Plan Bahía Competitiva. La actual ge-
rente de la agencia en Cádiz, Rosa Me-
llado, está imputada en este caso.  

Un exdelegado de la Junta  
Alejandro Zubeldia Santollo ocupaba 
una plaza de técnico en la Agencia 
IDEA antes de ser promocionado como  
gerente en Granada. Con anterioridad 
fue delegado de Turismo entre 2010 y 

2012, director de Gestión Patrimonial 
del Ente de Infraestructuras y Servi-
cios Educativos de la Junta 2008 a 2010 
y delegado provincial de Innovación 
en Granada entre 2004 y 2008.  
 
Dirigente almeriense 
Secretario de Economía y Empleo en 
la ejecutiva del PSOE de Almería, Fran-
cisco Giménez Felices fue destituido 
como responsable de IDEA en Alme-
ría en noviembre del año pasado, al 
ocupar el puesto número cinco en la 
lista al Congreso por esta provincia. 
Cuatro semanas después, el Grupo So-
cialista de la Diputación almeriense 
lo nombra asesor, puesto que ha ocu-
pado hasta el pasado enero, cuando el 
Gobierno de Susana Díaz lo nombró, 
para sorpresa de todos, en el mismo 
cargo del que había sido relevado.  

Directivos del partido 
El exconcejal de Huelva Miguel Ángel 
Mejías Arroyo fue nombrado director 
de la agencia IDEA en Huelva tras que-
dar descolgado de la lista del PSOE 
en las municipales de 2015. Francis-
co Díaz Morillo, ex alcalde de Villa-
manrique, fue promocionado como 
gerente en Sevilla tras cesar como de-
legado de Educación en 2015. Fran-
cisco Álvaro Julio llegó a la dirección 
de Invercaria en 2012 tras ocupar la 
Delegación de Innovación en Sevilla 
y dirigir la fundación pública Anda-
lucía Emprende.

  RAÚL DOBLADO 
Sede de la Agencia IDEA en la capital hispalense 

Selección con un  CV 

A diferencia del resto de la 
Función Pública, los emplea-
dos de IDEA no han accedido a 
la plantilla tras franquear un 
concurso u oposición libre y 
abierta. Para ser seleccionado 
basta con un currículum. En 
un puesto convocado reciente-
mente para un técnico de la 
Delegación de la Junta en 
Bruselas, IDEA fija un baremo 
en el que la formación y 
experiencia computan un 70% 
mientras la entrevista perso-
nal supone un 10%. Las 
convocatorias se difunden en 
el Portal de la Transparencia 
desde 2015 y con anterioridad 
se utilizaba la web y el tablón 
de anuncios de la agencia. 
Publican las condiciones 
indispensables y conocimien-
tos necesarios, así como los 
«requisitos deseables y otras 
cuestiones que serán valora-
das durante el proceso de 
selección», apuntan desde 
IDEA. El organismo defiende 
que se cumplen «escrupulosa-
mente» los principios del 
Estatuto Básico del Empleado 
Público de igualdad, mérito, 
capacidad y publicidad. 

?

Selección de personal 
La agencia defiende la 
transparencia de los 
procesos, que incluyen  
una entrevista personal 
 
Vinculación política 
Cargos desbancados en  
las elecciones son fichados 
como gerentes del ente 
público con sueldos  
de alta dirección

de una trama en la que mucha gente 
obtenía dinero: sindicatos, empresas 
próximas al poder, consultoras, 
comisionistas y falsos prejubilados y 
ayuntamientos.  

¿Cuál fue su participación  
en el caso Invercaria? 

Durante más de una década, IDEA 
funcionó como la «caja pagadora» 
de los ERE y por autorizarlas están 
procesados los tres directores 
generales que ha tenido desde 2004 
hasta 2014, además de los 
expresidentes de la Junta Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán. De las 
arcas de IDEA también salieron las 
transferencias (60 millones de euros 
entre 2005 y 2010) a la empresa de 
capital riesgo Invercaria, propiedad 
suya. Toda la antigua cúpula está 

acusada de malversación de fondos 
públicos en un caso que acumula 
más de cincuenta imputados. 

¿En qué otros procesos 
judiciales está inmersa? 

La Fiscalía Anticorrupción puso 
bajo sospecha la gestión de 185 
millones de euros de un fondo 
«multiinstrumento», denominado 
Jeremie, una línea de ayudas que 
gestionaba Soprea, una filial de 
IDEA, que ha acarreado pérdidas 
millonarias a la empresa.  

¿Cuál es la situación actual? 

IDEA ha conocido tres directores 
generales en los últimos dos años. 
La Junta ha tenido que inyectarle 50 
millones para salvar su delicado 
estado financiero.

Chaves y Griñán, 
expresidentes  

de la Junta  
de Andalucía
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Sevilla

Encuentro en Sevilla en torno a la represión y la
resistencia de las mujeres durante el franquismo

SEVILLA, 11 Nov. (EUROPA PRESS) -

El encuentro 'Mujeres: represión y resistencia durante el franquismo' ha dado el pistoletazo de salida al II
Homenaje a las Víctimas del Franquismo, que se prolongarán hasta el día 20. La iniciativa, bajo el nombre
'Espacios para la Memoria Histórica', surge de la Mesa de Participación de Memoria Histórica, conformada
por asociaciones memorialistas de la ciudad, sindicatos y partidos políticos con representación en el
Ayuntamiento hispalense.

El encuentro 'Mujeres: represión y resistencia durante el franquismo' se ha desarrollado este viernes en el
Paraninfo de la Universidad de Sevilla y tendrá continuidad con la exposición 'Las milicianas' y debates con
entidades memorialistas. Desde esta mesa de participación, se ha destacado a través de un manifiesto que "el
golpe de estado del general Franco cerró drásticamente el camino emancipatorio de los derechos de las
mujeres iniciados en la II República, que supuso una redefinición del rol femenino en la maquinaria
represiva del régimen nacional-católico".

Esta represión se instauró a través de "leyes, normativas, modelos educativos y de vida que fueron
implantados" y que "alcanzaron su máxima expresión con la expulsión de las mujeres de todo ámbito
público, quedando relegadas al hogar y la familia de manera obligada". Una represión añadida a la de "todas
esas mujeres que fueron fusiladas, encarceladas, exiliadas o víctimas de abusos institucionalizados y
sistemáticos" con ejemplos como "el rapado para escarnio público de las luchadoras por la libertad".

Con este trasfondo, "el II Homenaje a las Víctimas del Fascismo pretende poner en valor el papel jugado por
las mujeres en defensa de la Segunda República" como sistema democrático en "su lucha contra el Régimen
Franquista y su represión".

En palabras de la delegada de Educación, Participación Ciudadana y Edificios Municipales, Adela Castaño,
a través de los actos que componen el calendario, se pretende "contar una parte de una historia que, sin la
participación de la mujer, no estaría completa con la intención de preservar su memoria para el conocimiento
de las futuras generaciones. Un realidad que supone 80 años después de la Guerra Civil "un relato en común
de la verdad sobre la base de la justicia y el reconocimiento de las víctimas ofreciendo la libertad de todas
las voces que entonces se acallaron. Con tal objetivo, esas asociaciones, que realizan una labor fundamental,
cuentan con la colaboración y el respaldo de este gobierno".

Por su parte, Francisco Javier Giraldez, director general de Memoria Democrática de la Consejería de
Cultura de la Junta de Andalucía, ha destacado que esta iniciativa va a "permitir hablar a las mujeres, hijas y
nietas de los represaliados, darles voz, como necesidad social, de preservar la memoria para que las nuevas
generaciones la conozcan", así como "el arduo trabajo en el que el Gobierno andaluz lleva comprometido
desde 1999 y que se completará con la Ley de Memoria Democrática de Andalucía..

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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E
STÁ claro como el agua clara que los que pa-
tronean Cáritas en Salamanca están al tan-
to de la procedencia de los donativos. Todo
el dinero que reciben de sus benefactores es-

tá perfectamente controlado y así saben al detalle
cuál es el padre de ese sobre que les llegó como pa-
liativo a la gran cantidad de necesitados que pue-
blan nuestro país. Que un donativo procede de
cuentas opacas, de cobros en negro o del narcotrá-

fico, pues los salmantinos de Cáritas lo detectarán
y pañuelo verde al canto. Bueno, pañuelo verde no,
que es uso demasiado taurino para el rechazo y el
toreo es una plaga con la que hay que acabar. Y así,
esos espíritus puros de la Cáritas salmantina han
decidido que el dinero que procede del mundo del
toro no es válido para sus obras. Hay que ver adón-
de ha llegado el odio antiespañol para despreciar
un dinero legítimo y que tanta falta hace.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana INAUDITO EL
DESPRECIO A
UNA DONACIÓN

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

VISITA AL HOSPITAL
DE LA CARIDAD
11:00 · SEVILLATUR La empre-
sa de rutas turísticas organiza
la visita al Hospital de la Cari-
dad. Durante esta, se dará a
conocer la Hermandad de la
Caridad, además de conocer la
iglesia de San Jorge y el pro-
grama iconográfico organizado
por Miguel de Mañara. 10 eu-
ros adultos, 5 euros de 14 a 17
años y 3 euros los menores de
14 años. Se incluye la entrada
al monumento.

Pokeday
Durante todo el día, el exterior
del centro comercial Carre-
four de San Juan de Aznalfa-
rache es el punto de encuen-
tro más importante para jugar
y atrapar pokémons. Inscrip-
ciones en PokéDayCarrefour,
en la fanpage de Carrefour Es-
paña.

Jardines del Valle
14:00 Dentro de los actos or-
ganizados por el Consejo de
Bandas de Música Procesional

Campus Sicab, con la
formación por bandera

S. V.

El Salón Internacional del Caba-
llo estrena en esta edición el I
Campus Formativo Sicab. Con
esta iniciativa se crea un entorno
docente donde ganaderos, afi-
cionados y profesionales del sec-
tor tendrán la posibilidad de ac-
ceder a diferentes conferencias
teóricas y prácticas. En él se
abordarán temas relacionados
con el Libro Genealógico del PRE
( Pura Raza Español), la influen-
cia de la genética en las capaci-

dades deportivas, la funcionali-
dad o incluso a la hora de desa-
rrollar enfermedades. Habrá es-
pacio para aprender sobre técni-
cas de fisioterapia aplicadas a los
caballos y a los jinetes, la impor-
tancia de la nutrición, normati-
va sobre transporte, etcétera.
También habrá exhibiciones y
conferencias sobre diferentes
disciplinas como doma vaquera,
doma clásica y alta escuela entre
otros muchos asuntos.

Para ello se contará con ponen-
tes como Jesús Fernández Mar-

tín, investigador del Departa-
mento de Mejora Genética Ani-
mal y miembro del Instituto Na-
cional de Investigación y Tecno-
logía Agraria y Alimentaria
(INIA); Mercedes Valera Córdo-
ba, catedrática de la Universidad
de Sevilla, especialista en Mejora
Genética Equina, responsable de
las sección equina del grupo de
investigación Meragem y directo-
ra técnica del Programa de Mejo-
ra del PRE; José Daniel Martín
Dockx, jinete olímpico de doma
clásica, o Pedro Urbina, jinete
Campeón del Sicab en doma va-
quera, además de otros especia-
listas en las diferentes materias.

El acceso al campus es total-
mente gratuito, tan sólo es nece-
sario inscribirse previamente pa-
ra garantizarse la plaza.

● La formación entra por primera vez
en el Salón Internacional del Caballo
con la creación de este entorno docente

JOSUÉ GARCÍA

Expositores de Sicab en una de las ediciones anteriores.

de Sevilla por el día de Santa
Cecilia. Los beneficios de las
barras serán para el Centro de
Estimulación Precoz Cristo del
Buen Fin.

Plaza Cristo de Burgos
13:45 Comida solidaria a bene-
ficio de la ONG Karit. Plaza
Cristo de Burgos, 27

Casala Teatro
21:30 María Cabrera interpreta
Ella Kafka, con texto de Joa-
quín Dholdan, bajo la dirección
de Ana Ruiz. 6 euros. Mercado
de Triana (plaza del Altozano).

Parque del Alamillo
12:00 La Felabration 2016 trae
hasta el Alamillo taller de
danza africana para niños y
padres.A las 13:00. Dj Dr. Mu-
sic, a las 14:00 Juno & Darrell
y a las 15:00 Dj Floro. Cortijo
de Alamilo.

Universidad de Sevilla
10:00 II Encuentro Homenaje
a las Víctimas del Fascismo:
Mujeres. represión y resisten-
cia durante el franquismo. Pa-
raninfo de la Universidad de
Sevilla. C/ San Fernando.
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Aries
(21-III al 20-IV)

“Sea aprendiz en lugar de incri-
minador” (W.Dyer). Tome sus propias 
decisiones. No consienta abusos, provo-
caciones.
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Envolvente su carisma. Sepa lo 
que quiere detectando la oculta mani-
pulación de  terceros. Y Plutón le envía 
‘agallas’. ..

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

El planeta Júpiter “acelera sus 
procesos metabólicos”, con lo cual usted 
estará activo, de buen humor, empren-
dedor.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Las emociones son como el océa-
no. Cáncer, un signo de agua, es emoti-
vo, No ahogue sus sentimientos ni los 
falsee...

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Risueño o jovial, no se entretiene 
con los sentimientos, prefiere dedicarle 
un monumento a la alegría. ¡No al des-
dén! 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Con Plutón de amigo, usted es po-
deroso. Puede hacer, deshacer, transformar, 
lograr objetivos, triunfar en lo que sea.

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Con algo de vigilancia a la hora de 
la disputa la cual, mejor, ni entablar. Por lo 
demás, temporada ésta, afortunada...
 
 

Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Felicidades mil! Con talante ca-
llado y penetrante a despecho de 

su carismática presencia, recibe honores 
y mimos.

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No quiera estar mustio ni un mi-
nuto, que Saturno es su maestro, amigo, 
leal guía. Le enseñará a sacar partido a todo. 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Aunque se sintiese en la gloria con 
Plutón, cuide mucho no desafiar actuales 
circunstancias. El precio será excesivo.    

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Atención, no quiera utilizar de-
masiado su palabra bajo la presión de un 
Marte (nivel de agresividad y actividad) 
en su Acuario...     
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Por un lado, Neptuno seduce 
con el canto de sirenas. Por otro, Saturno 
exige orden y pragmatismo. Evite 
extremos. 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

14 
DE NOVIEMBRE

LUNES

Santoral  

 
Nicolás

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; López de 

Gomara, 5; Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; San Vicente de Paúl, 14; 

República Argentina, 10. 

  

Macarena.  Avd. Pino Montano, 10; San Juan 

Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López 

Azme, 1; Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n.; Avd. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; 

Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59;  Duquesa de 

Talavera, 25; noche: Malasmañanas, 59. 

Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Juan Agustín 

Palomar, 5. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 

(24 horas) y Real, 157. Coria del Río: 

Cantalobos, 8. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Urbanización Haza de 

Liendo, 4. La Algaba: Pilar García, 39. 

Mairena: Ciudad Expo. Puebla del Río: Ntra. 

Sra. de la Granada, 1, av. Cerro Cantares, 

loc.1-2. San Juan: Urb Vistahermosa, detrás 

Carrefour,  c/ Brihuega,1, junto Hipercor. San 

José de La Rinconada: Los Carteros, 88 y 

Prolong. Carretera Nueva, 66. Sanlúcar la 

Mayor: Plaza de Zambullon, 19. Santiponce: 

Cádiz, 6. Tomares: Urb. Aljamar, manz. 

3,casa 88. Valencina: Alegría, 10

Arturo Pérez 
Reverte presenta 
su libro «Falcó»

Arturo Pérez Reverte presenta su 
último libro, titulado «Falcó», en la 
sede del Teatro Central en un acto 
que estará conducido por el también 
periodista Jesús Vigorra. La obra 
narra la peripecia vital del jerezano 
Lorenzo Falcó, espía y contrabandis-
ta, en la Europa de los años 30 del 
siglo XX. 

EFE/SERGIO BARRENECHEA

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 
Exposición «Foto-ensamblajes» 
en Canal Sur 

La sede de Canal Sur Radio y Televi-
sión en Sevilla (C/José de Gálvez, 1. 
Pabellón de Andalucía) acoge la 
muestra «Foto-ensamblajes», de 
Esteban Doncel, una selección de sus 
trabajos artísticos con el procedimien-
to y la técnica fotográfica, pictórica y 
escultórica como denominador 
común. La entrada es gratuita. 

 
19.00 
 
Mesa redonda «Prevenciones 
jurídicas para mayores»   

Mesa redonda «Prevenciones jurídicas 
para mayores» a cargo de los notarios 
Rafael Leña y Carmen Vela, organizada 
por Uniter, Asociación de jubilados de 
BBVA, en el Colegio Notarial, c/ San Mi-
guel, 1. Entrada libre.  
 
«Una mirada documental»   

En Fnac, nueva sesión del ciclo «Una 
mirada documental», con la proyección 
del vídeo «I am your father», una obra 
que explora la tormentosa relación en-
tre el gigante de la producción audio-
visual Lucasfilm y David Prowse, un 
culturista y actor británico que encar-
nó por primera vez al villano más famo-
so del cine, Darth Vader. 

Presentación del libro «El 
tiempo de las amapolas»   
Presentación del libro «El tiempo de las 
amapolas», de Antonio Cruzado. Será en 
la biblioteca Infanta Elena. Entrada libre.  

  
19.30 
 
Presentación de «El Padre 
Heriberto Negrín y su familia»   

Presentación del libro «El Padre Heri-
berto Negrín y su familia», del sacer-
dote e historiador Julio Sánchez Rodrí-
guez. Además del autor, intervendrán 
José Medina Jiménez, presidente de la 
Fundación Juan Negrín; Purificación 
Benavente Burgos, presidenta del Ho-
gar Canario en Sevilla, y Juan José La-
foret Hernández, cronista oficial de la 
Isla de Gran Canaria. Será en el Ateneo.   
 
20.00 
 
Muestra de cine chino  

En la segunda sesión de la Muestra de 
Cine Chino del CICUS (c/ Madre de 
Dios, s/n), organizada con la Asocia-
ción Cultural ChinainSpain  y la 
Filmoteca de Andalucía, se proyectará 
la película «Amnesia roja», de Wang 
Xiaoshuai. Deng es una viuda terca que 
está jubilada y pasa sus días cuidando 
de sus dos hijos y su madre anciana, a 
pesar de los esfuerzos de la familia 
para que descanse. La entrada es 
gratuita hasta completar el aforo.

19.30
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HOCKEY HIERBA 3 PRIMERA DIVISIÓN

El Universidad no
puede con el líder

Redacción SEVILLA

El líder de la Primera División
femenina, el Club de Campo,
ejerció como tal y venció por
0-3 al Universidad de Sevilla.

Fue una partico complicado
al que tuvieron que hacer fren-
te las pupilas de Diego Cabe-
za, que después de este tropie-
zo se alejan de los primeros
puestos de la clasificación, en
los que se peleará por el ascen-
so a División de Honor.

Resultado engañoso el 0-3,
pues fue un encuentro en el
que las universitarias consi-
guieron llegar en varias oca-
siones a la portería de su rival,
si bien les faltó puntería para

lograr rematar con éxito alguno
de esos intentos.

Gran entrega de las anfitrionas
en Los Bermejales, pues a pesar
de la derrota desplegaron un
gran juego y no bajaron los bra-
zos en ningún momento.

A pesar de lo ocurrido, el con-
junto hispalense mantiene intac-
tas sus opciones de pelear por el
ascenso al final de temporada,
pues ocupa la quinta plaza con 10
puntos. Si bien el Club de Campo
ha tomado ventaja en sus últimos
compromisos (19 puntos), la pe-
lea por las otras dos posiciones
del podio está muy apretada: el
RS Tenis es segundo con 14 pun-
tos, el Club Egara tercero con 13 y
la UD Taburiente tercera con 12.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

11/11/2016

HORA: 09:41:02 (00:17)

 340€

 -

00:00:17DURACIÓN:

Sección "Ferias de Empleo". La Universidad de Sevilla celebra la Feria de Empleo y Titulados los d ías 16 y 17 de 

noviembre.

La2 / AQUI HAY TRABAJO

juani
Resaltado



HORA: 14:22:20 (01:31)

CANAL SUR 2

11/11/2016

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  4.095€

 -

00:01:31DURACIÓN:

La mentalidad machista es la principal causa subyacente de la violencia en la universidad. Los mensajes de 

dominio y de violencia en el entorno universitario aumentan el riesgo de maltrato en hombres y el riesgo de 

victimización en las mujeres. Decl. directora general de Violencia de Género; directora Unidad para la Igualdad 

Universitaria.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 1

juani
Resaltado



HORA: 14:26:58 (01:34)

CANAL SUR 2

11/11/2016

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  4.230€

 -

00:01:34DURACIÓN:

"Atrévete, vive Japón en Andalucía" es la campaña que la Embajada de Japón en España pone en marcha para 

difundir la cultura nipona por toda la geografía andaluza. Sevilla, la capital, celebra la primera semana cultural 

dedicada al país nipón. Decl. director de Estudios Asia Oriental; rector Universidad de Sevilla; embajador de Jap ón 

en España.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 1

juani
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

11/11/2016

HORA: 09:43:33 (00:25)

 500€

 -

00:00:25DURACIÓN:

La Universidad de Sevilla convoca una nueva edición de su certamen literario de Letras Hispánicas Rafael de 

Cózar.

La2 / AQUI HAY TRABAJO
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–Los profanos en la materia so-
lemosubicar el origendel perio-
dismo en el gozne entre el siglo
XVIII y XIX, con la Revolución
Francesa y los inicios del siglo
XIX. Sin embargo, sus investi-
gaciones demuestran que el pe-
riodismonació enelBarroco.
–Una de mis ambiciones y la de mi
grupo de investigación es derri-
bar apriorismos como el que usted
acaba de comentar, ese que afir-
ma que la prensa nació ilustrada y
burguesa. Ese equívoco nace de
que, quizás, indentificamos la
prensa con un producto serio y de
calidad, sin darnos cuenta de que
hay otro fenómeno más masivo y
rentable: la prensa popular. Sin
embargo, cuando uno investiga
los orígenes de la prensa cae en la
cuenta de que nació popular y que
sólo después se convirtió en pren-
sa culta e ilustrada.
–¿Cómonació laprensa?
–Como un producto dirigido a
una población masiva y no nece-
sariamente alfabetizada, ya que
estaba destinado a leerse en voz
alta y tenía ilustraciones para su
mejor comprensión.
–Vamos, que el origen de la
prensaesmodesto ypopular.
–Cuando empiezo el curso, para
descolocar a mis alumnos, analizo
una relación de sucesos –uno de los
primeros productos periodísticos
que existieron– que se publicó en
Granada y en Sevilla en el siglo
XVII y que cuenta la historia de
una monja transexual que, des-
cargando sacos en un convento de
Úbeda, “le salió naturaleza de
hombre”, es decir que le salieron
los genitales. La noticia es real,
aunque quizás un poco exagera-
da, y rompe muchos esquemas,
porque habla muy claramente. Al
final cuenta que el padre fue a sa-
car a la monja del convento y que
ambos marcharon “muy conten-
tos”, porque “después de 12 años
de cautiverio sabe muy bien la li-
bertad”. Eso es romper por com-
pleto los esquemas preconcebidos
sobre el Barroco, durante el que
pensamos que la Contrarreforma
llegó a dominar la mentalidad po-
pular también. Parece que el pue-
blo llano se reservó un resquicio
de libertad intelectual.
–¿Cómo eran estas ‘relaciones
desucesos’?
–Era un producto lo más barato
posible, que no costaba más de

un maravedí. Solía ser un pliego
doblado por la mitad impreso
con tipos móviles y grabados re-
ciclados de otros libros ya edita-
dos. Lógicamente, tenían poco
calidad.
–¿Y existían cabeceras como
hoyendía?
–No, el título de la relación de su-
cesos hacía mención a la noticia
que se relataba. Las cabeceras
aparecerán más adelante, a fina-
les del XVII, con las gacetas. La ca-
becera nació vinculada a la prensa
de Estado, a la oficial.
–Ahora hablaremos de ese te-
ma, pero sigamos con las ‘rela-

ciones de sucesos’. ¿Había im-
presoresespecializadoseneste
tipodeproductos?
–No. Los impresores hacían y ven-
dían todo lo que podían: un libro,
una pragmática, una bula o una re-
lacióndesucesos. En el caso de Sevi-
lla, que durante el Siglo de Oro fue
la ciudad con más imprentas de Es-
paña, se observa una especializa-
ción en este tipo de prensa popular.
–¿Porqué?
–Porque, gracias a su puerto, Sevi-
lla estaba muy bien conectada con
otras ciudades europeas donde
también se imprimían este tipo de
productos. No es un rasgo de re-
traso cultural, sino todo lo contra-
rio. Sevilla era mucho más euro-
pea entonces que la mayoría de las
ciudades españolas.
–Como antes insinuaba, estas
relaciones no eran tanto para
ser leídas como para ser escu-
chadas, algo lógico en unosmo-
mentos en los que había tantísi-
mosanalfabetos.

–Exacto, el periodismo nace vin-
culado a los espacios donde se
comparte la información. Eso
ocurre actualmente también. Co-
mo usted bien sabe el periódico no
acaba cuando alguien lo lee, sino
cuando se comenta en el bar. El
impacto de la información es ma-
yor al número de lectores que tie-
ne un periódico.
–Me estoy acordando del escri-
tor Luis Landero, que contaba
cómo cuando era niño en su Al-
buquerque natal leía el periódi-
co auncorrodeanalfabetosque
lo escuchabanconveneración.

–Todavía en el siglo XX, en Sevi-
lla, había algunos cafés que
anunciaban la lectura en voz alta
del periódico en determinados
horarios.
–En la difusión de las noticias
también tuvieron importancia
los romancesdeciego.
–Los ciegos estaban muy bien or-
ganizados y tenían un poder im-
portante, como ahora con la ON-
CE. Las hermandades de ciegos de
las ciudades estaban protegidas
por el Estado. Por cierto, que tam-
bién acogían a personas con otras
discapacidades, y por eso se llama-
ban hermandades de ciegos y visto-
sos. Estaban muy bien organizados
y durante una época tenían prácti-
camente el monopolio de la venta
ambulante de la relaciones de suce-
sos y de las gazetas. En el siglo XVIII
empezaron a ser autores e impre-
sores. En España, hasta los años
treinta del siglo XX, hubo roman-
ces de ciegos. En Brasil, en los mer-
cados populares, todavía existen.

FOTOS: BELÉN VARGAS

Carmen Espejo, en su despacho de la Facultad de Comunicación de la Hispalense.

“Sevilla perteneció a la red de ciudades
europeas donde nació el periodismo”

●Junto a su equipo de investigación está deshaciendomuchos tópicos sobre el nacimiento y la

historia del periodismo, actividad que tuvo sus orígenes en las barrocas ‘relaciones de sucesos’

CARMEN ESPEJO CALA. PROFESORA DE LA FACULTAD DE COMUNICACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Aprincipios del siglo
XX, en Sevilla quedaban
cafés que anunciaban
la lectura del periódico
en voz alta”

En la segunda
mitad del siglo XVII,
el Estado ‘secuestra’
el periodismo y
aparecen las ‘gazetas”
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–Solían tratar de noticias luc-
tuosas, ¿no?
–Sí, eran la crónica negra del mo-
mento. También tocaban las ca-
tástrofes naturales y las aparicio-
nes celestes. En el siglo XIX se pro-
dujo un auge de los romances que
trataban crímenes vinculados a
las relaciones amorosas. Pero
también había materiales que to-
caban asuntos serios, como bata-
llas, política, diplomacia.
–¿Yquéeran las ‘gazetas’?
–A mediados del siglo XVII empe-
zaron a organizarse estos temas
serios en productos con una pe-
riodicidad mensual o semanal
que tenían detrás, de manera en-
cubierta o abierta, al Estado. Es
un gran cambio en la historia del
periodismo, porque se pasa de un
mercado en el que la oferta iba en
función de la demanda a otro en
que priman los intereses de algu-
nas instituciones o particulares.
De alguna manera, el Estado se-
cuestra el periodismo y organiza
el mercado con productos de ma-
yor calidad y periodicidad, escri-
tos ya con un discurso periodísti-
co, exentos de retórica.
–¿A qué nos referimos cuando
decimos Estado, a la Corona, a
los cabildos...?
–A todas estas instituciones. Ge-
neralmente, las gazetas nacían a
instancias de alguien de la corte,
del monarca o de alguien cercano.
En el caso de España, fue el her-
manastro de Carlos II, Juan José
de Austria, el que impulsó La
Gazeta Nueva.
–¿Fue la primera que hubo en
España?
–Eso es lo que han mantenido al-
gunos. Sin embargo, mi grupo
de investigación lleva años ob-
servando cómo en la periferia de
la Corona de Castilla surgieron
una serie de gazetas que no de-
pendían directamente del Rey,
aunque estaban escritas a mayor
gloria de éste, y que se producen
durante toda la primera mitad
del siglo XVII, antes que en Ma-
drid.
–¿Dónde?
–Sevilla, Valencia y Barcelona.
Evidentemente pesó mucho la
condición portuaria de estas ciu-
dades.
–Es decir, que la ciudad de Sevi-
lla está en los orígenes del pe-
riodismoespañol.
–Sí. En 1618 existe aquí la Gazeta
Romana. Se llamaba así porque
Roma era en aquellos momentos
el principal foco de información,
como Nueva York ahora mismo.
Sevilla perteneció a la red de ciu-
dades europeas donde nació el
periodismo como fenómeno ur-
bano que se desarrolla en un mer-
cado competitivo.
–Otro producto informativo del
Antiguo Régimen eran las ‘car-
tas de aviso’. Todavía algunos
periódicos, como el ‘Diario de
Avisos’, de Tenerife, guardan al-
gunas reminiscencias de aquel
tiempo.
–El antecedente de la palabra no-

ticia es aviso. Desde el siglo XIV,
cualquier institución que se pre-
ciase tenía como práctica habi-
tual y reglada el que todos sus
miembros se intercambiasen avi-
sos referidos a la propia actividad
de la institución o avisos genera-
les sobre acontecimientos de la
actualidad, lo cual produjo una

Europa perfectamente informa-
da. Lo que pasaba en Sevilla a los
quince días se sabía en Viena.
–A finales del XVII y principios
delXIXelperiodismodiounsal-
to evolutivo muy vinculado a la
RevoluciónFrancesa.
–Al liberalismo en general. Es el
momento en el que los periódicos
dejan de venderse por las noti-
cias que contienen para hacerlo
por la autoridad de quiénes los
escriben. Es decir, que se pasa a
un periodismo de opinión que
ayudó a sedimentar el liberalis-
mo en España. De nuevo Sevilla
y, sobre todo, Cádiz, fueron ciu-
dades en las que floreció el perio-
dismo. En el caso de Cádiz, en la

época de las Cortes, hay meses
donde se llegaron a producir cien
periódicos, algunos con una vida
muy corta. En aquel entonces se
hablaba de la diarrea de las im-
prentas. Fueron cabeceras muy
plurales que defendieron desde
las posiciones más conservado-
ras hasta las más jacobinas.

–¿Y en esa selva de publicacio-
neshuboalgunaquedestacó?
–Sí, El conciso, que fue reeditado
por el Diario de Cádiz con el Bicen-
tenario. Fue uno de los periódicos
más importantes. Otros fueron El
semanario patriótico o El Robes-
pierre español.
–Ya más entrado el siglo XIX, el
periodismo romántico evolucio-
na claramente hacia la política y
la literatura. Es el momento de
Larra, deBécquer...
–Hay un momento de la historia
del periodismo en el que ser pe-
riodista es ser político y vicever-
sa. Cada político, independien-
temente de su orientación con-
servadora o liberal, va a tener su
periodiquito. Incluso hay algu-
nos historiadores que defienden
que son los periódicos los que ge-
neran la existencia de uno u otro
partido político. Desaparece el
discurso periodístico conciso
que se había ido creando en
tiempos anteriores para dar paso
a una escritura similar a la retó-
rica parlamentaria. Se escribe
como se declama en las Cortes.
–Losperiódicos tambiénempie-
zan a ser lugares en los que ha-
cer carrera literaria.
–Claro, aquellos que tenían di-
nero para tener su periódico sin
necesidad de escribirlo empie-
zan a contratar a escritores e
ilustradores que ya pueden vivir
del periodismo. Antes del XIX los
periódicos son empresas perso-
nales, sin asalariados.
–¿Cuándo empieza en España a
ser el periodismo un negocio,
con editores en los que priman
los intereses empresariales so-
bre lospolíticos?
–En este aspecto, en España hubo
un cierto desfase con respecto al
resto de Europa. El primer perió-
dico que inaugura el modelo de
prensa de negocio es The Times,
de Londres, que aparece en 1785.
En nuestro país, sin embargo, este
tipo de periódicos no aparece has-
ta finales del siglo XIX.
–Demosunsalto. Siempre sedi-
ce que la verdad es la primera
víctima de la guerra. La Guerra
Civil española no fue una excep-
ción. Usted ha estudiado el pe-
riodismo en ese conflicto. ¿Có-
mo fue?
–Imagínese. La guerra no sólo su-
puso cierre de cabeceras y la re-
presión de periodistas, que fue-
ron víctimas frecuentes en los
dos bandos, sino también una
tremenda carestía de las mate-
rias primas del periodismo, co-
mo el papel. Fue un trabajo que
se hizo con unas condiciones ma-
teriales mínimas.
–Hubo periodistas que intenta-
ron hacer un trabajo relativa-
mente independiente, como
ChavesNogales.
–Sí, pero siempre tenemos que re-
currir al mismo ejemplo, porque
no hubo muchos más. Es evidente
que las circunstancias apenas deja-
ban un margen. El periodista tenía
que alinearse, le iba la vida en ello.

En Cádiz, durante el
periodo de las Cortes,
hubomeses donde
se editaron cien
periódicos distintos”

En el siglo XIX,
ser político y ser
periodista es lo mismo.
Se escribe como se
habla en las cortes”

EL PERFIL

5

La búsqueda de las fuentes del periodismo

Carmen Espejo (Dos Herma-
nas, 1965) y su grupo de in-
vestigación ‘Historia del Perio-
dismo y las Lecturas Popula-
res en Andalucía’ lleva años
intentando deshacer lugares
comunes y tópicos sobre la
materia. Licenciada y doctora-
da por la Facultad de Filología
de la Universidad de Sevilla,
llegó al mundo del periodismo

interés es su amplia obra de
investigación, con libros como
‘La aparición del periodismo
en Europa. Comunicación y
propaganda en el Barroco’,
‘Historia de la Comunicación
Escrita (de la Prehistoria a la
Irrupción de la Imprenta)’, o
‘Relaciones de sucesos en la
Biblioteca de la Universidad
de Sevilla’, entre otros.

gracias a su tesis sobre Antonio
di Benedetto, un periodista y
escritor argentino que sufrió la
represión de la dictadura mili-
tar. “A partir de ahí me empecé
a interesar por el ámbito de la
literatura de no-ficción, del pe-
riodismo y, poco a poco, fui lle-
gando a una visión de la litera-
tura más sociológica que esté-
tica”, asegura. Prueba de este

SE

5

lmolini@d

5
LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ
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«El paisaje no puede ser
objeto de negociación»

Fernández se encargó ayer de abrir el nuevo curso académico del Cercle Artístic . ● FOTO GEMMA ANDREU

RUBÉN P. ATIENZA

El nuevo curso académico del Cerc-
le Artístic ya está marcha, y para su
sesión inaugural la entidad invitó
ayer a Víctor Fernández Salinas, pro-
fesor de Geografía Humana de la
Universidad de Sevilla. Le pedimos
que defina de una forma concisa el
término paisaje cultural, el tema de
su conferencia. «Un reto complica-
do», asegura, pero se atrevió: «Los
paisajes culturales son aquellos a los
que se les han asignado ya colecti-
vamente o por parte de las institu-
ciones un valor patrimonial que
puede ser de tipos diferentes, por
estar relacionado con actividades
tradicionales o por tener un valor
simbólico».

¿Cuál es el elemento más repre-
sentativo del paisaje menor-
quín?
— Desde fuera, la obra en piedra;
digamos que la cultura talayótica
no es más que una hija de esta cul-
tura que se ha desarrollado en la
Isla desde tiempos inmemoriales
hasta la actualidad. El elemento
que sintetiza a la isla en su conjun-
to es la piedra, aunque tiene una
gran variedad de paisajes.

En los últimos meses ha habido
polémica por el proyecto de am-
pliación de un parque solar en
Punta Nati. Usted participó en el
informe que lo desaconsejaba.
— Los paisajes culturales hay que
preservarlos por los valores que
tienen; cada uno tiene su propia
huella dactilar, no hay dos iguales.
Lo que hay que hacer es proteger
aquello que les hace singulares, y
por supuesto intentar eliminar
aquello que los pueda banalizar o
entorpecer su lectura. En el caso
de Punta Nati no se trata obvia-
mente de hacer una especie de
negociación sobre si dejo más o
menos placas. Es como si me dije-
ran, «En la Catedral de Menorca
vamos a dejar el 20 o el 80 por

ciento». No, la Catedral tiene que
preservarse en su conjunto. En un
paisaje cultural no puedes estar
haciendo un cambalache. El pro-
pio gobierno balear ha reconoci-
do Punta Nati como uno de los
paisajes más conspicuos de Espa-
ña, y obviamente no puede ser ob-
jeto de una negociación.

¿Cómo se puede conjugar la evo-
lución con la preservación?
— La energía renovable es un re-

curso, pero ha de resolverse en el
conjunto del territorio. Ello no sig-
nifica no utilizarla. Lo que ocurre
es que Punta Nati no es el lugar
para instalar un parque de la me-
dida que se pretende, no en ese
paraje, que es uno de los paisajes
más excelsos de la Isla. A título in-
dividual, no estoy de acuerdo con
el acuerdo alcanzado.

En las conclusiones del informe
en el que participó se hablaba de

la creación de una figura de pro-
tección patrimonial denomina-
da «paisajes de interés cultural».
¿Existe en alguna región?
— Está todo muy incipiente. Hay
alguna comunidad, como Canta-
bria, que tiene figuras parecidas,
pero existen sobre todo registros
de paisajes de interés cultural.
Aunque hay que tener en cuenta
que en España, en materia de pro-
tección del paisaje, estamos un
poco rezagados.

¿Hay mucha diferencia con otros
países?
— Quiero que se entienda que en
España se ha avanzado, aunque
estamos a años luz del lugar en el
que nos encontrábamos hace 20
años. Pero aún estamos lejos de la
altura de Francia, Inglaterra o Rei-
no Unido en materia de protec-
ción del paisaje. Nos queda mu-
cho por aprender, entre otras co-
sas porque además como nuestro
motor económico ha sido siempre
la especulación inmobiliaria, todo
el mundo echa de menos que
vuelva el ladrillo, y el ladrillo lo
que hace es romper las caracterís-
ticas de muchos paisajes.

Como secretario general del co-
mité Español de Icomos, que
propone los bienes que pueden
ser designados como patrimonio
de la humanidad, ¿qué posibili-
dades ve a la Menorca Talayótica
el próximo mes de junio?
— Yo no sé nada y no puedo saber-
lo (risas). De todas maneras, no es
ningún secreto que el comité ha
mirado siempre con mucha sim-
patía la candidatura menorquina.
Yo soy optimista.

Seamos optimistas, pues. ¿Cómo
cree que afectaría a la Isla en su
conjunto la declaración?
— El beneficio que creo que debe-
ría aportar tiene que ver con la
gente, el de tener una seña de
identidad potentísima, un recurso
cultural que sirve para reforzarse
como colectivo e identidad pro-
pia. Espero que se traduzca en un
mayor mimo por parte de las insti-
tuciones en la conservación de es-
tos lugares; en una gestión mejor,
que es lo que quiere Unesco. Tie-
ne que servir para la gente de Me-
norca y pensar menos en el turis-
mo, aunque obviamente es algo
que a compartir con quienes ven-
gan a la Isla. No hay que intentar
hacer de ello una especie de em-
blema turístico.

Víctor Fernández l Profesor de Geografía Humana
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Si ha habido una persona capaz de agi-
tar la vida musical sevillana durante seis 
décadas, esa ha sido, sin duda, Julio Gar-
cía Casas (Fregenal de la Sierra, Badajoz 
1934-Sevilla, 2016). Y no sólo por haber 
sido presidente de Juventudes Musica-
les de Sevilla desde que esta institución 
se creara en el año 1954, sino porque su 
participación ha resultado decisiva en 
todos los hitos musicales que se han lo-
grado en la ciudad, incluidos el nacimien-
to de la Real Orquesta Sinfónica de Sevi-
lla y el Teatro de la Maestranza.  

Don Julio falleció ayer por la maña-
na después de haber estado ingresa-
do en la clínica de Santa Isabel en los 
últimos meses.   

Recibió sus primeras lecciones de Car-
men Carreras Conte y Remedios Rubio. 
Posteriormente, realizó sus estudios en 
la Facultad de Derecho de Sevilla. Tras 
finalizar la carrera, pasó al Conservato-
rio de Sevilla, recibiendo clases de vir-
tuosismo de Manuel Castillo y Ramón 
Coll. También recibió lecciones al piano 
de Valentina Kamenikova y del pianis-
ta libanés Walid Akl.  

Fue doctor en Derecho y catedrático 
numerario de Derecho Procesal de la Fa-
cultad de Derecho de la Universidad de 
Sevilla. Asimismo, desempeñó el cargo 
de magistrado de la Audiencia Provin-

cial. Fue, igualmente, presidente de la 
Comisión Jurídica Internacional de la F. 
I. J.M.  

En el terreno musical, además de la 
presidencia de Juventudes Musicales de 
Sevilla, ejerció como presidente de Ju-
ventudes Musicales de Andalucía y vice-
presidente primero de Juventudes Mu-
sicales de España. Además, durante doce 
años fue crítico de «El Correo de Anda-
lucía». Perteneció también al consejo 
asesor de la Real Orquesta Sinfónica de 
Sevilla. Asimismo, formó parte del Con-
sejo de la Música del Ministerio de Cul-
tura y presentó y dirigió un programa de 
música clásica de Canal Sur Televisión 
entre los años 1989 y 1993. En 1973 fue 
nombrado sevillano del año en música.  

Su repertorio como pianista iba des-
de el periodo barroco (Bach y Haendel) 
hasta músicos del siglo XX, como Ma-
nuel Castillo. Tenía profundos conoci-
mientos de las obras de Beethoven, Schu-
mann, Schubert y, sobre todo, Frédéric 
Chopin, del que era un gran especialis-
ta. De hecho, dio recitales monográficos 
con piezas del compositor polaco por 
toda España. Por otra parte, actuó como 
acompañante al piano de destacados 
cantantes españoles, como Paloma Pé-
rez Íñigo, Manuel Cid o María Corona-
da, entre otros.  

Arthur Rubinstein 
Su labor al frente de Juventudes Mu-
sicales de Sevilla ha sido ingente a lo 
largo de más de sesenta años. En ese 
sentido, y gracias a su buen hacer como 
presidente de esta institución, se pro-
dujo un hito musical en Sevilla, la pre-
sencia del pianista Arthur Rubinstein. 
Este prestigioso intérprete actuó en el 
Teatro Lope de Vega el 9 de marzo de 

1973 con un programa compuesto por 
obras de Beethoven, Schumann, Gra-
nados, Chabrier y Chopin. En las pá-
ginas de ABC de Sevilla, el crítico En-
rique Sánchez Pedrote realizó una elo-
giosa crónica del concierto con el título 
«El recital de Arturo Rubinstein ad-
quirió caracteres de apoteosis».  

Aparte de este importante concier-
to, gracias al trabajo de García Casas 
al frente de Juventudes Musicales, la 
capital hispalense contó con la pre-
sencia de destacados músicos que des-
pués han alcanzado un gran prestigio 
internacional, como María Esther Guz-
mán, Javier Perianes, las hermanas Ka-
tia y Marielle Labèque, Iván Martín y 
un largo etcétera. También de la mano 
de JJ. MM. actuaron en Sevilla intér-
pretes de la talla de Montserrat Caba-
llé, los Niños Cantores de Viena o Se-
queira Costa, entre otros muchos. 

García Casas formó parte, además, 
de jurados de concursos de piano y fue 
académico correspondiente de la Real 
Academia de Bellas Artes de San Fer-
nando de Madrid, así como de las de Be-
llas Artes de San Fernando (Cádiz), de 
Cádiz, de Sant Jordi en Barcelona, de la 
de Real Academia de Bellas Artes de San 
Carlos de Valencia. También fue acadé-
mico numerario de la Real Academia 
de Bellas Artes de Santa Isabel de Hun-
gría de Sevilla. 

Por otra parte, el Consejo Internacio-
nal de la Música le concedió la Medalla 
Mozart de la Unesco en diciembre de 
1997. Además, fue distinguido por el Rey 
Juan Carlos con la encomienda con pla-
ca de la Orden de Alfonso X el Sabio. Esa 
condecoración supuso la culminación 
de su carrera artística y un reconocimien-
to a los múltiples méritos.

 Muere a los 82 años Julio García 
Casas, gran impulsor musical

MILLÁN HERCE 
Julio García Casas dedicó toda su vida al Derecho y a la música, sus dos pasiones

∑ Fue presidente de 
Juventudes Musicales 
de Sevilla desde el 
mismo año de su 
fundación, en 1954

E
n Los Venerables termi-
na la jornada de la expo-
sición «Velázquez. Mu-
rillo. Sevilla» con la que 

Focus ha tenido el honor y el tino 
de estrenar el Año Murillo. Cuan-
do el vigilante apaga la luz y per-
manecen encendidos los pilotos 
de seguridad los dos autorretra-
tos cobran vida. Como Murillo 
era medio santo y Velázquez no 
tanto, allí en la eternidad, cada 
uno tiene su domicilio en una 
planta distinta. Por eso solo pue-
den hablar en ocasiones como 
esta. «Don Diego, que tal va la 
cosa. Qué de gente ¿no?» «Si Bar-
tolito, esto está funcionando 
muy…» «Me ofende usted cuan-
do me llama Bartolo; yo nunca le 
falto el respeto» «Porque soy ma-
yor y más importante que tú» «Si 
vamos a empezar por ahí señor 
Velázquez me meto de nuevo en 
el cuadro» «Nunca aguantaste 
una broma Murillo, nunca. Y así 
te fue, que estuviste olvidado un 
par de siglos, pero bueno, dime 
cómo va todo». Murillo se santi-
gua y mira al cielo. «Bien, bien. 
Yo ya estaba convencido de que 
no se iba a celebrar mi aniversa-
rio como merecía, pero ya ve us-
ted don Diego que estos señores 
de Focus han arrancado muy 
bien la celebración y que tengo 
al alcalde promocionando mis 
eventos en Londres. Y, además, 
ahora que han hecho a Zoido mi-
nistro estoy más que seguro que 
también los de Madrid van a arri-
mar el hombro. Porque tener un 
ministro en la Villa, y usted lo sa-
brá por experiencia, es mucho 
más de lo que se piensa.»  «Sí mu-
chacho, parece que su jubileo 
arranca. Hasta en la Catedral vas 
a tener otra gran exposición. Pero 
no se te olvide que estos eventos, 
para que sean de verdad noto-
rios, deben combinar la excelen-
cia y el calado popular.» «Qué me 
quiere decir don Diego» «Que 
hasta que la gente no lleve cami-
setas de Murillo 2017 o algo así 
no te debes dar por satisfecho» 
«Espero que así sea don Diego. 
Y hablando de otra cosa. Le ten-
go que pedir consejo. Me han en-
cargado un cuadro allí arriba y, 
como no hay manera de dar con 
el pantone, ¿me podría decir us-
ted qué colores mezclo para pin-
tarle el pelo al retrato de un tal 
Donald Trump?».    

FRANCISCO J.  
LÓPEZ DE PAZ

DIÁLOGO DE 
DOS CUADROS

SÁBADO
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Fútbol Regional 

PABLO PINTINHO SEVILLA 
 

E
l centrocampista del Cerro del 
Águila de Primera Andaluza 
sénior Miguelito Blázquez es 
uno de los hombres importan-

tes de su técnico, Alfonso Lozano, en 
el esquema de los cerreños. Tanto es 
así, que el entrenador está utilizando 
al habilidoso futbolista de mediocen-
tro, cuando ha jugado a lo largo de su 
carrera sobre los terrenos de juego de 
mediapunta. «Alfonso me conoce des-
de mi etapa de juvenil, en la que me 
entrenó. Sabe cuál es mi forma de ju-
gar y si él cree que también puedo ren-
dir un poco más atrás, yo encantado 
de ayudar al equipo. Me da mucha li-
bertad para ju8gar como me gusta», 
asegura el propio Blázquez.  

Este estudiante de Publicidad y Mar-
keting en la Universidad de Sevilla de-
cidió a sus 22 años que había llegado 
el momento de aprender inglés en el 

Reino Unido, y fue allí donde protagoni-
zó esta llamativa historia. Los aficio-
nados al fútbol recordarán la foto de 
John Guidetti, futbolista del Celta de 
Vigo, durante su infancia en Sudáfri-
ca. En la instantánea se podía ver cómo 
el atacante sueco era el único chico 
blanco entre muchos jóvenes de raza 
negra. Pues algo parecido le sucedió a 
Miguel Blázquez. «Me hacía falta apren-
der inglés y pensé que irme en verano 
a Bristol me venía muy bien para mi 
formación. Mi padre, que me conoce 
y sabe que soy un culo inquieto, me 
ayudó a buscar equipos antes de irme 
para que pudiera seguir jugando allí. 
Escribí multitud de correos electróni-
cos, pero no recibí respuesta de nin-
guno de los equipos a los que les ha-
bía escrito. Fue cuando llegué allí cuan-
do me informé de los clubes que había 
por mi zona. Un amigo me comentó 
que había un equipo que entrenaba en 
un parque cercano a mi casa y me plan-
té allí para intentar jugar. Empezaron 
a llegar los componentes del equipo y 
sólo había chicos de raza negra. Me 
sorprendió que todos los jugadores-
que llegaban eran de raza negra, ya 
que en el Reino Unido hay una gran 
variedad racial. Yo era el único blan-
co y entonces recordé la foto de Gui-

Miguel Blázquez, un 
líder en el Reino Unido

Primera Andaluza sénior

El futbolista del Cerro del Águila 
protagonizó este verano una divertida foto, 
parecida a la famosa de Guidetti, durante su 
período de formación en tierras británicas

Se les escapó 
el liderato 
En el encuentro disputado 
ayer por el Cerro del Águila y 
el Bellavista, el conjunto de 
Hytasa dejó escapar el 
liderato, que cayó en manos 
de su rival: «No nos salió nada 
en la segunda parte. Ya no 
sólo por fallar el penalti en el 
descuento del partido, sino 
porque hicimos una primera 
mitad bastante buena, 
jugando muy bien y no se 
reflejó en el marcador. 
Además, no aprovechamos el 
jugar media hora con uno 
más, pero estoy convencido de 
que si seguimos así, vamos a 
ganar muchos partidos».

DIVISIÓN DE HONOR SEN. 

Grupo 1 (Andalucía occidental)

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18 

19 

20 

PT 

29 

27 

25 

23 

22 

20 

19 

19 

18 

17 

17 

16 

15 

12 

12 

11 

11 

11 

5 

4 

J 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12 

12

Xerez C. D.- Estrella San Agustín 

Almodóvar del Río- A. D. San José 

Pinzón C. D.- Conil C. F. 

U. P. Viso- C. D. Pozoblanco 

Roteña U. D.- Cartaya A. D. 

Olímp. Valverdeña- La Palma C. F. 

Chiclana C. F.- Rota C. D. 

Lora C. F.- San Fermín C. D. 

Cádiz C. F. B- C. M. D. San Juan 

Xerez Deportivo- Cdad. de Lucena 

3-0 

1-0 

2-2 

0-1 

0-2 

0-0 

0-1 

0-1 

2-1 

5-0

Equipos 

Cádiz C. F. B 

C. D. Pozoblanco 

San Fermín C. D. 

Ciudad de Lucena 

Cartaya A. D. 

Rota C. D. 

Xerez Deportivo F. C. 

Xerez C. D. 

La Palma C. F. 

Conil C. F. 

Estrella de San Agustín 

C. M. D. San Juan 

Lora C. F. 

C. F. Olímpica Valverdeña 

Chiclana C. F. 

U. P Viso 

A. D. San José 

Roteña U. D. 

Pinzón C. D. 

Almodovar del Río C. F.

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

DIVISIÓN DE HONOR JUV. 

Grupo 4

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

33 

30 

27 

25 

25 

24 

20 

19 

17 

16 

16 

15 

14 

13 

12 

10 

10 

3

J 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13

Recreativo de Huelva-  Puerto Malagueño 

Sevilla Este Polid.- Real Jaén C. F. 

Tomares U. D- U. D. Almería  

Málaga C. F.- La Cañada Atlético 

Sevilla F. C.- Granada C. F. 

Gimnasio Goyu Riu- Cádiz C. F. 

Rusadir- C. M. D. San Juan 

C. D. San Félix- Real Betis 

Dos Hermanas- Córdoba C. F.

3-1 

3-1 

0-3 

2-0 

2-0 

1-0 

2-2 

3-0 

0-4 

Equipos 

Málaga C. F. 

Sevilla F. C. 

Córdoba C. F. 

C. D. San Félix 

Real Betis 

La Cañada Atlético  

U. D. Almería 

Granada C. F. 

Cádiz C. F. 

Recreativo de Huelva 

Goyu Riu 

C. M. D. San Juan 

Puerto Malagueño 

Sevilla Este 

Rusadir C. F. 

U. D. Tomares 

Real Jaén 

Dos Hermanas C. F.

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

PRIMERA ANDALUZA 

Grupo de Sevilla

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

20 

18 

18 

17 

17 

16 

14 

14 

14 

14 

14 

13 

13 

12 

12 

9 

7 

4

J 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10

Atco. Algabeño - C. D. Pedrera 

C. F. Los Palacios-P. D. Rociera 

Diablos Rojos- Puebla C. F. 

Cerro del Águila- U. D. Bellavista 

Osuna Bote- La Barrera C. F. 

C. D. Mairena- U. D. Tomares 

Villafranco C. F.- Torreblanca C.F. 

U. D. Pilas- La Liara Bpié. 

Asoc. Nervión- U. D. Morón

4-0 

1-1 

2-2 

1-2 

1-1 

1-3 

3-1 

3-0 

0-1 

Equipos 

U. D. Bellavista 

C. D. Pedrera 

U. D. Tomares 

Cerro del Águila 

U. D Morón 

Villafranco C. F. 

P. D. Rociera 

C. D. Mairena 

Osuna Bote Club 

La Liara Balompié 

U. D. Pilas 

Puebla C. F. 

Diablos Rojos 

Atlético Algabeño 

Torreblanca C. F. 

Los Palacios C. F. 

La Barrera C. F. 

Asoc. Dva. Nervión

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

SEGUNDA ANDALUZA 

Grupo 1

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

21 

19 

19 

19 

17 

16 

16 

16 

14 

14 

13 

13 

12 

11 

10 

8 

7 

5 

J 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10

C. F. El Rubio- Ibarburu C. F. 

Andalucía Este- Antonio Puerta 

C. D. Cazalla Sierra- U. D. Villaverde 

At. Dos Hermanas- Brenes Bpié. 

C. D. Demo- Gilena C. F. 

Fútbol Herrera- C. D. San Jerónimo 

Campana Bpe.- U. D. Rinconada 

Alcalá del Río- U. D. La Jara 

U. D. Soleá- Ciudad Jardín

2-0 

2-1 

2-0 

2-2 

1-1 

1-0 

1-3 

4-2 

4-4 

Equipos 

U. D. Rinconada 

Cazalla de la Sierra 

Villaverde U. D. 

Alcalá del Río C. F. 

Andalucía Este C. F. 

C. D. Antonio Puerta 

Ciudad Jardín C. F. 

El Rubio C. F. 

C. D. Demo 

Fútbol Herrera 

Ibarburu C. F. 

Campana Balompié 

Atlético Dos Hermanas 

Brenes Balompié 

Unión Dva. La Jara 

Gilena C. F. 

C. D. San Jerónimo 

U. D. Soleá

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

SEGUNDA ANDALUZA 

Grupo 2

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

26 

22 

21 

19 

19 

14 

14 

14 

13 

13 

13 

13 

12 

12 

11 

11 

5 

4

J 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

9 

10 

10 

10 

10 

9

Morón C. F.- Espartinas C. F. 

A. D. Mosqueo- Triana C. F. 

Huévar C. F.- Pilas Atlético 

Benacazón C. F.- Paradas Bpié. 

Camino Viejo- C. D. Montellano 

Atlético Sanlúcar- Dva. Carmona 

C. D. Arahalense- Cclo. Don Bosco 

Olivarense Atco- Marchena Bpié. 

C. D. Coronil-Atlético Libertad

5-1 

0-2 

5-1 

2-2 

2-1 

3-0 

3-1 

1-1 

2-1 

Equipos 

Morón C. F. 

Arahalense 

Espartinas C. F.  

C. D. Coronil 

Dva. Carmona 

Atlético Sanlúcar C. F. 

Olivarense Atco. 

Camino Viejo C. F. 

Paradas Balompié 

Atlético Libertad 

Benacazón C. F.  

Huévar C. F. 

A. D. Mosqueo 

C. D. Montellano 

Marchena Bpie. 

Triana C. F. 

Círculo Don Bosco 

Pilas Atlético

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

Miguel Blázquez, durante un partido es
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Fútbol Regional

detti y les pedí que se hicieran una 
igual ellos conmigo. Además, me eli-
gieron el último los dos capitanes al 
hacer los equipos, pero a los tres mi-
nutos ya había algunos que me habían 
pedido que no dejara de ir a entrenar. 
Me llamaban ‘el español’. Me lo pasé 
muy bien, fue muy divertido y todos 
eran muy agradables conmigo. Fui a 
entrenar varios días con ellos. Gracias 
a eso me vio jugar otro chico que per-
tenecía al FC Barcelona Bristol, un 
equipo federado de allí con algo más 
de nivel, que viste con los colores y el 
escudo del Barça y me llamó para que 
me fuera a jugar con ellos. El Barcelo-
na Bristol tenía tres conjuntos, empe-
cé a jugar en el tercer equipo y justo 
antes de volverme me avisaron para 
que fuera a integrar el primero. Pero 
no me dio tiempo a debutar, ya que me 
volvía a España y lo tenía todo apala-
brado con el Cerro para comenzar a 
entrenar a mi vuelta, ya que el año pa-
sado estuve jugando en La Puebla, pero 
por razones desplazamiento y de fal-
ta de tiempo, prefería jugar en el Ce-
rro», reconocía Miguel Blázquez. 

Ahora, el futbolista se centra en 
hacer una buena temporada con el 
conjunto cerreño, seguir entrenando 
a su equipo de benjamines en el Co-
legio Claret y acabar la carrera, pero 
no descarta volver el próximo vera-
no a ver a sus amigos. «Me encanta-
ría volver en las próximas vacacio-
nes. Todavía mantengo la relación con 
algunos de ellos y siempre me escri-
ben para preguntarme cómo está ‘el 
español’. Fue una gran experiencia 
que voy a recordar toda mi vida», afir-
ma. Miguel Blázquez se sintió como 
Guidetti por unos días. 

TERCERA ANDALUZA 

Grupo 1

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17

PT 

25 

25 

22 

21 

21 

20 

17 

13 

13 

13 

9 

8 

7 

6 

5 

4 

1

J 

10 

9 

9 

10 

10 

10 

9 

10 

9 

10 

9 

10 

9 

9 

9 

9 

9 

C. D. El Tinte Utrera- C. D. Utrera 

U. D. Mairena- Palomares C. F. 

El Palmar V. R.- U. B. Lebrijana 

Racing Los Molares- C. D. Almensilla 

Atlético Maribáñez- U. D. Dos Hermanas 

U. D. Cuervo- Mosquito C. D.  

C. D. Cantarrana- C. D. Gelves 

Su Eminencia Recreativo- U. D. Loreto 

Descansa: Camas C. F. 

3-2 

1-0 

5-0 

2-0 

1-1 

4-2 

1-0 

0-1 

 

Equipos 

C. D. Utrera 

Camas C. F. 

U. D.Loreto 

U. D. Mairena 

C. D. El Tinte Utrera 

El Palmar V. R. 

C. D. Cantarrana 

Atlético Maribáñez 

U. D. Dos Hermanas 

U. D. Cuervo 

Su Eminencia Recreativo 

Racing Los Molares 

C. D. Almensilla 

U. B. Lebrijana 

Mosquito C. D. 

Palomares C. F.  

C. D. Gelves

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

TERCERA ANDALUZA 

Grupo 2

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18

PT 

22 

21 

20 

19 

19 

18 

17 

17 

16 

14 

14 

14 

12 

7 

6 

5 

4 

4

J 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10 

10

Liceo C. de Alanís- C. U. D. Santiponce 

Minas C. F.- GuadalcanalC. D. 

Navas de la Concepción- Castillo C. F. 

C. D. Peñaflor- U. D. Constantina 

U. Dva. Pino Montano-C. D. Albaida 

Priorato Juventud- Alcolea del Río F. C. 

U. D. Bellavista- Cantillana C. D. 

C. D. El Pedroso- C. D. Aznalcóllar-  

Calavera C. F.- Guillena C. F.- 

2-2 

3-2 

1-3 

2-0 

1-2 

0-0 

3-2 

2-0 

5-2 

Equipos 

C. D. Albaida 

Calavera C. F. 

C. D. Aznalcóllar 

Guillena C. F. 

Cantillana C. D. 

Alcolea del Río 

U. D. Constantina 

C. D. Peñaflor 

C. D. El Pedroso 

Unión Pino Montano 

Priorato Juventud 

U. D. Bellavista 

Guadalcanal C. D. 

Castillo C. F. 

C. U. D. Santiponce 

Liceo Cultural de Alanís 

Minas C. F. 

Navas de la Concepción 

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

TERCERA ANDALUZA 

Grupo 3

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17

PT 

25 

24 

23 

22 

16 

14 

14 

13 

12 

12 

11 

9 

9 

9 

8 

3 

1

J 

9 

9 

10 

9 

10 

10 

10 

10 

9 

10 

9 

9 

8 

9 

10 

8 

9 

Torre Reina C. D.- C. D. Ventippo 

C. D. Montequinto- C. D. Rabesa 

Écija C. F.- Atco. Porvenir 

La Roda C. F.- Nueva Sevilla 

Lantejuela C. D.- C. D. Fuentes        

Ibarburu C. F.- Colegio Claret 

Atlético Viso- Villanueva Atco. 

C. D. Pruna- Puebla de Cazalla 

Descansa: San Martín C. D.

1-2 

2-1 

7-0 

2-0 

1-2 

0-3 

2-2 

3-5 

 

Equipos 

Écija C. F. 

La Roda C. F. 

C. D. Rabesa 

C. D. Ventippo 

Puebla de Cazalla C. F. 

Villanueva Atlético 

C. D. Colegio Claret 

R. C. D. Nueva Sevilla 

Lantejuela C. D. 

C. D. Fuentes 

C. D. Atlético Viso 

Torre Reina C. D.  

C. D. Montequinto 

San Martín C. D. 

C. D. Atlético Porvenir 

C. D. Pruna 

Ibarburu C. F.

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

FOTOS: ABC 
ante un partido esta temporada con el Cerro; arriba a la derecha, con sus compañeros en Bristol; abajo, Guidetti en Sudáfrica.

GRUPO X

Pos. 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18 

19 

20 

PT 

30 

27 

27 

26 

25 

24 

23 

20 

19 

17 

16 

16 

15 

13 

12 

12 

12 

9 

8 

6

J 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

13 

Betis B-Écija 

Cabecense-Ceuta 

Guadalcacín-Recreativo 

Sevilla C-Arcos 

San Roque de Lepe-Espeleño 

Coria-Los Barrios 

Utrera-Alcalá 

Antoniano-Castilleja 

Algeciras-Lebrijana 

Gerena-San Roque

2-1 

0-0 

2-2 

2-1 

0-3 

0-0 

0-1 

1-2 

2-1 

3-1

Equipos 

Algeciras 

Arcos 

Betis B 

At. Espeleño 

Gerena 

Sevilla C 

Écija 

Utrera 

Ceuta 

Lebrijana 

Castilleja 

Antoniano 

San Roque Lepe 

Recreativo B 

Coria 

Cabecense 

Alcalá 

Guadalcacín 

San Roque 

Los Barrios 

CLASIFICACIÓN

RESULTADOS

ABC SEVILLA 

Sergio Navarro y Narváez 
adelantaron pronto a un Be-
tis B que sufrió para doble-
gar al Écija, que anotó por 
medio de Alberto Castro, e 
igualó en la segunda plaza 
con el Arcos gracias al tro-
piezo de éste frente al Sevi-
lla C merced a la remonta-
da protagonizada por To-
rralbo y el penalti en el 
último minuto transforma-
do por Carrascal. El Gerena 
también se afianza arriba 
con otra remontada, con 
tantos de Giráldez, Toro (de 
penalti) e Iván Navarro.

Los filiales y 
el Gerena 
dan un golpe 
sobre la mesa

Tercera división
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AMALIA F. LÉRIDA 

SEVILLA 

«Se está viendo cada día más en niños 
y adolescentes diabetes tipo 2, que es 
la que se puede prevenir con dieta sa-
ludable y ejercicio, y, por eso, todos te-
nemos que tomar medidas para prote-
ger la salud de las futuras generacio-
nes», dice el doctor Martín Navarro, 
profesor titular de Pediatría de la Uni-
versidad de Sevilla, jefe de servicio y di-
rector de la Unidad de Gestión Clínica 
de Pediatría y áreas específicas del hos-
pital universitario Virgen Macarena. 

Mañana, 14 de noviembre, se celebra 
el Día Mundial de la Diabetes para sen-
sibilizar sobre la necesidad de actuar 
de forma preventiva frente a esta en-
fermedad, ya que la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), estima que en 
el mundo hay 420 millones de pacien-
tes, cifra que, de no mediar interven-
ción alguna, se habrá más que duplica-
do en los próximos 20 años.  

Pero hay que diferenciar entre los 
dos tipos de diabetes existentes para 
comprender el alcance de la llamada 
de atención que ha dado el doctor Na-
varro. La diabetes tipo 1 —denomina-
da también diabetes insulinodepen-
diente, juvenil o de inicio en la infan-
cia— se origina cuando el páncreas no 
es capaz de producir una cantidad su-
ficiente de insulina, la hormona que re-

ROCÍO RUZ 
De izquierda a derecha, José Antonio Bermúdez, María del Mar Romero, Carmen Merino y Martín  
Navarro, en la nueva unidad destinada a hospital de día

Advierten del aumento en niños 
de la diabetes propia de adultos
∑ El Virgen Macarena 

habilita un hospital de 
día para una mayor 
atención a las familias

gula la presencia de azúcar en la san-
gre. Se ignora la causa, pero parece que 
se trata de una combinación de facto-
res genéticos y ambientales. 

La diabetes de tipo 2 —también de-
nominada diabetes no insulinodepen-
diente, o de inicio en la edad adulta— 
se produce cuando el organismo es in-
capaz de utilizar eficazmente la insu-
lina que sintetiza. A menudo preveni-

ble, puede ser consecuencia del sobre-
peso y de la falta de actividad física, y 
a veces de una predisposición genéti-
ca.  

«Recientemente se ha constatado 
—dice Navarro—  un aumento del nú-
mero de casos notificados de diabetes 
de tipo 2 entre los niños y adolescen-
tes, hasta el punto de que en algunas 
partes del mundo la diabetes de tipo 2 

es la que más abunda entre los niños. 
Existe un sentimiento generalizado de 
que el aumento mundial de la obesidad 
y de la inactividad física en la infancia 
está desempeñando un papel decisivo 
en ello. Alimentarse de modo sano, con 
dieta saludable y adoptar unos hábitos 
de vida sanos haciendo ejercicio cons-
tituyen una fuerte defensa frente a la 
enfermedad». 

En la Unidad de Diabetes Pediátri-
ca del Virgen Macarena se controlan 
160 niños y adolescentes diabéticos. El 
21% recibe tratamiento con bomba de 
infusión subcutánea continua de insu-
lina  y la tercera parte de éstos con sis-
tema integrado con bomba de insulina 
y monitorización continua de glucosa.  

Actualmente en el área de consultas 
externas de Pediatría se ha habilitado 
un nuevo espacio destinado a hospital 
de día de Endocrinología Pediátrica.  

Allí se desarrollan actividades tales 
como educación diabetológica, nutri-
cional,  pruebas funcionales de Endo-
crinología Pediátrica, atención a des-
compensaciones agudas en niños y ado-
lescentes diabéticos tratados, tanto con 
múltiples dosis, como con bomba de 
insulina y consulta de Telemedicina. Se 
han implementado programas de edu-
cación terapéutica en el debut diabéti-
co y orientados a la instauración y se-
guimiento de la terapia con bomba de 
insulina y otros de refuerzo educativo 
para niños y adolescentes y sus fami-
lias, de forma individual o grupal. 

De la citada unidad y de este nuevo 
espacio están muy orgullosos los doc-
tores Martín Navarro, José Antonio Ber-
múdez y María del Mar Romero, así 
como la enfermera educadora Carmen 
Merino, porque se han volcado en este 
proyecto de vital importancia para la 
prevención de la enfermedad y la aten-
ción integral a las familias. 

Bombas de insulina 
Una de las actividades es enseñarles la 
terapia con sistemas de infusión con-
tinua de insulina o bombas de insuli-
na.  Es una forma de tratamiento inten-
sivo en pacientes pediátricos y adultos 
con diabetes tipo 1.  

Desde la puesta en marcha en el Vir-
gen Macarena de este programa en el 
año 2013, la implantación de bombas 
de insulina ha experimentado un cre-
cimiento sostenido y continuo.  

En la actualidad, el  21% de nuestros 
pacientes recibe esta terapia o dicho de 
otra forma, un total de 34 niños, el más 
pequeño con 20 meses de edad. 

Una bomba de insulina es un dispo-
sitivo que infunde insulina de manera 
constante, lo que permite un mejor ajus-
te a las necesidades cambiantes a lo lar-
go del día. Su tamaño es similar a un 
móvil pequeño.  

Consta en su interior de un reservo-
rio de insulina, una pequeña batería y 
un chip con memoria que permite pro-
gramar la cantidad exacta de insulina 
que se quiere administrar.  

Los avances tecnológicos actuales 
en la terapia con sistema integrado per-
miten reproducir fielmente algunas de 
las funciones del páncreas sano y pro-
porciona protección avanzada frente a 
la hipoglucemia.

abcdesevilla.es/sevilla
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EDUARDO BARBA
SEVILLA

L
a construccióndel comple-
jo Metropol-Parasol en la
plazade laEncarnación, las
famosasSetasdeSevilla, ha
cambiado radicalmenteese
entorno del casco históri-

co. A raíz de su inauguración enmarzo
de 2011 se ha producido una paulatina
e indudable reactivación comercial de
la zona al calor de esa atracciónqueha
supuesto el vanguardista y polémico
edificio con parasoles demadera. Mu-
chos son los turistasqueahora superan
el límite del tradicional circuito están-
dar para visitantes quemarcaba la pla-
zadel Salvador y lleganaesta áreapara
contemplar la obra de JürgenMayer y
hacer las fotosde rigor. Ese flujo extran-
jerohahechoque seponganenmarcha
nuevos establecimientos y, en general,
ha activado una especie de efecto lla-
mada para los propios sevillanos, que
ahora transitan muchomás por este
céntrico entorno que vivió un tremen-
do abandono en los años 70, 80 y 90.

Deaquel escenariodondeapenas re-
sistía enun rincónde la plaza el vetus-
to y «provisional»mercado de abastos
se ha pasado a otro con floreciente ac-
tividad comercial y turística, no sólo la
del complejo de las Setas en sí (merca-
do y bares en su vertiente de levante)
sinodel entorno y,muy especialmente,
del espacio urbano situado al norte del
edificio, Regina, San Juande laPalmay
Feria, tanto que se ha venido a llamar

Una regeneración urbana
sin retorno estético... ni
económico

LAS DOS CARAS DE LA

«el Soho sevillano» por la multiplica-
cióndepequeñas tiendas y bares. Pero
másallá de la evidencia visual ydel evi-
dente resurgimiento, ¿qué frutos rea-
les se están obteniendo? ¿Está en con-
sonancia la descomunal inversión pú-
blica en este espacio con los beneficios
que se logran? Cabe recordar queMe-
tropol-Parasol costó a las arcasmuni-
cipales prácticamente 140millones de
euros. Nadamenos. ¿Compensa?

Pasadosmás de cinco años de fun-
cionamientode las Setas, las opiniones
son diversas, pero todas confluyen en
que las gananciasnoestán siendoni las
esperadas ni suficientes en relación a
la inversión efectuada para levantar el
edificio y reformar laplaza.Y ocurre así
porque la inmensamayoría de los co-
mercios que han abierto son de corte
low cost; básicamente bares de tapas,
alguna tienda de alimentación con es-
téticasmásactualesy tiendasdepeque-
ños objetos para turistas, souvenirs o

«En cuanto a
recuperaciónde
la zona, las Setas
hanmerecido la
pena.Han sido el
remate brillante auna operación
que venía de lejos con el Urban y
la reformade laAlameda».

Ángel Díaz del Río
Presidentedel Colegiode
ArquitectosdeSevilla

Las Setas de la Encarnación se
hanconvertido, a quénegarlo,

en espacio de referencia para los
sevillanos y especialmente para
los turistas.Cámaras, flashesydes-
tellospara la fotode rigor, sin em-
bargo, puedennublar la vista yno
dejar ver otra realidad: hancosta-
do 140millones. ¿Era necesario?

Destellos

ADRIANO

Sevilla

«Estuvimos en
todomomento
en contra de una
inversión tan
enorme y absurda,
pero una vez puesto enmarcha,
lomás práctico es apoyarlo para
que obtengamos beneficios».

Enrique Arias
Presidente de Alcentro
(comerciantes)

«Se tratadeun
despropósito
más en la línea
dedespropósitos
de la regeneración
urbana. Seha reactivado el
comercio, pero conunartificio
desmesurado e injustificable».

Pablo Arias
Subdirector de la Escuela
de Arquitectura

«El edificio seha
integradobien
en lavidade la
ciudad,peroel
procesonohasidoel
correcto. Lazonahadadoun
salto, sí, pero lohubierahechode
cualquiermodo; eraundesastre».

Víctor Fdez. Salinas
ProfesordeGeografíade la
UniversidaddeSevilla

Ladescomunal
inversiónpública en la
Encarnaciónnoha
encontradoaúnuna
correspondencia a
pesarde la indudable
reactivación comercial
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rística, pero eso no significa ne-
cesariamentequesólo sedispongan
comercios baratos. Los rusos o los
chinos, por ejemplo, buscan lujo. Se
tratamásbiendequéquiere ser la ciu-
dadyquéquiere ofrecer. De esodepen-
de todo». DesdeAlcentro se recalcaque
«siempre» estuvieron en contra deuna
«inversión tan enormeyabsurda como
la que se hizo cuando antes había otro
proyecto con aparcamiento y unmer-
cado que salía gratis a la ciudad. Pero
una vez que se decidió poner enmar-
cha, se apoyódecididamenteporque es
la únicamanera de que se puedan ob-
tener beneficios».

te la palabra: pasan. Haymuchos
quevandeunsitioaotropero realmen-
te el consumonoesalto.Hacoincidido,
además, conunaépocade crisis econó-
mica en la que esmuy complicado ga-
nar dinero». Con estas palabras lo ilus-
traMiriamOcaña, responsablede«Asu-
ca», tienda de té y chocolate en José
Gestoso y buena conocedora de la evo-
lución de este sector urbano al haber
montadosuestablecimientovariosaños
antesdel estrenode losparasoles. «Esto
hacambiadomucho, esoesverdad,pero
esmás la aparienciaqueel negocio real
que sehace, que sigue sin ser el espera-
do», explica.

Enrique Arias, presidente de Alcen-
tro, asociacióndecomerciantesdel cas-
coantiguo, abundaenesacuestión, aun-
quematiza que la zona de Regina «no
es estrictamente de productos baratos
sinoque sencillamente tieneuncomer-
cio propio.Hayuna creciente visión tu-

S DE LAS SETAS

productosbaratos. Todomuybienajus-
tado al perfil de turista que viene a Se-
villa, que está poco tiempo (2,14 días de
media) y gasta también poco (78 euros
diarios). Así, el entorno de las Setas ha
pasado a convertirse también en otro
de esos escenarios de la globalización
turística, demochilas, bocadillos, latas
de refrescos y «selfies».

«Pasamuchamás gente que antes,
eso es indudable, pero es esa justamen- ∑∑∑

«Un edificio
singular no
cambia por sí
solo una ciudad.
Y éste no es más que
una imposición estética aislada
con un coste escandaloso y cuyo
uso, además, es privado».

Santiago Cirugeda
Arquitecto

«Es indudable
que seha creado
enpleno centro
unpuntode
encuentro ciudadanoy
que funcionalmentehadado sus
resultados. La ciudadhaganado
unespaciode referencia».

Jorge Benavides
Profesor experto en
urbanismo

El transporte y la
privatización
Entre los apartadosque los
expertos enurbanismodesta-
cancomoprincipales rémoras
deMetropol-Parasol están las
carencias en transporte, yaque
ni siquiera se terminócontem-
plando la estacióndemetro
previstapara cuandose ejecute
la líneaque sediseñópara
atravesar el cascoantiguo. La
lejaníadequeel suburbanosea
unarealidadhapospuestoy
casi anuladoeldebate, que seha
limitadoestosañosalpaso—o
no—del autobúsurbanohasta
laplazadelDuque.

Ante lautopíadelmetro,
buenapartede las críticas se
hancentradoenel carácter
privadodeunaplazaqueera
públicayqueuncontrato
leoninoconSacyrhaconverti-
doenunaconcesiónadminis-
trativapara la explotacióndel
complejodurante40años. Con
unaseriede condiciones
económicasmuyventajosas
para la compañíaprivada.
Ademásde lagestiónde las
plantasaltaode lapropiedad
del edificiode la esqiuinade
PuenteyPellón, la constructora
tiene capacidad inclusopara
decidir el usode las acerasdel
entornodel edificioo los
permisosdeocupaciónprivada
(sedenomina«suelo concesio-
nadodeusopúblico») segúnsu
criterio, queno tieneporqué
coincidir conelmunicipal.

Mejor precio
garantizado

1 Hotel Ipv Palace & Spa 4*
Noviembre

68€
Diciembre

62€
Media

pensión

$
Niño
gratis

:
Fuengirola | Málaga

Precios “desde” por persona y noche en habitación doble vista mar y régimen de media pensión, válidos para determinadas fechas de los meses publicados. Niño gratis: consulta edades y condiciones. Gastos de gestión (8€ por reserva) no incluidos. Consulta condiciones. Plazas limitadas. C.I.C.MA. 59,
HERMOSILLA 112 - MADRID.
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Para Arias, resulta «obvio que la zona 
está mucho mejor que durante los diez 
años en que estuvieron haciendo catas 
y con vallas y que Regina ha mejorado 
mucho, claro; antes estaba tapada con 
un muro, como quien dice. Pero no creo 
que se haya recuperado aquella pujan-
za de cuando llegaba el autobús y ha-
bía aparcamiento. Y el transporte es 
una cuestión fundamental». Ese auge 
experimentado en Regina o Feria, don-
de conviven algunas tiendas antiguas 
(cuchillería, colchonería o tapicería) con 
un reguero de establecimientos de nue-
vo cuño, se ha trasladado también al 
flanco sur, a Puente y Pellón, y algo in-
cluso hasta a la misma calle Cuna.  

Sin recualificación urbana 
Con una perspectiva lógicamente dis-
tinta, los expertos en urbanismo, arqui-
tectura y geografía coinciden en que no 
se ha producido aún la recualificación 
urbana deseable. Con matices, pero la 
opinión general es que las Setas no han 
servido todavía para crecer también cua-
litativamente y sus carencias funciona-
les son muchas. Pablo Arias, subdirec-
tor de la Escuela de Arquitectura, expli-
ca que «la ciudad ha resuelto el problema 
de compromiso con ese espacio que se 
arrastraba desde hace años», aunque 
con «contrapartidas muy importantes». 
«Es un despropósito más en la línea de 
despropósitos de la regeneración urba-
na de Sevilla, visto desde una perspec-
tiva netamente urbanística y no sólo es-
tética —subraya—. Es obvio que se ha 
reactivado el comercio, pero mediante 
un artificio completamente desmesu-
rado e injustificable y que reúne todas 
las recetas de negación del espacio pú-
blico y de lo que tiene que ser un mode-
lo sostenible. El impacto económico en 
la zona, el beneficio, hubiera sido prác-
ticamente el mismo con un modelo de 
edificio muy distinto y no éste tan sen-
sacionalista y ampuloso».  

El profesor de Geografía de la Univer-
sidad de Sevilla Víctor Fernández Sali-
nas, por su lado, recalca que «el edificio 
tiene una parte muy positiva, que es que 
se ha integrado muy bien en la vida de 
la ciudad, tanto comercial como turís-
tica e incluso como social y de movi-
mientos alternativos. Y en todo el meo-
llo de la ciudad, lo cual es muy impor-
tante». «Eso sí —matiza—, el proceso y 
los resultados no son del todo correc-
tos, especialmente en lo que se refiere a 
los restos arqueológicos, que son teóri-
camente lo más importante y a los que 
no se les ha dado el realce que debiera. 
La zona ha dado un salto, ha crecido, no 
cabe duda, pero es que lo hubiera hecho 
de cualquier modo porque era difícil que 
estuviera peor. Aquello era un desastre». 

A esa dirección apunta Marco Melis, 
encargado junto a su pareja de uno de 
los comercios de referencia de Regina, 

Piaceri Italiani. Abrió cuando estaban 
terminando de construirse las Setas y 
«la diferencia ahora es enorme, por aquel 
entonces esta calle estaba muerta, con 
casi todo cerrado, y ahora tiene muchí-
sima actividad. El cambio ha sido enor-
me». Sin embargo, y en el mismo senti-
do que la amplia mayoría de sus cole-
gas, señala que «la evolución ha sido 
muy lenta y las ganancias no son ni mu-
cho menos las esperadas. No hay más 
que ver la cantidad de negocios que abrie-
ron y han vuelto a cerrar. En la plaza, 
por ejemplo, prácticamente la mitad». 

El profesor Jorge Benavides, experto 
en urbanismo de la Escuela de Arqui-
tectura sevillana, recuerda que Metro-
pol-Parasol nunca le gustó estéticamen-
te «y mucho menos en lo financiero, pues 
supone un endeudamiento extraordi-
nario de la ciudad». Ahora bien, «es in-
dudable que funcionalmente sí ha sido 
una respuesta referencial, se ha creado 
un punto de encuentro para los ciuda-
danos y eso es muy relevante. Hacía fal-
ta un elemento funcional así, un espa-
cio de encuentro». Destaca el profesor, 
no obstante, que «se ha producido ya 
una saturación de usos terciarios, espe-
cialmente de hostelería, que tiene mu-
cha actividad muy desordenada en to-
dos los ámbitos especialmente el esté-
tico. Además, que la plaza en alto esté 
privatizada limita mucho la iniciativa 
pública, que aquí no aparece y todo lo 
que se organiza es sin control ni orden 
lógico sino a golpe de ocurrencia. Se ha 
ganado un espacio de referencia para la 
ciudad, pero con muchas sombras». 

«Una imposición» 
Alternativo y firme partidario de la ar-
quitectura social, el arquitecto sevilla-
no Santiago Cirugeda se muestra muy 
crítico con los parasoles. «Un edificio 
singular no cambia por sí solo una ciu-
dad. Y éste no es más que una imposi-
ción estética aislada con un coste escan-
daloso y cuyo uso, además, es privado. 
No es lo mismo que con el Guggenheim 
de Bilbao, que forma parte de un pro-
yecto global que abarca una amplia zona 
de la ciudad, de un modelo general. Y no 
se puede justificar aquella inversión mi-
llonaria con el argumento de reactivar 
un espacio público. Con mucho menos 
se habría hecho eso igualmente». 

El presidente del Colegio de Arqui-
tectos, Ángel Díaz del Río, destaca, sin 
embargo, la «profunda mejora urbanís-
tica» que ha convertido a la Encarna-
ción en «el nudo entre la zona monu-
mental y el casco norte». «En cuanto a 
recuperación de la zona —indica—, las 
Setas por supuesto que han merecido 
la pena. Ahora bien, no debemos olvi-
dar que el proyecto no ha sido el único 
factor, ya que antes estuvieron el Plan 
Urban y la reforma de la Alameda. El Ur-
ban también supuso una enorme inver-
sión, con apoyo de fondos europeos, que 
permitió mejorar urbanísticamente toda 
la amplia zona en torno a San Luis y la 
Alameda, con lo que se logró una trans-
formación muy importante de la trama 
urbana, tal vez no tan espectacular, pero 
sin la cual no se explicaría bien el cam-
bio positivo del conjunto. Digamos que 
las Setas han sido el remate brillante de 
una operación que venía de más lejos».

Las Setas  Un proyecto con dos caras

∑∑∑

«La diferencia 

en Regina es 

enorme, era una 

calle muerta y hoy 

tiene mucha actividad. 

Pero las ganancias no son las 

esperadas y muchos de los que 

abrieron han tenido que cerrar».

Marco Melis 
Responsable de la tienda 
«Piaceri Italiani»

«En José Gestoso 

hay mucha más 

gente de paso. Es 

exactamente eso, 

de paso, porque luego 

no se consume tanto. Es una 

época muy mala y con la crisis es 

complicado ganar dinero».

Miriam Ocaña 
Responsable de la tienda de té 
y chocolate «Asuca»

Una gran carencia

E. BARBA 

SEVILLA 

Una de las carencias urbanas prin-
cipales apuntadas por comercian-
tes y urbanistas en la zona de la 
Encarnación es la de los hoteles. 
Existe uno en el flanco este de la 
plaza, el Palace Sevilla, de cuatro 
estrellas. Muy poco para el flore-
cimiento de la plaza. Prácticamen-
te al lado existió el Hotel Ducal, 
ya cerrado, y los intentos para co-
locar el antiguo edificio munici-
pal de la esquina de Puente y Pe-
llón y convertirlo en hotel no han 

fructificado hasta el momento da-
dos los precios prohibitivos de la 
operación que se plantea.  

Hace unos días, eso sí, la Ge-
rencia de Urbanismo concedió 
la licencia de obras para refor-
mar el ruinoso edificio de los nú-
meros 5 y 6 de la plaza de la En-
carnación, donde llegó a haber 
hasta okupas, para que se cons-
truya allí un establecimiento ho-
telero. La empresa Las Tinajue-
las, de la familia sevillana Cam-
pos Peña, resultó adjudicataria 
de la concesión administrativa 
durante 30 años sobre ese in-
mueble, donde va a invertir 4,5 
millones de euros para conver-
tirlo en ese hotel de cuatro es-
trellas que tanto demanda una 
zona en crecimiento constante 
y con un tinte cada vez más tu-
rístico.

Pocos hoteles para 
un turismo en auge
∑ La plaza sólo cuenta 

con un hotel. Ya hay 
licencia para otro en 
un edificio en ruinas

J. M. SERRANO 
En el edificio del 5 y 6 de la Encarnación se 
construirá un hotel

Muchos matices 

Los comerciantes destacan 
la reactivación de la zona y 
entre los urbanistas hay más 
críticas por «la desmesura»
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D. J. G.

Menos repetición y más in-
vestigación. Ésta es la máxi-
ma que impera dentro de la
nueva corriente pedagógica
que aboga por cambiar el mo-
delo educativo de España.
“Nuestro país está muy atra-
sado en cuanto al tipo de en-
señanza que desarrolla. Los
deberes son un indicador de
este desfase”. Rafael Porlán,
catedrático de Educación de
la Universidad de Sevilla,
realizó estas declaraciones
en el Teatro Villa de Mairena,
dentro de unas jornada sobre
educación organizadas por el
Ayuntamiento de Mairena
del Aljarafe. En su interven-
ción, este experto abogó por
analizar la problemática de
las tareas extraescolares des-
de dos dimensiones.

Por un lado, desde la pers-
pectiva de los Derechos Hu-
manos del Niño promulgados
en 1991, en cuyo artículo 31 se
establece que los estados re-
conocen el derecho de los me-
nores “al juego, esparcimien-
to y actividades recreativas
propias de su edad”. “Faltan
mecanismos para que esos de-
rechos se respeten. Los pa-
dres, los docentes y la socie-
dad en general debemos estar
vigilantes para que los niños
disfruten de esos derechos”,
incidió Porlán.

La pedagogía constituye la
segunda dimensión desde la
que deben observarse los de-
beres. El catedrático de Edu-
cación de la Hispalense deta-
lló que existen varios tipos de
tareas extraescolares, aun-
que las que predominan en
España se articulan a través
de “mecanismos repetitivos y
memorización”. “Estos debe-
res sirven para algunos
aprendizajes, pero cuando se
trata de contenidos concep-
tuales el niño no encuentra
sentido a lo que está hacien-
do”, explicó Porlán. En este
punto, subrayó, tomando el
ejemplo de otros países, co-
mo Canadá, que los ejercicios
que se encargan fuera del ho-
rario lectivo deben convertir-
se en el vínculo “entre la vida
y la escuela”. “Se trata del
ámbito en el que crecen, y es
en él donde deben desarro-

llar proyectos de investigación”,
subrayó el catedrático, quien
apostó por que los padres ayu-
den a los hijos en estas tareas.

“Por ejemplo, a la hora de ex-
plicar las relaciones comerciales
es conveniente que los padres
acudan con sus hijos a las tiendas
del entorno más inmediato, es
decir, de su barrio. Que hablen
allí con los encargados y dueños
de los establecimientos para que
le expliquen qué productos y qué
cantidad venden, los empleados
que tienen y otras características
del negocio, así el niño podrá
aplicar un contenido conceptual
como es el comercio a la realidad
más cercana”, relató Porlán.

En estas jornadas también par-
ticipó el inspector de la Delega-
ción Territorial de Educación, Sa-
muel Crespo, quien en su inter-
vención partió de la idea de que el
modelo educativo español está
aún “anclado” en la corriente po-
sitivista desarrollada a principios
del siglo XX. “Siguiendo las pau-
tas de esta teoría, se concibe al ni-
ño como un adulto por construir
y ése es un concepto erróneo”, re-

saltó Crespo. Este inspector aler-
tó de que en el futuro lo que más
se va a demandar es la creativi-
dad, íntimamente ligada a la “in-
teligencia emocional”, que per-
mite trabajar “en equipo”.

“El problema de los deberes no
son las horas que se emplean en
hacerlos, sino cómo son esas ta-
reas”, destacó Crespo, quien
apostó por abandonar los princi-
pios del positivismo y aplicar los
de la neuroeducación. Para ello
resulta fundamental conocer el
cerebro humano. “En él existe
una amígdala que decide si el
aprendizaje lo memoriza a largo
o corto plazo en función de la car-
ga emocional que reciba en ese
momento”, detalló el inspector,
que recordó que “siempre se
aprende lo que nos apasiona”.

Para Crespo, “los deberes que
supongan una gran implicación
del alumno y despierten su inte-
rés son los que más contribuyen
al aprendizaje”. Advirtió a los pa-
dres que tampoco resulta reco-
mendable exigir menos deberes
con el fin de emplear ese tiempo
en otras actividades formativas,
porque al final “sus hijos no ten-
drán horas para ser niños”.

Menos repetición y
más investigación
Losexpertosabogan

pordeberesque

contribuyanaaplicarel

aprendizajealentorno

El cerebro elige lo
que aprende a largo o
corto plazo en función
de la carga emocional
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E
STÁ claro como el agua clara que los que pa-
tronean Cáritas en Salamanca están al tan-
to de la procedencia de los donativos. Todo
el dinero que reciben de sus benefactores es-

tá perfectamente controlado y así saben al detalle
cuál es el padre de ese sobre que les llegó como pa-
liativo a la gran cantidad de necesitados que pue-
blan nuestro país. Que un donativo procede de
cuentas opacas, de cobros en negro o del narcotrá-

fico, pues los salmantinos de Cáritas lo detectarán
y pañuelo verde al canto. Bueno, pañuelo verde no,
que es uso demasiado taurino para el rechazo y el
toreo es una plaga con la que hay que acabar. Y así,
esos espíritus puros de la Cáritas salmantina han
decidido que el dinero que procede del mundo del
toro no es válido para sus obras. Hay que ver adón-
de ha llegado el odio antiespañol para despreciar
un dinero legítimo y que tanta falta hace.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana INAUDITO EL
DESPRECIO A
UNA DONACIÓN

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

VISITA AL HOSPITAL
DE LA CARIDAD
11:00 · SEVILLATUR La empre-
sa de rutas turísticas organiza
la visita al Hospital de la Cari-
dad. Durante esta, se dará a
conocer la Hermandad de la
Caridad, además de conocer la
iglesia de San Jorge y el pro-
grama iconográfico organizado
por Miguel de Mañara. 10 eu-
ros adultos, 5 euros de 14 a 17
años y 3 euros los menores de
14 años. Se incluye la entrada
al monumento.

Pokeday
Durante todo el día, el exterior
del centro comercial Carre-
four de San Juan de Aznalfa-
rache es el punto de encuen-
tro más importante para jugar
y atrapar pokémons. Inscrip-
ciones en PokéDayCarrefour,
en la fanpage de Carrefour Es-
paña.

Jardines del Valle
14:00 Dentro de los actos or-
ganizados por el Consejo de
Bandas de Música Procesional

Campus Sicab, con la
formación por bandera

S. V.

El Salón Internacional del Caba-
llo estrena en esta edición el I
Campus Formativo Sicab. Con
esta iniciativa se crea un entorno
docente donde ganaderos, afi-
cionados y profesionales del sec-
tor tendrán la posibilidad de ac-
ceder a diferentes conferencias
teóricas y prácticas. En él se
abordarán temas relacionados
con el Libro Genealógico del PRE
( Pura Raza Español), la influen-
cia de la genética en las capaci-

dades deportivas, la funcionali-
dad o incluso a la hora de desa-
rrollar enfermedades. Habrá es-
pacio para aprender sobre técni-
cas de fisioterapia aplicadas a los
caballos y a los jinetes, la impor-
tancia de la nutrición, normati-
va sobre transporte, etcétera.
También habrá exhibiciones y
conferencias sobre diferentes
disciplinas como doma vaquera,
doma clásica y alta escuela entre
otros muchos asuntos.

Para ello se contará con ponen-
tes como Jesús Fernández Mar-

tín, investigador del Departa-
mento de Mejora Genética Ani-
mal y miembro del Instituto Na-
cional de Investigación y Tecno-
logía Agraria y Alimentaria
(INIA); Mercedes Valera Córdo-
ba, catedrática de la Universidad
de Sevilla, especialista en Mejora
Genética Equina, responsable de
las sección equina del grupo de
investigación Meragem y directo-
ra técnica del Programa de Mejo-
ra del PRE; José Daniel Martín
Dockx, jinete olímpico de doma
clásica, o Pedro Urbina, jinete
Campeón del Sicab en doma va-
quera, además de otros especia-
listas en las diferentes materias.

El acceso al campus es total-
mente gratuito, tan sólo es nece-
sario inscribirse previamente pa-
ra garantizarse la plaza.

● La formación entra por primera vez
en el Salón Internacional del Caballo
con la creación de este entorno docente

JOSUÉ GARCÍA

Expositores de Sicab en una de las ediciones anteriores.

de Sevilla por el día de Santa
Cecilia. Los beneficios de las
barras serán para el Centro de
Estimulación Precoz Cristo del
Buen Fin.

Plaza Cristo de Burgos
13:45 Comida solidaria a bene-
ficio de la ONG Karit. Plaza
Cristo de Burgos, 27

Casala Teatro
21:30 María Cabrera interpreta
Ella Kafka, con texto de Joa-
quín Dholdan, bajo la dirección
de Ana Ruiz. 6 euros. Mercado
de Triana (plaza del Altozano).

Parque del Alamillo
12:00 La Felabration 2016 trae
hasta el Alamillo taller de
danza africana para niños y
padres.A las 13:00. Dj Dr. Mu-
sic, a las 14:00 Juno & Darrell
y a las 15:00 Dj Floro. Cortijo
de Alamilo.

Universidad de Sevilla
10:00 II Encuentro Homenaje
a las Víctimas del Fascismo:
Mujeres. represión y resisten-
cia durante el franquismo. Pa-
raninfo de la Universidad de
Sevilla. C/ San Fernando.
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

El Día Mundial 
del Urbanismo 

nos permite 
recordar a todos 

la importancia 
de las ciudades 

para nuestro 
presente y el 

ineludible 
horizonte de 

conseguir 
hábitats 

urbanos más 
habitables, 

cómodos, 
saludables y 

ecológicos

E
l día 8 de noviembre, desde el 
año 1949, se celebra el Día 
Mundial el Urbanismo.  Esta 
conmemoración pretende po-
ner en valor acciones, en el 
marco de la ciudad y el territo-
rio, necesarias para el bien co-

mún como, por ejemplo, el incremento de la 
superficie de parques, jardines y zonas re-
creativas, la remodelación de algunas áreas 
ciudadanas degradadas, un mejor desarrollo 
urbano, la descongestión de zonas superpo-
bladas y todas aquellas medidas que estén 
encaminadas a mejorar la calidad del aire en 
las ciudades así como un uso más sostenible y 
adecuado del agua. El Día Mundial del Urba-
nismo nos permite recordar a todos la impor-
tancia de las ciudades para nuestro presente y 
el ineludible horizonte de conseguir hábitats 
urbanos más habitables, cómodos, saludables 
y ecológicos. El futuro de nuestras ciudades 
depende de la responsabilidad de los políti-
cos, de los científicos, de los técnicos y tam-
bién de los ciudadanos. En el mundo hoy 
mueren más de 6 millones de personas debi-
do a la mala calidad del aire en las ciudades. 
En España se estiman en más de 20.000 
muertes anticipadas por dicha razón. Concre-
tamente, el 21,8% de los españoles, de acuer-
do con datos entre 2014 y 2016,  está expuesto 
a niveles de ozono troposférico por encima 
del límite legal en las calles de nuestras ciuda-
des, de acuerdo con datos presentados por 
Ecologistas en Acción. Esto significa que más 
de 10 millones de ciudadanos respiran un aire 
contaminado, que, en relación con el ozono, 
significa alrededor de 1.800 muertes prema-
turas al año. Por ello, celebrar el Día Mundial 

del Urbanismo nos debe conducir a un reco-
nocimiento de los esfuerzos realizados y tam-
bién a unos necesarios programas de mejora 
de las mismas. Esta conmemoración no debe 
hacernos olvidar la importancia de las ciuda-
des en relación con el cambio climático y la 
importancia de adaptar el urbanismo de las 
mismas a los rigores que se anuncian por el 
calentamiento global. La Orden de 13 de octu-
bre de 2016 del Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía crea y regula los Premios Andalu-
cía de Medio Ambiente, concedidos por la 
Consejería de Medio Ambiente y Ordenación 
del Territorio. Se manifiesta en la citada Or-
den que el artículo 56 del Estatuto de Autono-
mía para Andalucía atribuye a la Comunidad 
Autónoma la competencia exclusiva en mate-
ria de urbanismo. En el artículo 10 del Estatu-
to se establece, como uno de los objetivos bá-
sicos de la Comunidad Autónoma, la mejora 
de la calidad de vida de los ciudadanos me-
diante la protección de la naturaleza y el me-
dio ambiente, el desarrollo de los equipa-
mientos sociales, educativos, culturales y sa-
nitarios y la dotación de infraestructuras 
modernas, materias todas ellas relacionadas 
con la consecución de la ciudad sostenible a 
través del desarrollo urbanístico. Con estos 
objetivos, expresa la Orden citada, se ha esti-
mado procedente la creación, regulación y 
convocatoria de unos premios que concreten 
formalmente un reconocimiento público a la 
promoción y la protección o el desarrollo de 
actuaciones urbanísticas que contribuyan a 
mejorar la calidad de vida de la ciudadanía. 
Este reconocimiento tiene la finalidad de dis-
tinguir a quienes más y mejor hayan contri-
buido a lograr los objetivos que la ley urbanís-

tica propone para hacer de las ciudades espa-
cios de convivencia a través de la planifica-
ción, la mejora de condiciones para el desa-
rrollo sostenible, la regeneración de áreas ur-
banas y la participación y cooperación en el 
proceso de planeamiento como medio para 
promover la cohesión social, mejorando la 
identidad cultural.  De acuerdo con la orden 
citada, los premios Andalucía de Urbanismo 
tendrán las siguientes modalidades: premio 
Andalucía de Urbanismo a la actuación ejecu-
tada, premio Andalucía de Urbanismo a la 
planificación y premio Andalucía de Urbanis-
mo a la trayectoria profesional de una perso-
na por el trabajo desarrollado o a la trayecto-
ria de una Administración Pública o Institu-
ción por la labor realizada en el fomento o 
desarrollo de la actividad urbanística. El mis-
mo día 8 de noviembre se entregaron los pre-
mios correspondientes a la primera convoca-
toria, en el antiguo convento Nuestra Señora 
Virgen de los Reyes de Sevilla. El premio An-
dalucía de Urbanismo a la actuación ejecuta-
da ha recaído en el Puerto de Málaga, por, de 
acuerdo con la consejería de Medio Ambien-
te y Ordenación del Territorio en palabras de 
su titular Don José Fiscal López,  saber inte-
grar el puerto en la ciudad, convirtiendo la 
zona en un espacio ganado para el uso y dis-
frute ciudadano, tal y como pone de mani-
fiesto el número de visitas registradas y la re-
percusión positiva en términos de inversión 
y empleo. El premio Andalucía de Urbanismo 
a la planificación ha recaído en el Ayunta-
miento de Sevilla, a través de la Gerencia de 
Urbanismo, por su diseño de un plan de mi-
croactuaciones de forma ordenada para todo 
el espacio urbano.  

 También se ha realizado una mención es-
pecial a las actuaciones realizadas en Amate 
por la Empresa Municipal de la Vivienda en el 
marco de Regiones Devastadas. El premio An-
dalucía de Urbanismo a la trayectoria profe-
sional ha recaído en el  Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Arquitectos, como reco-
nocimiento a la labor que ha desarrollado este 
colectivo durante décadas. En relación con la 
celebración del Día Mundial del Urbanismo es 
de justicia recordar la filosofía que inspira el 
urbanismo en nuestra comunidad autónoma 
a través de la Dirección General de Urbanismo 
de la consejería de Medio Ambiente y Ordena-
ción del Territorio. La Estrategia Andaluza de 
Sostenibilidad Urbana (EASU) está impregna-
da de contenido ecológico en cada uno de sus 
apartados y constituye una herramienta muy 
acertada para enfrentarnos a los nuevos retos 
generados por el cambio climático en el mar-
co de un necesario principio de cautela. Ac-
tuaciones como las previstas en zonas tradi-
cionalmente urbanizadas, pero que conser-
van valores medioambientales, como por 
ejemplo el proyecto La Reserva en el marco 
de Sotogrande (San Roque, Cádiz) están ins-
piradas en dicha Estrategia., constituyendo 
un posible ejemplo de una nueva visión del 
urbanismo. El futuro urbanístico de Andalu-
cía, a través de los proyectos que procedan, 
en el marco de sus ciudades y sus territorios 
es prometedor por la preocupación de la con-
sejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio y la responsabilidad de los promo-
tores generando espacios donde se primen 
tanto los valores urbanísticos, como la ecolo-
gía y la calidad de vida, quedando también 
garantizada la protección de nuestro patrimo-
nio natural y la mitigación y adaptación al 
cambio climático, demostrando una necesa-
ria visión de futuro ante los efectos del mis-
mo. ~

El Día Mundial del Urbanismo nos debe conducir a un 
reconocimiento de los esfuerzos realizados y también a unos 
necesarios programas de mejora de las mismas

Andalucía en el Día Mundial 
del Urbanismo, actuaciones en 

el presente y visión de futuro
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Cristina Díaz SEVILLA

Antonio Ramírez de Arellano
(Sevilla, 1964) asegura que las
universidades públicas andalu-
zas tienen sus cuentas saneadas,
además de suficientes recursos
para su buen funcionamiento
diario. No obstante, reconoce
que la Junta le adeuda a estas ins-
tituciones académicas cerca de
230 millones de euros, que co-
rresponden a subvenciones y
convocatorias anteriores a 2015.
–Los rectores llevan meses cri-
ticando el modelo de financia-
ción y reclamando más recur-
sos. ¿Cómo está abordando es-
ta crispación?
–No creo que haya una situación
de crispación. Lo que se ha tras-
ladado públicamente son preo-
cupaciones perfectamente razo-
nables, que tenemos que escu-
char y atender. Pero esas preo-
cupaciones hay que contextuali-
zarlas. Hay que analizar si he-
mos acertado o no con la estra-
tegia universitaria que hemos
seguido estos años.
–¿Québalancehaceusted?
–Creo que es para estar satisfe-
chos. Hace 20 años, el sistema
universitario andaluz quedó
constituido por nueve universi-

dades públicas. En estos años se
ha ido trabajado para que todas
ellas respondan a unos niveles de
calidad suficientes y estén dentro
de los promedios nacionales e in-
ternacionales. Hoy, todas se en-
cuentran dentro de los mil pri-
meros puestos de los rankings in-
ternacionales, lo que supone es-
tar entre el 5% de las mejores
universidades del mundo. Y su
producción científica tiene una
visibilidad internacional. Algu-
nas, como la Universidad de Gra-
nada, destacan especialmente en
este campo. Las universidades
han funcionado como auténticos
igualadores sociales, con un sis-
tema donde ha primado la igual-
dad de oportunidades y la liber-
tad de estudios. Tenemos un mo-
delo coherente y sólido.
–Algunos sectores consideran
quehaydemasiadasuniversida-
des en Andalucía y critican la
duplicidad de títulos en un mis-
mo territorio.
–No estoy de acuerdo con ese
planteamiento. En Andalucía hay
nueve universidades públicas
convencionales y algo más de
400 grados. Si uno hace las cuen-
tas, la media son unos 22.000 es-
tudiantes y unos 40 grados por
cada universidad. Si se revisan
los datos a nivel mundial, 40 gra-

dos no es un promedio muy alto,
es lo normal. En cuanto a los
másteres, hay en torno a unos
500. En esta cuestión, Andalucía
no ha crecido mucho durante la
crisis y no hay problemas de titu-
laciones con muy pocos alumnos,
como sí ha ocurrido en otras co-
munidades autónomas. Es más,
en 2010 se aprobó un mapa de ti-
tulaciones y no se han puesto to-
das en marcha.
–¿No le resulta abusivo que en
una misma ciudad, como es el
caso de Sevilla, haya dos facul-
tadesdeDerecho, por ejemplo?
–Y ambas se llenan. Sí, es cierto
que hay casos puntuales que hay
que analizar, pero hay que verlo
desde una perspectiva general.
En Andalucía se ha actuado con
una gran dosis de racionalidad en
lo que respecta al mapa de titula-
ciones, no como en otras comuni-
dades. En algunos territorios ha
habido barra libre y, cuando han
llegado años difíciles, se han en-
contrado títulos con pocos alum-
nos y muchos profesores. Noso-
tros hemos apostado por un mo-
delo coherente, con universida-
des en cada territorio para dina-
mizar la economía.
–¿Cómo influye estas institu-
ciones académicas en la eco-
nomía local?

–Las universidades son un dina-
mizador de la economía local.
Por cada euro que recibe, devuel-
ve cuatro a la economía local. Por
ejemplo, si a la Universidad de
Sevilla se le transfiere en torno a
400 millones de euros, ésta mue-
ve la economía local en unos
1.600 millones. Si en Almería no
hubiera una universidad, las ren-
tas de sus 14.000 estudiantes se
irían a otros lugares.
–Usted dice que el modelo es
bueno pero los rectores andalu-
ces insisten en la insuficiencia
financiera y hablan de “asfixia
económica”.
–Es cierto que el actual modelo fi-
nanciero entró en vigor en 2007
por un periodo de cinco años y que
se ha prorrogado cinco años más a
causa de la crisis. Está claro que no
vamos a prorrogar más este mode-
lo. Pero analicemos los datos. En
los últimos 9 años, hasta el 31 de
diciembre de 2015, las universida-
des ingresaron 16.000 millones de
euros en total y gastaron 15.500
millones de euros, de tal manera
que, las universidades, en su con-
junto, en este periodo han acumu-
lado un superávit de unos 500 mi-
llones de euros. Según estos datos,
creo que no se puede afirmar que
las universidades hayan pasado
por una época en las que les hayan

● El consejero admite una deuda con las universidades de 228 millones de euros, pero insiste
en que durante la crisis éstas contaron con fondos suficientes para un buen funcionamiento

ANTONIO RAMÍREZ DE ARELLANO. CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El máximo responsable del departamento de Economía y Conocimiento posa en su despacho, en la isla de la Cartuja.

Las universidades,
en los últimos nueve
años, han acumulado
un superávit de 500
millones de euros”

La Junta llegó
a deber a las
instituciones
académicas casimil
millones de euros”

“A las

universidades

les ha sobrado

dinero”

“A las

universidades

les ha sobrado

dinero”
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faltado los recursos. Les ha sobra-
do dinero. Los gastos generales y
de personal estaban cubiertos.
–Si tenían recursos suficientes,
¿cuál hasidoel problema?
–Primero, los problemas de teso-
rería que sufrieron todas las admi-
nistraciones. También de certi-
dumbre, porque el modelo esta-
blecía un reparto básico de recur-
sos y el resto dependía de convoca-
torias y subvenciones. Y tercero,
los problemas relacionados con la
carga burocrática. Tú le concedes
una subvención a una universi-
dad, pero el proceso de evaluación
y justificación es tan complejo que
hasta que reciben el dinero pasa
mucho tiempo. Esto siempre ha si-
do así, pero llegó un momento en
que los trámites burocráticos co-
lapsaron el sistema.
–Pero sí ha habido recortes pre-
supuestarios.
–Los verdaderos recortes han
venido de los planes de estabili-
dad presupuestaria impuestos
por el Gobierno de España. Esto
ha supuesto que de las cantida-
des que inicialmente estaban
previstas presupuestar, hemos
tenido que detraer casi 500 mi-
llones de euros en total en estos
años. No hemos podido llegar al
objetivo del 1,05% del PIB por-
que estábamos obligados a cum-
plir los planes de equilibrio.
–¿Afirma que la Junta cumplió
con las universidades en el as-
pecto financiero?
–De los 16.000 millones que han
recibido las universidades en es-
tos 9 años, 12.000 millones proce-
dían de la Junta. El resto debían
aportarlo las propias instituciones
académicas a través de recursos
propios u otros medios. Si uno
echa las cuentas, sale que la Admi-
nistración le ha transferido a las
universidades el 75% del total de
sus recursos y las universidades,
por su cuenta han captado el 25%.
El compromiso era del 70%-30%,
por lo que la Junta ha más que
cumplido su compromiso.
–Pero el objetivo era llegar con
recursos públicos y privados al
1,3% del Producto Interior Bru-
to regional y esto no se ha con-
seguido. ¿Porqué?
–La Junta está poniendo el
0,97% del PIB, aunque el com-
promiso es del 1,05%. Sí, es cier-
to, faltaría el 0,08%. Estamos de
acuerdo. La pregunta es ¿cuánto
están poniendo las universida-
des? Deberían poner el 0,25%
del PIB regional. ¿Lo están po-
niendo? No, porque también
ellas están pasando serias difi-
cultades. No hemos estado dan-
do lo que deberíamos y las uni-
versidades tampoco, pero la Jun-
ta ha cumplido más que las pro-
pias universidades.
–¿Y la deuda que reclaman las
universidadesaquésedebe?
–La deuda corresponde a convo-
catorias y subvenciones anterio-
res al 31 de diciembre de 2015
que no llegaron a abonarse. Hay
que dejar claro que las universi-
dades ya liquidan bien y en
equilibrio. No tienen deudas
con los proveedores.

–¿A cuánto asciende la deuda
de la Junta?
–La deuda acreditada es de 228
millones de euros. No a todas las
universidades se les debe dinero.
A la Pablo de Olavide, la Univer-
sidad de Córdoba o a la de Huel-
va se les debe cero euros. La Jun-
ta llegó a deber a las institucio-
nes académicas casi mil millones
de euros. Ahora estamos dentro
de los parámetros normales. An-
tes de la crisis, la deuda corrien-
te con las universidades era de
300 millones de euros.
–Las instituciones académicas,
sin embargo, reclaman 333 mi-
llones. ¿A qué se debe esa dife-
renciademásde100millones?

–Nosotros llamamos deuda a
aquellos documentos que se en-
cuentran en una fase administra-
tiva que se denomina obligación
de pago anteriores al 31 de di-
ciembre de 2015. Puede haber
asuntos de 2016 que aún no se
han abonado, pero aún estamos
dentro de plazo. Por otro lado,
existen compromisos adquiridos
que aún no se han abonado. Ahí
está la diferencia. Es una cues-
tión de matiz, no es un problema
grave. Estas discrepancias las en-
tendemos, no las vemos graves.
–¿Cuál es el presupuesto para
la educación superior para
2017?
–El presupuesto global de la Con-

sejería de Economía y Conoci-
miento es de 1.730 millones. Las
universidades recibirán seguro
1.400 millones, pero podrán
aprovecharse de otras partidas
del departamento, como por
ejemplo, las vinculadas a la in-
vestigación, y concurrir a más de
1.500 millones de euros.
–De forma unánime, los recto-
res andaluces han firmado un
comunicado donde se quejan de
las diferencias entre departa-
mentos y destacan que su pre-
supuesto sólo aumenta en un
1,6%, mientras que el de otras
consejerías lo hacen hasta en
un14%. ¿Quéopina?
–Ahora mismo, esta Consejería es-

tá más ligada a cuestiones cualita-
tivas que cuantitativas. La estrate-
gia ha sido garantizar las transfe-
rencias, aumentar los planes de
apoyo y excelencia y reducir las
convocatorias para que las univer-
sidades ganen en certidumbre y
seguridad. Hay departamentos
que este año tendrán que terminar
de consolidar proyectos que ya
avisaron que serían caros, como la
puesta en marcha de la Lomce o
las infraestructuras sanitarias.
–¿Qué va a ocurrir con el acceso
a la universidad el próximomes
de junio?
–Yo creo que el Gobierno debe re-
capacitar, se ha metido en un ca-
llejón. Según he leído, porque no
tenemos la información, el Go-
bierno quiere mantener la reváli-
da de Bachillerato, pero que no
sea obligatoria. La Prueba de Ac-
ceso a la Universidad (PAU) está
muerta y para recuperarla se de-
be modificar la Lomce, que es
una ley orgánica, pero parece
que el Gobierno no quiere ir al
Parlamento a hacerlo, como de-
bería. Si no hay distrito único y
cada comunidad o cada universi-
dad tiene un sistema distinto,
¿cómo se va un estudiante anda-
luz a estudiar a Valencia? En An-
dalucía, vamos a realizar una
prueba lo más parecida posible a
la PAU, vamos a mantener el dis-
trito único y establecer acuerdos
con otras comunidades.
–¿Cree que la PAU era un buen
sistemaomodificaría algo?
–La PAU funcionaba perfecta-
mente y nunca jamás nadie puso
ninguna pega. ¿Por qué se pone
ahora en duda? Los que están
sufriendo las consecuencias de
todo esto son los jóvenes. Se les
somete a las mayores incerti-
dumbres, se les sube las tasas
universitarias, se les impone
pruebas nuevas, se habla de
3+2 de manera apresurada
cuando los másteres valen más
del doble que los otros títulos.
¿Qué le han hecho los jóvenes de
este país al Gobierno para que se
les trate de esta manera cuando
son el futuro del país?
–El Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía dio carpetazo a
la denuncia contra usted al no
ver indicios suficientes de pre-
varicación y falsificación. ¿Có-
mo vivió la investigación? ¿Le
dolieron lasacusaciones?
–Me pareció un proceso muy
largo. Un proceso de esta natu-
raleza que se prolongara duran-
te más de un año le veo poco
sentido y, por lo demás, poco
más que decir. Estaba convenci-
do del resultado final desde el
primer momento. Prefiero no
hacer más valoraciones.
–¿Sesintió apoyado?
–Me sentí apoyado en todo mo-
mento por las personas que te-
nían que apoyarme. Sé en el
mundo en el que estoy. Sé que es-
tas cosas generan titulares e in-
tervenciones poco afortunadas
de la gente. Yo miro para delante
siempre. La única objeción es que
estas cosas duran demasiado
tiempo, deberían ser más ágiles.

Lasuniversidades
sonundinamizador de la
economía local. Por cada
euroque recibe, devuelve
cuatroa la economía”

En Andalucía se ha
actuado con una gran
dosis de racionalidad
en lo que respecta al
mapa de titulaciones”

¿Qué le han hecho
los jóvenes de este
país al Gobierno
para que se les trate
de estamanera?”
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El nuevo marco refuerza 
las transferencias, para 
que las instituciones sepan 
con certeza el dinero  
con que van a contar y 
reduce las subvenciones  
y la burocracia  

SEVILLA. La financiación de las uni-
versidades andaluzas cambia en este 
curso para resolver disfunciones, re-
ducir burocracia y en busca de man-
tener y mejorar un sistema que se 
evalúa como satisfactorio. El asunto 
es complejo y viene teñido de polé-
mica, por la protesta de los rectores 
en demanda de un cambio y un au-
mento de la dotación presupuesta-
ria. El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de Are-
llano, ex rector de Sevilla, tiene ce-
rrado el diseño del nuevo sistema, a 
falta de negociar solamente con sus 
antiguos colegas las cantidades y el 
reparto de las mismas. Cree que como 
toda negociación puede ser tensa, 
pero tiene claro el esquema y muy 
estructurado su discurso. 

El sistema universitario andaluz 
se rige por un modelo de financia-
ción que caducó hace ya cinco años, 
pues se contemplaba para el periodo 
2007-2011.  

Según los datos facilitados por el 
consejero, en los nueve años ya ce-
rrados, hasta 2015, las universidades 
han ingresado 16.000 millones de eu-
ros y han gastado 15.500 millones, 
con un superávit positivo 500 millo-
nes en su conjunto. 

En este periodo, la Junta ha trans-
ferido ingresos por valor de 12.000 
millones, mientras el resto se ha lo-
grado por otras administraciones, 
precios públicos, etc.  

Pero el modelo se planteaba con 
una aportación del 70% de la Junta y 
un 30% de fuentes propias y no ha 

id í i 75% J t 25% i

sar que ya desde 2016 se paga todo al 
día y en poner en valor la cifra res-
pecto a los 12.000 millones de inver-
sión total en estos años. «Ahora las 
universidades no deben nada a ban-
cos ni proveedores, liquidan sus pre-
supuestos y se les reconoce una deu-
da de tesorería de 220 millones».  

Para zanjarla será necesario incluir 
un acuerdo en el pack negociador del 
nuevo sistema que incluya una «sen-
da» en la que una parte tendría que 
computar como déficit de la comu-
nidad autónoma 

Ramírez de Arellano se plantea re-
solver en el nuevo marco varias cues-
tiones clave: evitar la deuda, dar cer-
tidumbre sobre el dinero que van a 
recibir las universidades, que éste sea 
suficiente, que exista flexibilidad 
para gestionar que se reduzca la bu-
rocracia. 

«No vamos a hacer un modelo de 
reparto, sino un acuerdo que recoja 
todas las cuestiones sobre la mesa». 
El objetivo es alcanzar el acuerdo an-
tes de fin de año, porque el nuevo sis-
tema está recogido en el Presupues-
to para 2017. 

Se trata de un cambio más cuali-

tativo que cuantitativo. La financia-
ción tenía dos componentes: trans-
ferencias, aseguradas, y convocato-
rias competitivas, aleatorias, a pro-
puesta, que se evalúan y reparten. 
Un capítulo complejo, que requiere 
que salga la orden de convocatoria, 
que se tramite, durante meses, y una 
vez ejecutado que se justifique de 
forma técnica y económica. El pro-
ceso puede durar meses, con el agra-
vante de que estas subvenciones se 
conceden no al investigador sino a la 
universidad, lo que hace que el blo-
queo del trámite puntual deje sin 
ayudas en la siguiente convocatoria 
a toda la institución. 

Sobre estos dos conceptos bascu-
laba el sistema hasta ahora. Por trans-
ferencias van la financiación opera-
tiva, el capítulo fundamental, lo que 
permite abrir los planes de apoyo, 
donde van ayudas para el B1, para el 
programa erasmus, etc. Por convoca-
torias se regía el plan plurianual de 
inversiones, de subvenciones excep-
cionales, abierto de manera constan-
te, pero sobre todo la investigación, 
que sólo se ha hecho por convocato-
rias competitivas, mediante la Jun-

ta: «Esta situación provoca que todo 
lo que dependía de convocatoria era 
incierto». 

De hecho, la suspensión del PAI-
DI desde 2013 vino a petición de las 
universidades, que ante la imposibi-
lidad de saber cuánto iban a recibir 
pidieron que se paralizara, indica el 
consejero. 

Financiación básica 
A partir de ahora, y en base a la nue-
va Ley Andaluza de Universidades, 
gira el cambio: la financiación ope-
rativa se va a llamar financiación bá-
sica y tendrá tres componentes: la 
operativa, el dinero para abrir las fa-
cultades, una financiación básica para 
infraestructuras, y otra para investi-
gación.  

Aquí se encierran dos cambios sus-
tanciales. Por una parte, que no hace 
falta ya construir grandes infraes-
tructuras, sino mantenerlas, en ge-
neral, y que la investigación no es 
una opción, sino una obligación.  

Las infraestructuras se trasladan 
a planes estratégicos que cada uni-
versidad podrá suscribir con la Jun-
ta, separados del modelo de financia-

ción, sin el crácter competitivo que 
tenía hasta ahora. 

Los planes de apoyo se transfor-
man en planes de excelencia, coor-
dinación y apoyo.  

En el nuevo marco se va a recono-
cer con financiación cuestiones con-
cretas, como un plan para atraer ta-
lento, o para que sea visible la inves-
tigación, o las patentes vendidas a 
empresas. «No habrá convocatoria. 
Te doy dinero y evalúo el programa 
que tú has puesto por tu cuenta. El 
año que viene reparto en función del 
éxito con indicadores sencillos». Adap-
tados a cada realidad, y no los 70 con-
ceptos que hay que evaluar ahora. 
Arellano, catedrático de Física de la 
Materia, apela a un dicho: «Dame un 
número suficiente de variables y te 
construyo un elefante».  

Las convocatorias de investigación 
seguirán, pero no básica, sino de ex-
celencia y «que no sustituyan a pro-
gramas del Estado o europeos, por-
que se desincentiva que venga inver-
sión de otros lugares». Esta investi-
gación competitiva, de excelencia, 
está presidida por el PAIDI.  

Frente a la crítica de los rectores 
por la subida de la partida en un 1%, 
Arellano defiende que es un dinero 
que «seguro que van a recibir», al ser 
por transferencia. Estas suben un 
9%,en cien millones mientras que 
las competitivas crecen un 30%. «Po-
día haber metido más convocatorias 
competitivas, pero primero he que-
rido resolver el pasado». 

Arellano cree posible alcanzar el 
1,3% del PIB e incluso llegar en po-
cos años al 1,6% de media europea y 
da datos para avalar su optimismo: 
«En investigación ya hay 10 millo-
nes para que las universidades repar-
tan entre sus grupos, de momento 
con los mismos criterios que de la úl-
tima evaluación, y 30 millones para 
que cubran recursos humanos, es de-
cir, cientos de contratos para jovenes 
investigadores».  

El consejero dice además «enten-
der» el escrito de los rectores, su ne-
cesidad de certidumbre, una palabra 
que repite mucho y a la que asegura 
que el nuevo marco da respuesta, y 
cree que el reto de ponerlo en  mar-
cha a primeros de año va a cumplir-
se. «Es el momento de cambios cua-
litativos, que son fundamentales y 
quiero que se aprecie y que el balan-
ce del modelo no se plantee como 
cuestión derrotista, porque se han 
resuelto sus problemas de tesorería, 
se va a dotar de recursos suficientes 
para funcionar, dará certidumbre, fle-
xibilidad con planes de apoyo y ex-
celencia fáciles de gestionar».

Arellano transforma la financiación 
de las universidades andaluzas

Antonio Ramírez de Arellano, consejero andaluz de Economía y Conocimiento. :: EFE

LALIA 
GONZÁLEZ-
SANTIAGO

 @Laliags 

p p y
sido así, sino 75% Junta y 25% uni-
versidades, por lo que el consejero 
concluye que «en este periodo la Jun-
ta ha financiado por encima de lo 
comprometido por el modelo». 

La Junta ha aportado incluso a lo 
largo de estos años 200 millones más 
de lo que requería el modelo, y eso a 
pesar de que los recortes del Gobier-
no de Rajoy restaron 500 millones.  

«Hemos cumplido, globalmente. 
Pero en los últimos años los proble-
mas se han acumulado». Arellano los 
describe: tesorería, como todas las 
administraciones, hasta llegar a re-
conocer como deuda 1.000 millones, 
que se han reducido ahora a unos 220, 
con un reparto desigual entre las dis-
tintas sedes. La mayor parte corres-
ponde a la Universidad de Málaga. 

El consejero se esfuerza en preci-
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:: LALIA GLEZ.-SANTIAGO 
SEVILLA. El punto de partida es 
evaluar si el sistema de universida-
des andaluz ha respondido a la tarea 
encomendada, cómo se ha financia-
do y después, mirar al futuro, a qué 
modelo se quiere ir y cómo pagarlo.  

Para Arellano el andaluz es ya un 
sistema maduro, en el que la última 
universidad creada, la Pablo de Ola-
vide, tiene 20 años, que ha seguido 
una implantación territorial, para 
acercar los centros académicos al te-

rritorio, y que ha tomado una dimen-
sión considerable: más de 200.000 
estudiantes, hasta 250.000, entre 
grados y masters. «La lógica provin-
cial ha funcionado de manera correc-
ta, con niveles de calidad bastante 
aceptables», considera, y es un siste-
ma «accesible, donde prima la igual-
dad de oportunidades, la libertad de 
cátedra, con una calidad homologa-
ble con las del mundo, a pesar de que 
se partía de un notable atraso, que 
ha respondido de manera adecuada 

al reto de que la investigación conec-
tara con el sector productivo». 

En esta línea, el consejero se plan-
tea como actuación de futuro «con-
tinuar la senda, mejorar la excelen-
cia y, de acuerdo con lo que plantea 
el Espacio Europeo de Educación Su-
perior, ser un sistema de formación 
orientada hacia las personas», es de-
cir, lograr algo más que formar para 
presentarse a unas oposiciones o de-
sempeñar un empleo: desarrollar «ca-
pacidades transversales», ser capaz  

de trabajar en equipo, tener idiomas, 
experiencia internacional, y lograr 
unas «universidades cada vez más 
investigadoras, más conectadas con 
un sector productivo que a su vez es 
cada vez mas maduro y capaz de de-
finir qué quiere». En cuanto a titu-
laciones, el modelo actual cuenta 
con unos 400 grados y 500 máste-
res, una cifra en línea con otras uni-
versidades «razonable» para el con-
sejero, que están ahora en un proce-
so de evaluación, o «reacreditación».

Un sistema maduro, destinado a mejorar
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JUANJO CEREROEL DATO DE LA SEMANA 
LO QUE LOS NÚMEROS DICEN DE LA REALIDAD MÁS CERCANA

L a demanda de mayores ni-
veles de transparencia, cre-
ciente en los últimos años 
en la sociedad española, no 

ha llegado sólo a las administracio-
nes. También a otras instituciones, 
entre las que se cuentan las univer-
sidades, están sujetas al imperativo 
legal de las leyes de transparencia. 
Para examinar hasta qué punto las 
facultades españolas, sean públicas 
o privadas, están al día con respec-
to a estas exigencias, la Funda-
ción Compromiso y Transpa-
rencia publica cada año des-
de hace un lustro su Exa-
men de transparencia. En 
el más reciente, cuyos 
resultados salieron a la 
luz ayer, la Universi-
dad de Granada es una 
de las que comparte 
el quinto lugar del 
escalafón, quedan-
do así entre las que 
más información 
proporcionan de for-
ma pública a través 
de su página web. De 
los 26 indicadores 
distintos que el infor-
me pone a prueba y 
evalúa –algunos de 
ellos no presentes en la 
letra de la Ley de Trans-
parencia, lo que aumenta 
el nivel de ambición del es-
tudio–, la UGR aprueba con 
nota 22, es decir, el 84,6%, ob-
teniendo el calificativo de ‘trans-
parente’ por ofrecer no sólo infor-
mación académica o relativa a los 
organismos de control de la Univer-
sidad, sino también sobre su activi-
dad económica y cuenta de resulta-
dos, como por ejemplo el estado fi-
nanciero actual de la institución o 
un informe exhaustivo de audito-
ría de sus cuentas. 

De hecho, los autores del estudio 
destacan el caso de la Universidad 
de Granada como una de las que 
«más ha progresado» con respecto 

al año pasado, ya que ha consegui-
do mejorar su clasificación en siete 
puntos.  

Para la elaboración del informe, 

la Fundación Compromiso y Trans-
parencia ha estudiado la informa-
ción pública disponible de 76 uni-
versidades distintas, de las cuales 
50 son públicas y las restantes pri-
vadas. El resultado general es posi-
tivo, afirman sus autores, porque 
por primera el número de universi-
dades transparentes supera al de 
opacas.  

El primer lugar del ránking, re-
servado para aquellas que cumplen 
todos los criterios marcados por los 
autores del estudio, lo comparten 
cinco universidades, todas ellas pú-
blicas. Por delante de Granada, que 
ocupa el quinto puesto junto a otras 
cinco escuelas, se cuelan hasta cua-
tro andaluzas. La primera de ellas, 
la de Córdoba, se encuentra en el 
primer escalón. Por debajo, en el se-

Un estudio coloca a la granadina en la quinta posición de un 
escalafón ocupado sobre todo por centros  de titularidad 
pública, de los que cuatro andaluces superan a la UGR

LA UNIVERSIDAD DE GRANADA, 
DE LAS MÁS TRANSPARENTES 27 

Universidades, entre públicas y 
privadas, obtienen la calificación 
de ‘transparente’ en el estudio, 
de las que seis son andaluzas.

EL DATO

gundo, la Universidad de Cádiz. En 
el tercero, la Universidad de Mála-
ga. Y en el cuarto, la Pablo de Olavi-
de, de Sevilla. Sólo Jaén se queda por 
debajo de la UGR en el ránking de 
transparentes. En cuanto a las opa-
cas, Huelva es la única andaluza que 
permanece todavía en la lista. 

Los investigadores destacan tam-
bién que entre las universidades pri-
vadas es complicado encontrar ni-
veles de transparencia similares a 
los de las públicas. De hecho, sólo 
dos centros de gestión privada de 
toda España consiguen la califica-
ción de transparentes: Navarra y la 
Central de Cataluña. Un claro con-
traste con el total de 25 universida-
des públicas que alcanzan el mismo 
nivel. El principal problema en este 
sentido es la falta de claridad de las 
cuentas de las privadas. Sólo las dos 
mencionadas disponen de informa-
ción pública suficiente sobre sus pre-
supuestos y previsiones. 15 de los 
26 centros privados analizados, es 
decir, el 58% de ellos, no proporcio-
nan ninguna información económi-
ca sobre su actividad.
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Lasrecetasdeloscientíficos
parasalvarsuprofesión
A la ya escasa financiación se suman las trabas en la universidad,
un distanciamiento con la sociedad y la falta de igualdad de género

PABLO SEMPERE Madrid

A
l echar la vista atrás y repasar el
historial de los premios Nobel en
los distintos ámbitos científicos,

solo dos españoles aparecen en la lista:
Santiago Ramón y Cajal y Severo Ochoa.
El resto de galardonados suman una ris-
tra de nacionalidades en la que los esta-
dounidenses, alemanes, franceses, in-
gleses o japoneses se reparten los pri-
meros puestos. “Esto no se debe a una ca-
racterística propia de los habitantes de
la península Ibérica que nos impida con-
tribuir al progreso de la ciencia. Nuestros
últimos hallazgos derivados del desci-

framiento de los genomas de cen-
tenares de españoles des-

mienten que tenga-

mos un misterioso gen an-
ticiencia”, bromeó el catedrático de Bio-
química y Biología Molecular de la Fa-
cultad de Medicina de la Universidad de
Oviedo, Carlos López Otín, durante la pre-
sentación, la semana pasada, del núme-
ro 249 de la revista Claves, en el que se
repasan algunos de los obstáculos que la
ciencia encuentra en España.

Por eso, descartado el primer dilema,
varios científicos explicaron las que, a su
juicio, son las principales trabas reales
con las que esta disciplina se topa en su
camino. Y una de las mayores es la si-
tuación de la universidad, cuna de cual-
quier proceso o trabajo científico. “Yo tuve
la suerte de empezar la carrera cuando
Franco murió. Desde ese momento, la
ciencia en la universidad creció, se for-
taleció y se estancó. Ahora es cuando está
muriendo”, sentenció el catedrático de
Química Orgánica de la Universidad
Complutense de Madrid Miguel Ángel
Sierra. Y uno de los principales culpables,
prosiguió, es la propia universidad, por
una parte por el sistema de promoción,
“que no premia la meritocracia”, y por
otra, continuó su colega y catedrático de
Física en la Universidad Autónoma de
Madrid, Cayetano López, “por la excesi-
va burocracia, que termina haciendo
mucho más pequeña una financiación
que ya de por sí es escasa”.

Esta es, además, una situación que pa-
rece no mejorar con el paso del tiempo.
José Manuel Sánchez Ron, miembro de
la Real Academia Española y catedráti-
co de Historia de la Ciencia en la Uni-

versidad Autónoma de Madrid, afirmó
que el hecho de que la Secretaría de Es-
tado de Ciencia vuelva a estar asociada
al Ministerio de Economía no hace más
que acrecentar esta situación de escasez
de fondos. El presupuesto de España para
la I+D+i se sitúa en el 1,25%, frente al
2% de la media europea y el 3% de los
países en cabeza en esta materia. El pa-
sado año, España vio reducida un 35%
la financiación, lo que supuso una pér-
dida de entre 12.000 y 15.000 millones
de euros en inversión.

No obstante, aunque la producción
científica dependa en su mayor parte de
la financiación, no todo es dinero. “Es-
paña llegó a estar en el séptimo y octa-
vo puesto mundial de producción hace
muchos años, pero nunca tuvo tanta fi-
nanciación como los principales países.
Por eso es gravísimo que estén dejando
caer todo lo que se ha conseguido”.

Sin embargo, esta realidad tam-
bién denota una oportunidad.

“Si a pesar de no haber
contado con

tantos

recursos hemos llegado a los primeros
puestos, significa que potencial hay”. Por
eso, otra tarea importante de suplir es
extraer todo ese potencial que la uni-
versidad española, germen y punto de
partida, tiene. “Eso se soluciona en gran
medida estableciendo planes de estudios
duraderos, que no se modifiquen en por
lo menos 30 años, y a partir de ahí em-
pezar a ver los frutos”, argumentó Sie-
rra, quien añadió que uno de los gran-
des errores del mundo científico ha sido
pensar “que la sociedad nos debe algo.
Si no le decimos a la gente lo que somos
y lo que hacemos, no van a apoyarnos
ni respaldarnos”.

En este sentido, las ramas científicas
tienen hoy una buena oportunidad
para reivindicarse. “Los avances y la in-
novación o el progreso biomédico están
llevando a debate ciertos temas de los
que, para poder hablar, es necesario tener
unos mínimos conocimientos. Por eso es
una buena oportunidad para acercarse
y educar a la sociedad en la cultura de
la ciencia”, explicó López.

Como la ciencia es impres-
cindible para mejorar el
mundo, no puede, en
opinión de la catedrática
de Química Inorgánica
de la Universidad de Se-
villa Adela Muñoz, “pres-
cindir del talento de las
mujeres”. Pese a que el
aumento de mujeres en
el ámbito científico es
palpable, en España “no
supera el 38%”.

Para hacer más justo
el sistema y dar iguales
oportunidades, la Comi-
sión Europea recomien-
da que los comités de
evaluación y selección
sean mixtos, “o garanti-
zar que los procesos de
selección sean abiertos e
imparciales. No podemos
olvidar que otra de las
raíces del problema es la
maternidad, y aunque
las bajas por maternidad
son una propuesta, yo no
creo en ellas porque per-
petúan la idea de que la
crianza es responsabili-
dad fundamental de las
madres”. El problema,
prosigue Muñoz, requie-
re de soluciones más
imaginativas, “ya que,
por ejemplo en la inves-
tigación, un parón pro-
longado afecta mucho”.

La paridad

España destina
un 1,25% de su
presupuesto a la
I+D+i, frente al
2% de Europa

Asuntos como
la biomedicina
pueden ayudar
a educar
en la ciencia
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y, por último, hay un tercer círculo 
con mayor dificultad de acceso, en 
el que se encuentran personas con 
las que hay que dialogar para con-
seguir su confianza”. La clave de la 
economía colaborativa, tal y como 
cuenta Blazy, es “un vinculo de con-

fianza entre individuales y el com-
promiso del estudiante a comple-
tar sus estudios, a lo que se une la 
importancia de la capacidad de tra-
bajo, ya que un mes de campaña 
puede llevar dos o tres meses de 
preparación”. 

Actualmente, la plataforma está 
disponible en inglés y en francés y 
el dinero puede recaudarse en eu-
ros, libras y dólares.  

La compañía, como afirma Blazy, 
monetiza a través de una comisión 
por cada importe recaudado. “Co-
mo nuestro principal motor son los 
estudiantes, sobre el 7 por ciento 
de comisión Student Backr se que-
da solo con el 4 por ciento, mien-
tras que el 3 por ciento va a un or-
ganismo bancario que garantiza la 
seguridad de los datos bancarios”. 

En vistas al futuro, la plataforma 
está trabajando en su segunda ver-
sión técnica y su lanzamiento en es-
pañol. Del mismo modo, “el próxi-
mo año, desarrollaremos el présta-
mo y los vínculos institucionales 
con universidades y empresas”, con-
cluye Blazy.

Quentin Willaume, Patrick Harrington y Marjolaine Blazy, fundadores de Student Backr. EE 

A. García / N. Rivas MADRID.  

Estudiar un grado, hacer un más-
ter o irse de Erasmus, ya sea por es-
tudios o por prácticas, son partes 
del currículum jóven difíciles de 
completar debido, en muchas oca-
siones, a su alto precio. Para inten-
tar solucionar este problema, la pla-
taforma francesa Student Backr ha 
desarrollado un método de finan-
ciación colectiva que ofrece una al-
ternativa a los medios de subven-
ción tradicionales.  

Ubicados dentro del espacio de 
coworking The Shed Co, el objeti-
vo de Student Backr es “ayudar a 
estudiantes a presentar mediante 
un proyecto sus necesidades de fi-
nanciación” tal y como cuenta la so-
cia y directora de operaciones, Mar-
jolaine Blazy. “Tenemos una sensi-
bilidad muy fuerte por la educación 
y por permitir llegar a un alto nivel 
independientemente de la situación 
familiar o personal”.  

Mediante una foto, vídeo o texto, 
cualquier estudiante puede descri-
bir su proyecto de estudio y sus di-
ficultades de financiación. A cam-
bio, añade Blazy, “el usuario ofrece 
pequeños servicios, es decir, se com-
promete a hacer algo simbólico co-
mo agradecimiento al donador. Por 
ejemplo, un alumno de comunica-
ción puede redactar una nota de 
prensa o uno de informática, pue-
de ayudar con el diseño de una pá-
gina web”. Por otro lado, tal y como 
cuenta el responsable de comuni-
cación y marketing, Quentin Wi-
llaume, “es fundamental que el im-
porte de estos servicios o regalos no 
superen el valor de la donación re-
cibida”.  

Niveles de financiación 
En palabras de Willaume, “hay un 
primer círculo cercano de mecenas 
que son los amigos, en el segundo 
encontramos a personas conocidas 

Una plataforma francesa acerca la 
financiación participativa a estudiantes
La compañía permite a todos los perfiles el acceso a la educación de alto nivel

El programa consigue recaudar  
de 500 a 5.000 euros por usuario 
Student Backr verifica los perfiles antes de que se anuncien en la pla-
taforma, de tal manera que todos ellos sean verdaderamente estu-
diantes y necesiten el dinero. En solo un año de actividad, esta plata-
forma ha conseguido un total de 35.000 euros para financiar los pro-
yectos de 600 usuarios. En general, una campaña consigue recaudar 
entre 500 y 5.000 eruos. Sin embargo, cuando se hace frente a dona-
ciones de importes elevados –como el coste completo de un máster– 
la compañía aconseja hacer una división en dos fases.
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Becario, lector, agregado...
La trayectoria de los profesores está jalonada de obstáculos y precariedad

La situación actual en las universidades

Tendencias

“Hehecho todos
los deberes ymerezco

tener plaza”

L
os años de la crisis
han cambiado el ac-
ceso y promoción de
los profesores en la
universidad, que se
venobligadosasupe-

rar una carrera de obstáculos en la
que no está claro que, cumpliendo
con las acreditaciones y concursos
pertinentes, se llegue a la meta de-
seada. “Yohehechotodos losdebe-
res a tiempo ymerezco tener plaza
propia. El escenario más optimista
es que la conseguiré con 41 años
cuandoempecécon23”,manifiesta
en la facultad de Educación la in-
vestigadora Esther Luna (Calafell,
1980),apuntodeconseguirunapla-
zadeprofesoraagregada interina.
“Escalas categoría a base de pu-

blicar y publicar, y rápido, cum-
pliendo plazos, porque si no publi-
cas quedas fuera de la carrera”, ex-
plica.
Además, en su caso, con su pri-

mera maternidad perdió una posi-
ción de casilla. Luna basó su tesis
doctoral en la idea de que los jóve-
nes pueden convertirse en agentes
detransformaciónsocialsise lesfo-
menta actitudes críticas, reflexivas,
participativas e interculturales. El
poderde laaccióncolectiva, juntoa
la gestión del conflicto, otra de sus
líneas de investigación, están hoy
enplenavigenciaenlasescuelas.Su
tesis, que diseñaba y validaba un
programa práctico, fue la primera
en leerse en este campo enEspaña.
Lunatenía30años,estabayavincu-
lada al grupo de investigación Gre-
di, entonces liderado por Flor Ca-
brera, del Departamento de Méto-
dos de Investigación y diagnóstico
enEducación.
En los siete años que pasó desde

que se licenció (2003) hasta que se
convirtió en doctora, disfrutó de
unabecapredoctoralFIde laGene-
ralitat y ganó después una plaza de
ayudante, por lo que su sueldo se
elevó por encima de los mil euros.
“Unavezteconviertesenayudante,
cosa que yohice a los 27, tienes cin-
co años para doctorarte. Si no, te
vas”.Con31añosesdoctoraycuen-
taconlaacreditacióndelasiguiente
categoría: lectora. Pero llegan los

terriblesañosdelacrisiseconómica
que impiden reponer todas las pla-
zas que los jubilados desocupan.
Antesde ladebacle, porcadaprofe-
sor que salía, entraba otro. En el
2011 la tasa de reposición cayó al
10%. Sólo se podía reponer un pro-
fesor de cada 10. Esta ratio se ha
mantenidohastael2015enelquese
elevó al 50%y en este año electoral
sehavueltoal100%.Estonosóloha
adelgazado las plantillas de las uni-
versidades sino que ha creado un
tapón en la promoción. Para sosla-
yar los efectosde ladecisiónguber-
namental, laGeneralitatabriólapo-

sibilidad de la contratación vía la-
boral pero limitada. Por lo que
ahora, en lasuniversidades, coexis-
ten funcionarios y contratados. Lu-
nasigueelorden laboral.
“En octubre del 2012 me quedé

sincontratoyfirméunodeprofesor
asociado. Pasé de cobrar 1.300 eu-
ros a 400, con el mismo trabajo”.
Fue sólo unparéntesis pero signifi-
cativo, pues si no hubiera habido
restricciones, por entonces ya hu-
biesesidolectora (1.800euros)”, se
lamenta. La plaza llegó tres meses
después, en diciembre del 2012.
Justo a tiempodecumplir los cinco

años. “Yempiezaotravez lacuenta
atrás”. Como ayudante y lectora no
puedenpasarmásdeochoaños an-
tes de acreditarse como agregada,
loqueexigenuevamentemáspubli-
cacioneseinvestigaciones.“Asíque
me pongo a trabajar ymucho antes
dequesecumplaelplazoyatengola
acreditaciónnecesaria”.
Transcurre también su vida per-

sonal. Esemismo año, con 34, que-
daembarazadaynacesuprimerhi-
jo,Roger.Unanormaqueenprinci-
pio trata de favorecer a la mujer se
convierte en una desventaja en su
caso. “Por maternidad tienes dere-

cho, no obligación, de alargar un
año el plazo que te conceden para
acreditarte. Yoyaestabaacreditada
y por lo tanto no necesitaba alargar
tiempo, pero había otros compañe-
ros terminales, aquellos que están a
puntodeconcluir su fecha límite, a
losque urgeocuparunaplaza.Aho-
raesellaquienestáenfaseterminal.
El pasado julio la UB lanzó un

programa de retención de talento
para evitar que profesores como
Luna se marchen al haber agotado
su tiempo de espera. Un anclaje de
unañomás.Estupendoperoescon-
de una gran desventaja. Le impide
liderar, como hasta ahora, proyec-
tos de investigación de varios años.
“Lo precario se convierte en una
suertede lotería”.
Trece años después de licenciar-

se, comomuchoaspira a laplazade
agregado interino. Habrá sido eva-
luada y acreditada periódicamen-
te.Habráobtenidonotasaltas yrea-
lizado estancias en Australia,
EE.UU.,Suecia,GranBretaña ,Por-
tugal y Argentina. Habrá trabajado
muy duro en docencia e investiga-
ción, sin haber conseguido estabili-
zarse en la universidad. Confía en
que enprimavera llegue, por fin, su
plaza. Yunbebé .

UNA CARRERA DE OBSTÁCULOS

“El escenariomás
optimista es que
ocuparé plaza con41
años, y empecé con 23”

PROGRAMA DE LA UB

“Semeacabaelplazo
ymeheacogidoaun
contratoderetención
detalento”

LLIBERT TEIXIDÓ

Esther Luna. 36 años. Profesora e investigadora de Pedagogía en la UB.Confía en que plaza y bebé lleguen almismo tiempo
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CARINA FARRERAS
Barcelona

Uno de los puntos del manifiesto que los
rectores catalanes presentaron a la secre-
taría de Universitats hace dos semanas es-
tá dedicado al personal: la falta de relevo
generacional y el envejecimiento de plan-
tillas se ha ido agravando por las limitacio-
nes de la tasa de reposición (durante la cri-

sis sólo se restituía una plaza de cada diez
jubilaciones)y los límitesal gastodeperso-
nal. El resultado ha sido el estancamiento
en la captación, selección y promoción de
profesores e investigadores (PDI) y el au-
mentode laprecariedadde las condiciones
laborales y de los interinos. Bordean los 40
años, conmuchos investigaciones y papers
(artículos) a sus espaldas, y aúnno saben si
conseguiránunaplazapermanente.Porno

hablarde los “falsos asociados”, profesores
ocultos bajo la figura de profesionales que
van a la universidad a exponer su expe-
riencia con sueldos de 300 euros.
Así, las universidades reclaman un plan

de choque a diez años para renovar las
plantillas y para dar respuesta a las expec-
tativas de promoción del PDI. Quieren re-
ducir los interinos y exigenmayor autono-
mía en la política de personal. Aquí La

Vanguardia explica dos testimonios, am-
bos de la Universitat de Barcelona, el cam-
pus más envejecido de Catalunya. Esther
Luna es una brillante investigadora de 36
años, acreditada para ocupar una plaza de
agregado que no llega. YManel Viladevall,
catedrático deGeología próximo a jubilar-
se que, además de explicar su trayectoria,
brinda su opinión como exvicerrector de
profesores.

El 46% de los profesores
e investigadores tienen
más de 50 años y el 22%,
menos de 40 años

Esel centro conplantillasmásenve-
jecidas. El 78%del profesoradoper-
manente tienemásde50años

La Aneca, de ámbito nacional, acredi-
ta para plazas de funcionario. La AQU
es la agencia catalana quepermite
ganar plazas laborables e interinas

Coexisten en el sistema universitario cate-
dráticos funcionarios (plaza estatal) y cate-
dráticos contratados (Catalunya), con dife-
rentes condiciones laborales

SISTEMA

UNIVERSITARIO

CATALÁN

Envejecimiento Universitat de Barcelona Agencias de acreditación Catedráticos

“Yo sólo pasé dos
concursos; ahora el
proceso es demencial”

M
anel Viladevall
(Barcelona,
1947) ocupa la
plaza de cate-
drático de Mi-

neralogía, Petrología y Geología
Aplicada de la Universitat de
Barcelona (UB) en un pequeño
despacho lleno de papeles, libros
y piedras, atesorados en libre
desorden.Vaciará todas esas per-
tenencias en septiembre de 2017
cuando finalice oficialmente el
curso en el que cumple 70 años,
comoestipula la legislación.Has-
ta el pasado mes de junio era
también el vicerrector de profe-
sorado, cargo del que dimitió por
desavenencia con una decisión
del rectorado. A su juicio, la faci-
lidad con la que se accedía a la
universidad en los años sesenta si
uno tenía méritos y ganas con-
trasta dolorosamente con la ca-
rrera de obstáculos en la que se
ha convertido actualmente. “Hay
que eliminar los aranceles de la
acreditación y los concursos pú-
blicos porque se somete a los do-
centes a un proceso burocrático
demencial”, señala. “Las acredi-
taciones, obligadas por la ley, só-
lo existen en este país y cualquier

día Europa nos obliga a cambiar
de sistema. Porque un europeo
puede optar a un concurso públi-
co aquí y naturalmente descono-
ce que debe estar acreditado. Lo
lógico sería presentar el currícu-
lum ante un tribunal o ante el
propio departamento, como ha-
cíamos nosotros anteriormente y
se hace en Europa”.
En su caso no hubo acredita-

ciones pero sí oposiciones, dos. A
titular y a catedrático. Su acceso
a la UB fue tan sencillo como que
le ofrecieron un puesto de ayu-
dante después de pasar por la

Universidad de Nancy (Lorena),
donde estudió Ingeniería Geoló-
gica (antes había estudiado Geo-
logía en la UB) con una beca del
Gobierno francés. “‘Te forma-
mos para que vuelvas y hables de
nuestra excelencia’”, me dijeron
en la universidad gala”. Trabajó
en una empresa francesa que le
ofreció ser director de una mina
en Marruecos. “Tenía ya los pa-
sajes para irme cuando el cate-
drático Alfredo SanMiguel Arri-
bas me ofreció trabajo. Quería
crear un departamento de pros-
pección geológica y me ofreció

un contrato que me permitió
acabar mi tesis sobre las rocas
metamórficas del Montseny. Ga-
naría diez veces menos que en la
empresa pero vi la posibilidad de
investigar y me quedé”.
Un convulso octubre de 1975,

en plena agonía de Franco, leyó
la tesis doctoral. “A punto estuve
de no poder hacerlo porque un
cargo municipal, el doctor Font
Alba, formaba parte del tribunal
y estaba pendiente de que lo lla-
maran en cualquier momento”.
Pasó de adjunto a interino a agre-
gado interino en el periodo de

1976 a 1983. “Cuandoentró elGo-
bierno socialista se hizo un con-
curso de méritos de profesores
no numerarios (PNN) y adquirí
la titularidad de la plaza de pros-
pección e investigación minera”.
La cátedra no llegóhasta el año

2006, casi con 60 años. Este re-
traso se explica por la inexisten-
cia de una cátedra de su especia-
lidad. Fue ganada por concurso
después de haber conseguido la
“idoneidad”, una figura creada
en tiempos de JoséMaría Aznar.
“Antes no estaban tan marcadas
las obligaciones de un profesor
docente e investigador en cuanto
a horas presenciales de clase y
número de investigaciones. En
mi opinión, un investigador de-
bería dedicar a la docencia sólo
un 15% de su tiempo”, considera
Viladevall.
Ha vivido de cerca las restric-

ciones en la reposición que im-

puso elGobiernodel PP, el lanza-
miento del plan Serra Hunter,
que permite incorporar a 500
profesores en el sistema univer-
sitario catalán hasta el 2020 y
también las limitaciones de au-
mento de plazas y las financieras.
“El ministerio limita las plazas,
tantos se jubilan, tantos pones. Y
la Generalitat permite la crea-
ción de algunas plazas (lo mar-
can ellos) por vía laboral y son in-
terinas. Por tanto, la universidad
está atada en política de perso-
nal”. La vía laboral le parece más
acorde con los tiempos y la licita-
ción universal. “Yo calculé que al
Estado le cuesta, en concepto de
sueldos de tribunal de concursos,
entre 30.000 y 60.000 euros para
que una sola persona vaya adqui-
riendo las sucesivas plazas hasta
llegar a catedrático. 60.000 por
persona. Y aquí no contamos los
gastos administrativos ni los del
propio concursante. Eso es una
locura, propio de otros tiempos”.
El investigador tiene su currícu-
lum, esa es su presentación, ma-
nifiesta el exvicerrector.
“Investigar aquí es un milagro

por las condiciones en que se ha-
ce”, concluye.

ACCESO A LA UB

“Tenía trabajo como
director deminas
enMarruecos yme
ofrecieron una plaza”

ACREDITACIONES AQU Y ANECA

“Soy partidario de
eliminar estos
aranceles y contratar
por vía laboral”

LLIBERT TEIXIDÓ

ManelViladevall.69años.CatedráticodeGeologíaen laUB.Elpróximoañodejará lacasaenlaquehatrabajadodurantecuatrodécadas
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ANDALUCÍA

los ratios de alumnos por clase, 
mejorando la asistencia docente, 
la convivencia en las aulas y, en 
defi nitiva, la calidad de la ense-
ñanza», según Podemos.

Éste será, según indica el parti-
do en la carta remitida a la comu-
nidad educativa, «un primer paso 
para iniciar la recuperación de la 
educación pública en Andalucía, 
a través de un blindaje real de la 
misma frente a la amenaza de los 
recortes».

Precisamente, el coordinador 
general de IU, Antonio Maíllo, se 
citó ayer con decenas de represen-
tantes del área educativa andaluza 
para debatir «sobre los problemas 
que sufren docentes y alumnos» y 
recoger sugerencias para la moción 
del miércoles, haciendo especial 
hincapié en el rechazo a que los 
docentes dediquen tiempo a «ex-

cesiva burocracia». La reunión 
arrojó un «diagnóstico perfecto de 
la situación en materia de educa-
ción que vivimos en nuestra comu-
nidad». Maíllo señaló a la Lomce 
como la principal causante de los 
males del sistema, ya que genera 
«retraso a la hora de sustituir pro-
fesores, problemas en comedores 
y servicios complementarios, y 
además obliga a los docentes a 
realizar gran cantidad de trámites 
administrativos que en la mayoría 
de los casos son prescindibles». 

Frente a este modelo, Maíllo 
propone elaborar «un libro blanco 
que ayude a desburocratizar y 
adoptar una mayor visión estra-
tégica que permita a los docentes 
dedicar la mayor parte de su tiem-
po a la enseñanza directa e indi-
recta».

MAÍLLO PROPONE 
ELABORAR UN «LIBRO 
BLANCO» PARA 
«DESBUROCRATIZAR» 
LA LABOR DEL DOCENTE

El grupo parlamentario de Pode-
mos celebrará el miércoles una 
reunión de trabajo junto a IU con 
representantes de la comunidad 
educativa, al objeto de promover 
una reforma de la Ley de Educa-
ción de Andalucía que permita 
«blindar la educación pública 
ante nuevas amenazas de recorte 
que socaven la calidad educativa 
en la comunidad autónoma».

Desde la formación morada se 
ha invitado a asociaciones de 
padres y madres, alumnos, profe-
sores, directores de centros, sin-
dicatos y Marea Verde, entre otros 
colectivos, quienes han iniciado 
el presente curso con movilizacio-
nes contra la austeridad y la Lom-
ce. La reunión en el Parlamento 
contará con los portavoces parla-
mentarios, Teresa Rodríguez y 
Antonio Maíllo.

En su misiva a los movimientos 
sociales del sector educativo, Pode-
mos expone su interés en afrontar 
los recortes desde una doble vía, «a 
través del mantenimiento de la 
movilización en la calle y mediante 
la modifi cación de la Ley de Edu-
cación Andaluza actual, al objeto 
de establecer, de una manera con-
creta y efi caz, un suelo de gasto 
mínimo, sobre el que iniciar el 
crecimiento y la recuperación del 
sistema educativo público».

Según explica la portavoz de 
Educación de Podemos, Libertad 
Benítez, la reforma pretende intro-
ducir, en un solo artículo, una 
previsión que garantice el mante-
nimiento de las líneas y las unida-
des educativas, previsión que 
afectaría, en adelante, al diseño 
presupuestario de la comunidad, 
garantizando un gasto mínimo 
infranqueable.

La previsión referida «garanti-
zaría el mantenimiento de los 
puestos de trabajo actuales y, 
frente a una probable disminu-
ción del alumnado, promoverá 
una reasignación que disminuya 

Manuel Olmedo

El  portavoz parlamentario de IU, Antonio Maíllo, en el Parlamento

La reforma implicaría fi jar un gasto mínimo 
presupuestario y el mantenimiento de líneas

LA RAZÓN - Sevilla IU y Podemos 
plantean «blindar» 

la ley educativa 
andaluza

LA PROTECCIÓN DE LA ENSEÑANZA A DEBATE

LOS INTERINOS 
SEVILLANOS 
PREPARAN MÁS 
PROTESTAS

El colectivo de docentes 
interinos que protagoniza-
ron un encierro en las 
dependencias del 
Ayuntamiento de la capital 
hispalense prepara su 
participación en otra 
protesta de carácter más 
global –que posiblemente 
incluirá movilizaciones a 
nivel provincial– para el  
mes de diciembre, 
apoyada por diversas 
organizaciones y sindica-
tos. Por el momento, 
participarán en la manifes-
tación en contra de la  
Lomce y de las reválidas 
convocada a nivel estatal 
por el Sindicato de 
Estudiantes para el 
próximo 24 de noviembre. 
«Ello benefi cia a los 
centros privados y, por 
ello, los docentes afecta-
dos por este azote de 
recortes también apoyare-
mos esta movilización», 
aseguró el portavoz, 
Alejandro Matías, respecto 
a una movilización en la 
que también participará la 
coordinadora estudiantil 
en la que se integran los 
consejos de alumnos de 
las universidades de Sevilla 
(Cadus) y Pablo de Olavide 
(Ceupo), así como la 
Asamblea de Estudiantes 
Triana Pública y la Unión 
Popular de Estudiantes 
(UPE) de Dos Hermanas. El 
Movimiento de Acción 
Estudiantil pretende 
construir una movilización 
para la totalidad de la 
comunidad trabajadora 
universitaria. 
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EstherLunaestá apuntode
conseguir unaplaza depro-

fesora agregada interina. Tiene
41 años pero empezó su carrera
interna a los 23, lo
que da la medida de
las dificultades de la
trayectoria profe-
sional en la univer-
sidad. PÁGINA 42

LA SEGUNDA

Reflexiones bajo la ducha

J
EFFBezos, fundadordeAmazon,declaraquedesde
quecompróTheWashingtonPostsepasabael tiem-
poenladuchapensandoensudiario.Bezosadquirió
el icónicodiario,quedestapóelcasoWatergatey

obligóadimitiraRichardNixon,parapreservarunperiódico
queesunainstituciónamericana,unodelospilaresdela
democraciadelpaís.EstasemanasehacelebradoelVICon-
gresodePeriodistasenBarcelonaysehadebatidodel futuro
delaprensa.Comoelúltimosehabíacelebradodoceaños
antes,sepudovolver lavistaatrásparareconocercómoha
cambiadonosólolaprofesión, tambiénladistribucióndelas
noticias.Eldiariodepapelcomparte la informaciónconotros
soportes,comoelordenador, latabletaoelmóvil.Jamásnos
había leídotantagente,peronuncahabíamospensadoque
resultaríatancomplejoelmodelodenegocio.
Enelcongresohuboquien consideróqueeldiariodepa-

pel tienelosdíascontados,olvidandoquecadadíasedistri-
buyen650millonesdeejemplaresenelmundo,quesonleí-

dospor2.700millonesdepersonas(lamitaddelosadultos
delplaneta).Yaunqueenlosúltimosañoslacaídadelasven-
tasenEuropahasidodel25%,ydel10%enEE.UU.,enlos
paísesemergentescrecesudifusión.WarrenBuffett, segun-
dafortunadelmundo,haadquiridocabecerasdeprensaylo
justificaasí: “Comproproductosqueotrosconsideranque
estánobsoletosygraciasaestafilosofíamehehechorico”.
Elperiodismoensusdistintasplataformasestámásvivo

quenunca,aunquealgunoseditoresdudendeello.Arthur
Sulzberger,propietariodeTheNewYorkTimes, vaticinóen
Davoshacesieteañosquesudiariodesapareceríaenpapelen
el2014ytuvoquereconocersuerror:cuentaconunmillón
desuscriptores yotrostantosendigital.Eldiariode papel
suponeunaexperienciayaporta
reflexiónyprescripción.Yla
inteligenciaaúnnohadesapare-
cidodelplanetaparasabervalo-
rarlo.Almenos,demomento.

En Llafranc, como en otras
poblacionesdelaCostaBra-

va, se están llevando a cabo traba-
jos para mejorar las condiciones
depaseosmarítimos
y caminos de ronda
para mantener un
buen nivel en la
próxima temporada
turística. VIVIR

El músico británico Sting
fue el encargado ayer de

reabrir el Bataclan, en medio
de grandes medidas de seguri-
dad, un año después
de los sangrientos
atentados que cau-
saron noventa
muertos en la sala
parisina. PÁGINA 60

El agua volcánica de Sant
Aniol, en laGarrotxa, se sirve

en restaurantes de Londres, Tokio,
Nueva York, los Emiratos Árabes o
Hong Kong. Ferran
Ribalta, director ge-
neral, ha impulsado
esta expansión posi-
cionándolacomopre-
mium. PÁGINA95

Este escéptico sobre el cam-
bioclimático,quequiereque

EE.UU. abandone el acuerdo de
París, ha sido designado por
Trump para formar
parte de su equi-
po de transición al
frente de la Agencia
de Protección Am-
biental(EPA).PÁG.49

INTERNACIONAL

La paz avanza
Los equipos negociadores del
Gobierno de Colombia y las
FARC han consensuado un
nuevo texto sobre el acuerdo de
paz después de discutir las pro-
puestas de los defensores del no
en el referéndum en el que los
colombianos rechazaron el
pacto inicial. PÁGINA 12

POLÍTICA

Luto en Arabia Saudí
Felipe VI cancela el viaje a Riad
por la muerte de un hermano
del rey Salman. PÁGINA 28

EDITORIALES

El dolor y el futuro
El primer aniversario de los
terribles atentados terroristas
de París; y la ampliación del
aeropuerto de El Prat. PÁGINA 34

OPINIÓN

Ciberfetichismo pirata
LlàtzerMoix analiza el auge del
Partido Pirata en Islandia: “Las
nuevas tecnologías no son bue-
nas o malas per se, ni garantizan
la pertenencia al mejor bando.
Su bondad depende, como es
obvio, de la inteligencia de sus
usuarios y de cómo las empleen.
Recordemos que los iniciales
apóstoles de internet presenta-
ron este medio como un instru-
mento para ensanchar, enrique-
cer y democratizar el debate,
que iba a abrirse a todos los
ciudadanos con conexión a la
red”. PÁGINA 38

TENDENCIAS

Acosadores precoces
Un niño de siete años tuvo que
ser hospitalizado el pasado
jueves en Sevilla a causa de la
paliza que le propinaron tres
compañeros de escuela algo
mayores que él. PÁGINA 46

CULTURA

Sant Jordi alternativo
La librera Isabel Sucunza, de la
librería Calders, en complicidad
con los gestores del Antic Tea-
tre y de El Culturista, impulsa
el Off Sant Jordi, una idea que
busca llenar en otoño el hueco
que existe entre la Setmana del
Llibre Català, en septiembre, y
el 23 de abril. PÁGINA 58

DEPORTES

Piruetas en Interlagos
Nico Rosberg se enfrenta al reto
más importante de su carrera
como piloto: el alemán deMer-
cedes puede proclamarse hoy
campeón del mundo de F-1 en
Brasil si consigue ganar o sumar
siete puntos más que su compa-
ñero de escudería, Lewis Ha-
milton. PÁGINA 78

ECONOMÍA

Medio ambiente y paro
El debate sobre si la irrupción
del coche eléctrico creará más
omenos puestos de trabajo en
el sector de la automoción está
abierto, ya que estos vehículos
tienenmenos componentes y su
montaje puede requerir menos
mano de obra. PÁGINA 89

LOS HORRORES DE LA GUERRA

El ca po e Riv alt s en-
ca na el ca v rio los -
giados. PÁGINA 20

EJECUTIVOS CON TRAJE A MEDIDA

La estructura de un gobierno
indica las prioridades de su
presidente. PÁGINA 32

DE CALIFORNIA A BAVIERA

La sede de Google enMu-
nichmezcla el paternalismo
industrial y el desenfado de
Silicon Valley. PÁGINA 50

EL REY DEL GLAM

La exposiciónDavid Bowie is
explica las mil caras del gran
icono del pop. PÁGINA 68

DEPORTE DE NUEVOS RICOS

El dinero ha transformado el
mundo del fútbol. PÁGINA 84

Un consejo político diligente Precarios en la universidad

Unahoraymedia antesdecomparecer ante lapren-
sa, el consejopolíticode laCUPyahabía votadoy
decididoayer enArtésque facilitaría la tramita-

ciónde lospresupuestosdel 2017.Dichoconsejohabitual-
mente se celebraun sábadoalmesy se iniciapasadas las
diezde lamañana.La reuniónde los anticapitalistas ayer
fue inusualmente corta: de apenasdoshoras ymedia, fren-
te a las cuatroocincohorasqueacostumbranadurar las
deliberaciones enabsoluto secreto.Tantadiligenciamoti-
vóque la formación, secundadapor algunosmedios, opta-
rapor adelantarmediahora la ruedadeprensaprevista
inicialmente a lasdosdelmediodía.Estomotivóquealgu-
nosperiodistas que teníanquedesplazarsedesdeBarcelo-
nanopudieran llegar a tiempoy tomarnotade laspalabras
de ladiputadayprincipal negociadorade las cuentasde los
cuperos,EulàliaReguant.En todocaso, el equipodepren-
sade laCUPseencargóde tener informados a losmedios
quenopudieronacudir antesde lahoraprevista.

Las universidades tienen un gran obstáculo que
superar: el estancamiento en la captación, selec-
ción y promoción de profesores e investigadores

(los PDI) y el aumento de la precariedad de las condicio-
nes laborales y de los interinos. Es preciso actuar, no sólo
por el envejecimiento de las plantillas, sino para dar op-
ciones reales de promoción a los PDI. La precarización
no casa bien con la excelencia que se desea para las uni-
versidades catalanas. En la sección de Tendencias hoy se
recogen dos testimonios que aportan luz sobre este pro-
blema: el de una investigadora que confía en ocupar una
plaza fija con 41 años a la que aspira desde los 23 y el de
un catedrático a las puertas de la jubilación. ¿Cuál es la
solución? Los rectores abogan por reducir el número de
interinos y dar más autonomía a la política de personal.
Aunque desde la universidad se va más allá: eliminar las
limitaciones por la tasa de reposición y contratar por vía
laboral. Como sea, el debate no puede aplazarse más.
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Y
a hace años –llega el mo-
mento de la vida en que 
de todo hace ya muchos 
años– que volé en un 
avión de la India. Recuer-

do que ascendió pesadamente pe-
ro se mantuvo en un pacífico equi-
librio. Esto permitió a todos los pa-
sajeros (casi todos orientales) 
desenredar sus paquetes y hacer 
un pequeño desayuno o comida 
(me parece que había un cambio 
de horario). Cuando aterricé, y 
después circulando por Nueva 
Delhi, tuve la sensación de que el 
cambio de país se manifestaba con 
el cambio de vestuario. Y también 
con la presencia de los felices –o 
infeliçes– que dormían en la calle.
Espero que cuando se publiquen 
estas líneas el desastre que ha su-
frido Nueva Delhi haya acabado. 
La prensa europea ha explicado la 
presencia en ese territorio de una 
nube asfixiante. Que ha afectado a 
dos millones de personas. Dicho 
de otro modo: la ciudad ha sido ga-
seada. Una foto de AFP publicada 
en un diario es como una pesadi-
lla. Carruajes tirados por caballos 
que se adivinan brumosamente. 

De hecho, una niebla que no es 
niebla, sino una densa y fantasma-
górica acumulación de aire ne-
gruzco, denso y tóxico.
 Me ha impresionado la foto de 
Dominique Faget. Imaginemos to-
da la ciudad de Barcelona y los pue-
blos de alrededor sumergidos en 
una pasta que llega prácticamen-
te al suelo. Todavía veo aquel hotel 
de lujo, con piscina, cinco restau-
rantes, discoteca y night-club, don-
de los turistas compraban saris de 
colores tan vivos. La discoteca don-
de asomé la cabeza, donde la mú-
sica hablaba de la felicidad de vi-
vir y no hacía enfermar ninguna 
partícula tóxica, ahora dueña del 
aire. Jordi Joan Baños habla del 
ahogo de millones de habitantes, 
de los alumnos que se han de ence-
rrar en casa. Nada de ejercicios al 
aire libre.
 Esto ha recuperado, dramáti-
camente, la importancia de poder 
respirar. Cuando alguien nos dice 
que aquello que nos inquieta no 
pasará, la frase que nos reanima 
es «respira tranquilo». Qué privi-
legio, la tranquilidad. H

Pequeño observatorio

Las fotos de Nueva 
Delhi bajo una nube 
contaminante parecen 
salidas de una pesadilla

El privilegio
de respirar 
tranquilo

JOSEP MARIA

EspinàsInteligencia desperdiciada
Pasan los años pero a las mujeres les sigue siendo muy difícil progresar en las áreas científicas

E
lla es médica. Hace unos 
años siendo su hija ado-
lescente, le planteó que 
quería ser maquilladora. 
¿Pero de cine, de moda? 

Preguntó mi amiga. Me gusta ma-
quillar insistía la jovencita. La ma-
dre desconcertada, le explicó: ¿sabes 
que con el maquillaje también pue-
des hacer otras cosas? ¿Cómo qué? 
Replicó la cría. Inventarlo, fabricar-
lo. ¿De verdad? Claro, estudiando 
Química, Biología o Farmacia. Hoy 
esa joven trabaja en Francia, es in-
vestigadora en un importante labo-
ratorio de cosmetología. No todas 
las chicas tienen la suerte de contar 
con alguien que las oriente, otra mu-
jer, un referente que les permita 
concebir un futuro en las ciencias 
que ellas no imaginan. 
 En 1903 Marie Curie recibió el pre-
mio Nobel de Física. En 1911 volvió a 
ganar otro Nobel, esta vez el de Quí-
mica. Solo un año antes, en 1910, en 
España el Rey firmó una real orden 
que autorizaba a las mujeres a estu-
diar en la universidad. Antes de esa 
fecha, si lo hacían era como alum-
nos privados con autorización espe-
cial del Consejo de Ministros y eso 
que la ciencia y la técnica atraía a 
las mujeres desde mucho antes. En 
1872 ingresó la primera mujer en la 
Facultad de Medicina de Barcelona, 
María Elena Riera, a la que ensegui-
da siguieron otras dos, Dolors Aleu y 
Martina Castells. Tres médicas pio-
neras.
 La primera universidad españo-
la se había creado siete siglos antes. 
Hicieron falta 700 años para que nos 
dejaran pisar las aulas. Desde enton-
ces han pasado muchísimas cosas, 
nuestro mundo apenas se parece a 
aquel, pero el número de mujeres 
que han recibido el Nobel en ramas 
de cencias sigue siendo muy escaso. 
El de Química solo se ha vuelto a con-
ceder a una mujer tres veces más: 
en 1935, a Irene, la hija de Curie; en 
1964, a Dorothy Crowfoot Hodgkin, 
y en el 2009, a Ada E. Yonath. El de Fí-
sica solo se concedió a otra mujer en 
1963, María Goeppert-Mayer. El de 
Fisiología o Medicina se ha concedi-
do a doctoras en 12 ocasiones, pues 
a las ciencias de la salud nos hemos 
incorporado en mayor número. El 
de Economía, en una única ocasión. 
Y para los que crean que hay razo-
nes para el optimismo, me permito 
recordarles que este año no ha habi-
do ninguna mujer en ninguna cate-
goría. 

ParEcE razonable preguntar-
se por qué, puesto que en el mundo 
occidental hoy chicos y chicas van 
a las mismas escuelas y tienen los 
mismos derechos y oportunidades, 

ÁNGELES

González-Sinde
a las mujeres en las carreras cientí-
ficas y técnicas les cuesta medrar. 
En campos como las ingenierías, 
las alumnas, si bien brillantes, si-
guen siendo minoría. Aunque so-
lo fuera por razones económicas, 
no se puede desperdiciar la inteli-
gencia de la mitad de la población. 
No estamos para que nadie se que-
de en casa tejiendo y esperando al 
marido, cual Penélope. 
 Los economistas repiten que Es-
paña tiene que mejorar su produc-
tividad y la preparación de sus tra-
bajadores, que la innovación téc-
nica y científica es el único camino 
para desmarcarse como economía 
y generar empleo de calidad, del 
que dura. 

Buscando una respuesta 
visité el CNIO, el Centro Nacional 
de Investigaciones Oncológicas 
ubicado en Madrid y que con tan-
to tino dirige María Blasco. Es un 
asunto que ella se toma muy en se-
rio y uno de sus primeros pasos en 
este centro internacional puntero 
que acoge a investigadores de todo 
el mundo, y donde el idioma oficial 
de comunicación es el inglés, fue 
crear WISE, Women In Science, la 
oficina para promover la igualdad 
de género en la ciencia. Trabajan 
en dos áreas: dar visibilidad a las 
mujeres para que su trabajo se co-
nozca y promover medidas concre-
tas para dar la vuelta a las cifras. 
 Porque los números son abru-
madores: en las franjas más bajas 
de la jerarquía, cuando arranca la 
carrera de un científico, las muje-
res son el 67% de los técnicos, el 
61% de los estudiantes posdocto-
rales y el 61% de los investigado-
res asociados. Se las ve acaparando 
los laboratorios del CNIO con sus 
batas blancas, pero cuando ya pa-
samos a los jefes de grupo el por-
centaje se desploma, solo un 34% 
son jefas. Y si ya pasamos a los di-
rectores de programa, un escala-
fón más alto, veremos solo un 12%. 
Hay una parte de las mujeres por 
lo tanto que nunca asciende y otra 
que abandona. ¿Por qué? 
 Blasco ha abierto canales de co-
municación verticales y horizon-
tales en CNIO para reflexionar so-
bre el problema. Una de las medi-
das que se derivaron fue el cambio 
de horario a jornada continuada. 
¿Pero es la dificultad de conciliar 
lo único que desmotiva a las mu-
jeres? No. En nuestra cultura noso-
tras no recibimos refuerzo para li-
derar y dirigir. A la niña que orga-
niza la llamamos mandona y esos 
rasgos casan mal con la feminei-
dad, salvo en la autoridad de una 
madre. Para combatirlo, WISE or-
ganiza, por ejemplo, talleres sobre 
liderazgo y formación en habilida-
des directivas. Pero me temo que 
todavía hay muchísimo más por 
hacer. Científicos de todo el mun-
do deberían investigar este asun-
to. Y científicas. H

LEONARD BEARD

El porcentaje de alumnas que inician una 
carrera de ciencias se desploma en los 
escalones de jefaturas y alta responsabilidad

El segundo sexo
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